
СУД Присяжные вынесли вердикт фигуранту первого в России 
дела о высшем положении в преступной иерархии

Оправдание 
присяжных 

Никита Зайков, Новосибирск, 
Наталья Козлова

С
енсацией прозвучала 
новость, что первого 
человека, обвинен-
ного по новой уго-
ловной статье о заня-
тии высокого поло-
жения в криминаль-
ном мире, оправдал 
суд присяжных.

Напомним, что в апреле 
2019 года в Уголовном кодексе 
РФ появилась новая статья о за-
нятии высшего положения в 
преступной иерархии. Речь идет 
о тех авторитетах криминаль-
ного мира, которых еще имену-
ют ворами в законе. А вскоре по-
явилась информация и о первом 
фигуранте дела, возбужденного 
по этой статье, который был за-
держан в Томской области. Пра-
воохранители «постучались» в 
его двери уже в мае того же года.

Это была четко спланиро-
ванная операция, которую си-
ловики проводили при поддер-
жке Росгвардии. Для того чтобы 
взломать массивные металли-
ческие двери, преграждающие 
путь на участок просторного 
коттеджа, потребовалась мощ-
ная болгарка. К дому вооружен-
ные бойцы Росгвардии передви-
гались по трое, прикрываясь 
бронещитом. Впрочем, сопро-
тивления силовики не встрети-
ли и вскоре с верхнего этажа по-

слышалась команда: «Лежать! 
Руки за голову!». По версии 
следствия, задержанный имел 
статус «вора в законе» и управ-
лял криминальными элемента-
ми как в Томской и Кемеров-
ской областях, так и в других ре-
гионах страны.

По статье 210.1 УК РФ «За-
нятие высшего положения в 
преступной иерархии» сан-
кция предусматривает до 15 
лет лишения свободы. Как сле-
дует из картотеки дел суда, имя 

обвиняемого — Николай Кузь-
мичев. Свою причастность к 
категории «воров в законе» он 
отрицал в суде до последнего. И 
присяжные поверили ему. 
Официально приговор еще не 
вынесен, зачитывать его на-
чнут 5 августа. 

За те два с небольшим года, 
что обвиняемый находился под 
следствием, в России успели 
возбудить десятки уголовных 
дел по этой статье. Часть из них 
уже была рассмотрена в суде. 
Но оправдали впервые.

В областной прокуратуре ре-
шение присяжных пока не ком-
ментируют, ведь и приговор 
официально еще не вынесен. 
Только после признания неви-
новности профессиональным 
судом можно будет говорить о 
каком-то обжаловании реше-
ния.

— Отслеживаю подобную су-
дебную практику и могу ска-

зать, что подавляющее боль-
шинство оправдательных вер-
диктов, которые выносятся кол-
легией присяжных, отменяются 
по тем или иным формальным 
основаниям, — отмечает адвокат 
Адвокатской палаты Новоси-
бирской области Геннадий Чер-
касов.

— Сам вердикт по существу 
оспорить нельзя в силу закона, 
однако предъявляются какие-то 
претензии по процедурным на-
рушениям: в части формирова-
ния коллегии присяжных засе-
дателей, сообщения какой-либо 
информации или других момен-
тов, которые ставят под сомне-
ние законность вердикта.

Дальше дело отправляют на 
новое рассмотрение в 
этот же суд, но с другим 
составом присяжных.
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А К Ц Е Н Т

По статье 210.1 Уголовного кодекса РФ 
«Занятие высшего положения в преступ-
ной иерархии» можно сесть за решетку 
на срок до 15 лет

Австралийский доллар 53,8527
Азербайджанский манат 42,8913
Армянский драм** 14,8856
Белорусский рубль 29,1105
Болгарский лев 44,2590
Бразильский реал 14,0786

Венгерский форинт** 24,3667
Вон Республики Корея*** 63,4830
Гонконгский доллар* 93,7181
Датская крона 11,6371
Доллар США 72,8724
Евро 86,5578

Индийская рупия** 98,1407
Казахстанский тенге** 17,1747
Канадский доллар 58,2420
Киргизский сом** 85,9825
Китайский юань 11,2717
Молдавский лей* 40,7564

Новый туркменский манат 20,8505
Норвежская крона* 83,0067
Польский злотый 19,0173
Румынский лей 17,5999
СДР  104,0523
Сингапурский доллар 53,9476

Таджикский сомони* 63,8951
Турецкая лира* 87,5029
Узбекский сум**** 68,3991
Украинская гривна* 27,1607
Фунт стерлингов 101,4238
Чешская крона* 33,9811

Шведская крона* 84,9418
Швейцарский франк 80,5220
Южноафриканский рэнд* 50,8027
Японская иена** 66,7299

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ПРАВО Кассационный суд 
подтвердил: покупателя 
без маски не обслужили 
в магазине законно

Маска 
по правилам

Наталья Козлова

Девятый Кассационный суд общей юрисдикции под-
твердил правильность решения своих коллег, которые 
отказали обиженной истице наказать рублем магазин, 
где ее отказались обслужить.

Дама пришла туда без маски и ей не продали шоко-
ладный батончик. Возмущенная покупательница пы-
талась оспорить отказ и получить от строптивого мага-
зина компенсацию морального вреда в 30 тысяч ру-
блей. Решение интересно тем, что таких случаев — не 
единицы. Поэтому тем, кто сомневается в законности 
обязательного ношения масок в тех же магазинах, ин-
тересно будет узнать аргументы, которые привел суд.

Но сначала доводы истицы. Их несколько. Так, по ее 
мнению, отказ магазина продать выбранный ею товар 
нарушает условия публичного договора розничной ку-
пли-продажи и Закон «О защите прав потребителей». 
Там написано про обязанность передачи ей товара как 
потребителю. Да, она была без маски, а продавцы пред-
ложили купить маску у них в магазине. Это нарушение 
того же закона о защите прав потребителя. Но 
другой статьи — ей навязывают купить ненуж-
ное, чтобы продать то, что она хочет.

 МВД Бывший глава 
камчатского УВД 
задержан за взятку

Поймали 
на  рыбе

Дина Непомнящая, Михаил Фалалеев

О задержании бывшего начальника управления вну-
тренних дел Камчатского края генерал-майора поли-
ции Михаила Киселева сообщил лично министр вну-
тренних дел России Владимир Колокольцев во время 
своей рабочей поездки в Петропавловск-Камчатский. 

— Когда стала поступать информация о злоупотре-
блениях по службе с его стороны, руководством МВД 
России было принято решение об увольнении. Сегодня 
он задержан. Его дальнейшую судьбу будут определять 
следственные и судебные органы, — сказал министр.

Уволили со службы его еще в июне. Известно, что в 
оперативной разработке и задержании Киселева уча-
ствовали сотрудники ФСБ. Кстати, его задержание 
произошло в Москве. До своего назначения на Камчат-
ку он немало поработал в столице — и участковым 
уполномоченным, и замначальника УВД по Юго-За-
падному административному округу.

В Следственном комитете России сообщили, что в 
ходе расследования дела в отношении нескольких быв-
ших сотрудников камчатского УВД появились доказа-
тельства причастности Киселева к коррупции. Так, по 
предварительной версии, в июле прошлого 
года ему через посредников дал взятку в два 
миллиона рублей предприниматель. 

ФИНАНСЫ Интерес 
граждан к банковским 
депозитам снова растет

Вкладоискатели

Роман Маркелов

Российские банки после заметного повышения ключе-
вой ставки Центробанком поднимают и ставки по 
вкладам. Это должно вернуть банкам часть вкладчи-
ков, потерянных в прошлом году из-за самых низких в 
постсоветской истории страны ставок по депозитам. 
Не исключена и смена структуры депозитов: есть про-
гноз, что предпочтения сменятся в сторону долгосроч-
ных — на два-три года — вкладов. По крайней мере среди 
тех, у кого деньги действительно есть. 

В 2020 году банки пережили отток вкладов физлиц 
на 1,68 трлн рублей (весь портфель срочных вкладов 
физлиц составляет около 20 трлн), следует из данных 
Банка России. В первом полугодии 2021 года тенден-
ция продолжалась. Однако по итогам всего года ЦБ 
ожидает приток вкладов населения, говорил ранее ди-
ректор департамента обеспечения банковского надзо-
ра Банка России Александр Данилов. Приток, по его 
словам, правда, будет небольшим — около 5%. 

Перелом тенденции во второй половине года прои-
зойдет благодаря авансовым платежам, премиям и бо-
нусам: больше денег на счетах, большая вероятность 
того, что часть из них отправится во вклады. Но глав-
ная причина — поступательное повышение ставок по 
депозитам вслед за ростом ключевой ставки, следует 
из слов Данилова. На дне средняя максимальная став-
ка по вкладам в топ-10 банках находилась в 
октябре и составляла лишь 4,33% годовых. 
Сейчас она поднялась до 5,46%.
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Артур Нанян, Токио

Р
оссиянин Муса Евлоев 
стал олимпийским чемпи-
оном по греко-римской 

борьбе (в категории до 97 кг), 
победив в финале Артура Алек-
саняна из Армении — 5:1.

— Алексанян один из моих 
любимых борцов. У него почти 
нет слабых мест, и я очень рад, 
что мне удалось обыграть его, 
да еще и в финале Олимпиады, 
— не скрывал своих эмоций Ев-
лоев после церемонии награ-
ждения.

Муса ничуть не лукавит: пе-
р е д  ф и н а л о м  ч е м п и о н а та 
мира-2019 в Казахстане, в ко-
тором он должен был встре-
титься с Алексаняном, Евлоев 
признался, что Артур является 
для него примером для подра-
жания. Но если два года назад 
поединок не состоялся из-за 
травмы Алексаняна, то на этот 
раз оба борца вышли на ковер. 
Хотя, как и в Нур-Султане, 
Алексанян не мог показать 

своего максимума из-за повре-
ждения. Что, впрочем, ничуть 
не умаляет заслуг Евлоева.

Наверное, справедливо, что 
в финале встретились именно 
эти два спортсмена. Евлоев и 
Алексанян занимают первые 
два места в рейтинге, у обоих 
за плечами множество побед. 
При этом насколько страстно 
и эмоционально они боролись 
на ковре, настолько же уважи-
тельно борцы повели себя по-
сле поединка.

Сразу по окончании боя Ев-
лоев и Алексанян крепко обня-
лись.  Буквально через не-

сколько секунд Муса подошел 
к тренерам своего соперника и 
пожал им руки. К слову, трене-
ром, воспитавшим Мусу Евло-
ева, является армянин — Давид 
Акопович Кадилов. Неудиви-
тельно, что Евлоев так тепло 
относится к Алексаняну, впро-
чем, как и Артур к россиянину.

И все же свое поражение 
Алексанян воспринял доста-
точно болезненно: он отказал-
ся надевать серебряную ме-
даль на церемонии награжде-
ния, а затем не стал отвечать 
на вопросы журналистов в 
микст-зоне, бросив лишь фра-

зу о том, что он недоволен су-
действом. Хромая, Артур по-
кинул арену и во второй раз 
попросил у нас, журналистов, 
прощения за нежелание дать 
интервью.

Если откровенно, победа Ев-
лоева была ожидаемой. Он уже 
выигрывал чемпионат мира и 
Европы, набрал отличную фор-
му перед Олимпиадой. Несмо-
тря на непростой старт турни-
ра, по ходу соревнований Муса 
потихоньку прибавил и завое-
вал долгожданное «золото».

Что забавно — на заставке 
мобильного Евлоева стоит фо-
тография золотой олимпийской 
медали. Как признался сам бо-
рец, этот фон он выбрал не-
сколько лет назад, когда в ин-
тернете появился дизайн награ-
ды. «Я тогда сразу же сделал 
скрин и поставил себе на застав-
ку. Вставал утром — смотрел на 
нее, ложился вечером — тоже 
смотрел. Думал о том, 
что она будет у меня», 
— признался Евлоев.

ТРИУМФ У нашего Мусы Евлоева — первая золотая медаль 
в  греко-римской борьбе

Волшебный ковер
А К Ц Е Н Т

В детстве Муса Евлоев занялся спортом, 
чтоб похудеть. Об участии 
в Олимпийских играх, не говоря уже 
о медалях, он и не мечтал
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СКАНДАЛ Власти США 
выдавливают российских 
дипломатов из страны

Визы 
с сюрпризом

Константин Волков

Посол России в США Анатолий Антонов призвал аме-
риканские власти «перестать лукавить» и возобно-
вить равноправный взаимоуважительный диалог, в 
том числе вернуться наконец к нормальной практике 
выдачи виз. Заявление было сделано в связи с тем, что 
с 2016 года отношения двух стран в дипломатической 
сфере начали стремительно ухудшаться и в настоящее 
время находятся в таком состоянии, что это препят-
ствует нормаль-
ной работе дипло-
матов. Так, по сло-
вам Антонова, «в 
декабре 2020 года 
Госдепартамент в 
одностороннем по-
рядке установил 
трехлетний пре-
дел срока команди-
ровки российского 
персонала в США, 
который, насколь-
ко нам известно, не 
распространяется 
ни на одну другую 
страну. Более того, 
мы получили спи-
сок из двадцати че-
тырех дипломатов, которые, как ожидается, покинут 
страну до 3 сентября 2021 года. Практически все они 
уедут без замены, потому что Вашингтон резко уже-
сточил процедуры выдачи виз». При этом российская 
сторона, сообщил посол, выдала американским дипло-
матам, направляющимся на работу в Москву, 22 визы. 
«В ответ пока что только, как в насмешку, получили 
продление визы для советника-посланника. Партнеры 
выдают это как свою крупную уступку, с чем мы не со-
гласны». Более того, отметил Антонов, дело дошло до 
того, что власти США отменяют действующие визы су-
пругов и детей сотрудников российской дипмиссии, не 
объясняя причин отказа. Задержки с продлением виз у 
российских дипломатов также «направлены на выдав-
ливание российских дипработников из страны».

Порядка 130 российских дипломатов и членов 
их семей не могут выехать на родину даже в случае 
острой необходимости, поскольку возвращение в США 
им будет закрыто из-за визовых проблем. Еще около 30 
новых сотрудников не могут приехать в Вашингтон в 
связи с отсутствием американских виз.  

ЗАНЯТОСТЬ Минтруд 
уточнил перечень 
запрещенных для женщин 
профессий

Дело для всех

Ольга Игнатова

Чисто мужских профессий становится все меньше. 
Минтруд внес изменения в перечень производств, ра-
бот и должностей с вредными и опасными условия-
ми, на которых ограничивается применение женского 
труда.

Как уточнили «РГ» в минтруде, приказ вступит в 
силу с 1 марта 2022 года и будет действовать по 1 мар-
та 2028 года. В нефте- и газодобывающей промышлен-
ностях ограничения установлены только для таких 
профессий, как слесарь по монтажу и ремонту основа-
ний морских буровых и эстакад, электромонтер по ре-
монту и обслуживанию электрооборудования и ряда 
других профессий. «Ранее сфера металлообработки 
была для женщин под полным запретом. Теперь жен-
щинам нельзя работать только по таким позициям, как 
котельщик, токарь на токарно-давильных станках, че-
канщик. И то только если работы выполняются вруч-
ную», — пояснила «Российской газете» адвокат Софья 
Рубасская.

Также изменения претерпела авиационная про-
мышленность. Из перечня запрещенных убраны про-
фессии авиамеханика и техника по планеру и двига-
телям, приборам и электрооборудованию, радиообо-
рудованию, парашютным и аварийно-спасательным 
средствам и другим. 

Как подчеркнула «РГ» председатель Комитета Со-
вета Федерации по соцполитике Инна Святенко, нако-
нец-то устранена несправедливость, которая «ставила 
в тупик» девушек, которые отучились по специально-
сти инженера, занятого непосредственно на техниче-
ском обслуживании самолетов (вертолетов): «Деву-
шек учат по этим специальностям, но найти работу в 
гражданской авиации они не могли».

«Мы учли предложения работников и работодателей 
по сокращению перечня «неженских» работ и соответ-
ствующим приказом его скорректировали. Документ 
проработан совместно со сторонами социального пар-
тнерства, получены необходимые согласования, учтены 
рекомендации профильных специалистов. Мы посто-
янно ведем работу над актуализацией перечня и готовы 
обсуждать его дальнейшее изменение. В рамках Всерос-
сийской недели охраны труда, которая пройдет с 6 по 9 
сентября в Сочи, запланирована специальная сессия по 
теме новых возможностей в «неженских» профессиях», 
— сообщил  журналистам первый замглавы Минтруда 
России Алексей Вовченко.  

СЫРЬЕ 

Как ОПЕК+ 
поможет 
снизить 
биржевые 
цены на бензин

ЗАПРАВСКИЕ 
СОЮЗНИКИ
Сергей Тихонов

Биржевая цена на бензин АИ-
92 побила на торгах 3 августа 
очередной рекорд стоимости, 
поднявшись выше 57,6 тысячи 
рублей за тонну. Вероятно, это 
ускорит введение запрета на 
экспорт из России бензина на 
три месяца, анонсированный 
ранее минэнерго. Но биржевые 
котировки моторного топлива 
скорее всего начнут снижаться 
и без его введения, хотя и не по-
тянут за собой цены на АЗС. 

Цены на нефть исчерпали за-
пас для роста. Если они прося-
дут, то снизится стоимость не-
фтепродуктов в Европе, за ко-
торыми тянулись с начала года 
биржевые цены на бензин в 
России. Котировки барреля уже 
отошли от своих максимумов. 
Сейчас речь идет о том, смо-
гут ли они удержаться выше 70 
долларов, а не о преодолении 
отметки в 80 долларов.

Участники ОПЕК+ с августа 
ежемесячно будут увеличивать 
добычу на 400 тысяч баррелей 
в сутки, уменьшая дефицит не-
фти на рынке. В Китае, второй 
стране мира по потреблению 
нефти, зафиксировано замед-
ление роста производствен-
ной активности, что неминуе-
мо ведет к снижению спроса на 
«черное золото». Кроме этого, 
высокие цены на сырье вызы-
вают все большее раздражение 
у крупнейших его потребите-
лей — США, Китая и Индии, по-
скольку сдерживают восста-
новление их экономик. И если 
в США это пока не вылилось в 
конкретные меры, то Китай и 
Индия допустили распродажу 
своих нефтяных запасов. Сово-
купные объемы выбрасывае-
мой на рынок нефти пока не ве-
лики — до 60 млн баррелей. Но 
в перспективе, только у Китая 
в нефтехранилищах находится 
более 1 млрд баррелей.

Снижение мировых коти-
ровок на нефть и нефтепродук-
ты приведет к падению цен эк-
спортного паритета (экспор-
тные цены с учетом доставки. 
— «РГ»), поясняет старший кон-
сультант VYGON Consulting Ев-
гений Тыртов. Например, при 
снижении котировок Urals на 
5 долларов цены экспортного 
паритета на бензин и дизель-
ное топливо с учетом демпфера 
снизятся примерно на 1,1—1,2 
тысячи рублей за тонну. Это 
уменьшит давление на вну-
тренние цены и может приве-
сти к небольшому снижению 
биржевых котировок.

Но несмотря на вероятность 
такого сценария, на рознич-
ном рынке автотопливо не под-
ешевеет. В краткосрочной пер-
спективе отсутствуют предпо-
сылки для снижения цен в роз-
нице, считает Тыртов. По его 
мнению, причиной этого яв-
ляются убытки значительной 
части АЗС. В случае снижения 
нефтяных котировок на 5—10 
долларов эти убытки будут ми-
нимизированы, однако воз-
можностей для снижения роз-
ничных цен у АЗС по-прежнему 
не будет.

Аналогичную точку зрения 
высказала руководитель про-
ектов «ИГ «Петромаркет» Анна 
Лишневецкая. Торговля на АЗС 
бензином АИ-92 в среднем 
убыточна с начала года, а АИ-
95 и дизтопливом — с июня. При 
сохранении ограничений для 
роста розничных цен уровнем 
инфляции АЗС даже в услови-
ях падения оптовых цен не пой-
дут на снижение цен в рознице, 
считает эксперт.

По ее словам, похожая ситу-
ация с сохранением уровня цен 
в рознице при обвале оптовых 
уже была. В марте 2020 года 
средняя оптовая стоимость ав-
тобензина сократилась на 4% 
относительно предыдущего ме-
сяца, а в апреле  — еще на 14%. 
При этом средняя розничная 
цена на продукт сохранялась 
три месяца неизменной.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обратил внимание главы КЧР 
на проблемы с безработицей и призвал развивать туризм

Архыз и Домбай 
зовут в поход

Айсель Герейханова

Б
олее полутора милли-
она туристов посети-
ли Карачаево-Черке-
сию в прошлом году, 
несмотря на панде-
мию. Об этом глава 
региона Рашид Темре-
зов рассказал Влади-
миру Путину в ходе 

рабочей встречи. Президент 
обратил внимание на проблемы 
с безработицей на территории 
республики и поручил подгото-
вить проект развития экономи-
ки региона.

Одной из главных тем ожи-
даемо стала ситуация с корона-
вирусом. В Карачаево-Черкесии 
наращивают темпы вакцина-
ции, рассказал Темрезов. «Эта 
работа не очень простая, откро-
венно говоря, но на самом деле 
эта работа идет, и мы по средне-
российским показателям где-то 
в середине, а по округу (по Се-

веро-Кавказскому федерально-
му округу. — Прим. РГ) — одни из 
первых», — сказал он. По словам 
Темрезова, люди начинают по-
нимать, что лучше вакциниро-
ваться, чем болеть. Он также до-
бавил, что в регионе достаточ-
но врачей и медикаментов для 
борьбы с коронавирусом, есть 
необходимый запас коечного 
фонда.

Зашла речь и об экономиче-
ском развитии региона. В част-
ности, президент поинтере-
совался ситуацией в сельском 
хозяйстве. Темрезов отметил 
здесь значение программы раз-

вития сельских территорий под 
эгидой минсельхоза — «она, ко-
нечно, очень сильный толчок 
в развитии села дала». «Это 
очень важно с точки зрения 
рынка труда, все-таки пробле-
мы с безработицей остаются», 
— сказал Путин. Глава республи-
ки в ответ сообщил, что «для ко-
операции, личного подсобного 
хозяйства ввели в этом году до-
плату для сотрудников». «Мы 
очень много построили в сель-
ской местности домов культу-
ры, спортивных комплексов. 
Мы ввели доплаты работникам 
культуры на селе и работникам 

спорта в сельской местности, 
тем самым стимулируем, чтобы 
они, конечно, остались», — ска-
зал он.

Развитие садов в личных под-
собных хозяйствах в Карачае-
во-Черкесии сократило отток 
населения из сельской местно-
сти, также сообщил Темрезов. 
Глава региона также отметил, 
что понимает необходимость 
развития реального сектора 
экономики, создания новых и 
высокотехнологичных рабочих 
мест. Президент попросил руко-
водителя КЧР подготовить про-
ект развития экономики респу-
блики.

При этом в республике оста-
ются проблемы, которые и 
раньше были — в первую оче-
редь водоснабжение, газифика-
ция, отсутствие детских садов, 
ФАПов, домов культуры. «Се-
годня мы эти вопросы очень се-
рьезно решаем», — подчеркнул 
Темрезов.

Во время рабочей встречи 
Путин также отметил востре-
бованность отдыха в Карачае-
во-Черкесии. Президент срав-
нил курорты республики с Чер-
номорским побережьем. «У вас 
есть инфраструктурные проек-
ты, они вроде бы носят регио-
нальный, республиканский ха-
рактер, но на самом деле они 
являются общенациональны-
ми, потому что это же места от-
дыха шикарные, и люди едут со 
всей страны — как к Черномор-
скому побережью», — сказал он. 
Глава республики отметил, что 
в 2020 году, несмотря на панде-
мию, регион посетили 1,54 мил-
лиона туристов — при том, что 
население составляет 500 ты-
сяч человек. «В три раза боль-
ше, чем жителей», — подчер-
кнул Путин.  

Владимир Путин на встрече 
с Рашидом Темрезовым обратил 
внимание на особую роль инфра-
структурных проектов в КЧР. 

А К Ц Е Н Т

В прошлом году, несмотря на пандемию, 
Карачаево-Черкесию посетили 
1 миллион 540 тысяч туристов

Власти США отме-
няют действую-
щие визы супру-
гов и детей сотруд-
ников российской 
дипмиссии, не 
объясняя причин 
отказа

АРМИЯ До 2025 года на новой ветке Байкало-
Амурской магистрали введут в строй 19 объектов

Кто строит БАМ
Юрий Гаврилов

П
о указанию президента 
России на прошлой не-
деле Железнодорожные 

войска приступили к рекон-
струкции Байкало-Амурской 
магистрали на участке Улак — 
Февральск  общей протяженно-
стью 340 км. Вчера на совеща-
нии в Минобороны России гла-
ва ведомства Сергей Шойгу на-
помнил, почему для страны так 
важен этот проект, и перечи-
слил задачи, стоящие перед во-
енными железнодорожниками.

«Помимо того что желез-
ная дорога является стратеги-
ческим объектом, конкретно 
этот отрезок имеет важнейшее 
значение для экономики стра-
ны в целом, — отметил министр. 
— Использование всего потен-
циала северо-восточной ветки 
позволит увеличить транспор-
тные возможности Восточной 
Сибири, пропускную способ-
ность магистрали и объем тран-
зитных перевозок. Россия так-
же сможет расширить выход на 
рынки стран Азиатско-Тихооке-
анского региона. За три с поло-
виной года планируется сдать 
19 объектов. Два — уже в следу-
ющем году, 12 — в 2023-м и пять 
— в 2024-м».

Для того чтобы военные же-
лезнодорожники качественно 
и в установленные сроки вы-
полнили большой фронт работ, 
им создали максимально ком-
фортные условия проживания и 
труда. По словам Шойгу, на про-
тяжении всего участка силами 
минобороны оперативно возве-
дены современные блочно-мо-
дульные городки. К строитель-

ству привлечено около 700 еди-
ниц автомобильной, инженер-
ной и специальной техники.

Министр отдельно отметил, 
что на реконструкции БАМа 
проходит стажировку студен-
ческий отряд, в который вклю-
чили  студентов армейских 
учебных центров, обучающих-
ся по военным специальностям 
Железнодорожных войск. «Там 
они, безусловно, закрепят по-
лученные знания на практике и 
получат бесценный опыт, кото-
рый им пригодится в будущем», 
— не сомневается Шойгу.

Учебную тему он продолжил, 
подводя итоги только что завер-
шившейся приемной кампании 
в образовательные учреждения 
минобороны. С 1 августа на пер-
вые курсы военных вузов зачи-
слены более 13 тысяч курсан-
тов. Как и в прошлом году, кан-
дидаты проходили вступитель-
ные испытания в своих регио-
нах. Средний конкурс составил 
три с половиной человека на ме-
сто, а по ряду специальностей — 
до шести человек.

В числе наиболее востребо-
ванных оказались  командные 
вузы Сухопутных войск и Ря-
занское училище ВДВ. По оцен-
ке Шойгу, значительно увели-

чился интерес молодежи к ос-
воению профессии военного 
моряка. Большой популярно-
стью также пользуются инже-
нерные специальности, связан-
ные с эксплуатацией новейших 
образцов вооружения и воен-
ной техники.

«В девять вузов, в числе ко-
торых и Краснодарское летное 
училище, были проведены на-
боры девушек. Конкурс соста-
вил более 12 человек на место, 
а при поступлении в Военно-ме-
дицинскую академию — более 
20 человек на место», — расска-
зал министр. 

Завершилась приемная кам-
пания и в президентские ка-
детские, суворовские военные, 
Нахимовское военно-морское 
училища и кадетские корпу-
са. На конкурсной основе туда 
приняли более 2800 воспитан-
ников, в том числе 220 девочек.  
Помимо россиян суворовцами 
и кадетами стали также ребята 
из Таджикистана, Сирии, Мон-
голии, Южной Осетии и впер-
вые — из Лаоса.

На совещании также обсуди-
ли, как на «Севмаше» идут ре-
монт и модернизация тяжелого 
атомного ракетного крейсера 
«Адмирал Нахимов».  

ПРОЕКТ Минюст предлагает 
создать базу данных актуальных 
правовых актов

Банк законов 

Владислав Куликов

Министерство юстиции Рос-
сии  подготовило поправки в 
государственную программу 
«Юстиция». В документе кор-
ректируются некоторые стра-
тегические приоритеты разви-
тия правовых институтов.

В частности, предлагается 
создать электронную базу дан-
ных действующих нормативно-
правовых актов. 

«На сегодняшний день в Рос-
сийской Федерации не сущест-
вует единого государственно-
го правового информационно-
го ресурса — государственного 
эталонного контрольного бан-
ка юридически значимых циф-
ровых нормативных правовых 
актов, содержащего все норма-
тивные правовые акты феде-
рального, регионального и му-
ниципального уровней в акту-
альном, структурированном и 
взаимосвязанном виде», отме-
чается в проекте.

В настоящее время чинов-
ники, юристы-практики, пред-
приниматели и самые обычные 
граждане пользуются информа-
цией из коммерческих справоч-
но-правовых систем. Нередко 
за нужные сведения приходить-
ся платить, так как в открытом 
доступе есть не все. Оно и по-
нятно: коммерческие систе-
мы должны на чем-то зараба-
тывать.

«В этих условиях одной из 
целей государственной поли-
тики в сфере юстиции являет-
ся создание единого государст-
венного систематизированного 
правового ресурса, содержаще-

го все нормативные правовые 
акты в актуальном состоянии», 
подчеркивается в проекте.

Также в ведомстве расска-
зывают, что одной из социаль-
но ориентированных функций, 
возложенных на Минюст Рос-
сии, является развитие систе-
мы квалифицированной юри-
дической помощи.

«Реализацию цифровой 
трансформации системы пра-
вовой помощи в Российской Фе-
дерации планируется осущест-
вить путем создания федераль-
ной государственной информа-
ционной системы «Правовая 
помощь»,  сказано в проекте.  

Создание и развитие феде-
ральной государственной ин-
формационной системы «Пра-
вовая помощь» обеспечат по-
вышение доступности бесплат-
ной юридической помощи, пре-
доставление гражданам и всем 
участникам государственной и 
негосударственной систем бес-
платной юридической помощи 
единого цифрового простран-
ства для правового информиро-
вания, правового просвещения 
и предоставления населению 
равного доступа к квалифици-
рованной бесплатной юридиче-
ской помощи, а также миними-
зируют случаи предоставления 
некачественной юридической 
помощи.

На портале помимо прочего 
планируется создать интерак-
тивные карты судов, пунктов 
бесплатной юридической помо-
щи, правоохранительных орга-
нов. Также будут представлены 
шаблоны обращений граждан в 
эти организации.  

А К Ц Е Н Т

На строительстве второй ветки БАМа 
военные задействовали около 
700 единиц автомобильной, 
инженерной и специальной техники

Цены на нефть 
исчерпали резер-
вы для роста. 
Теперь вопрос 
в том, удержатся 
ли они выше 
70 долларов

ЦИК

Списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия РФ 

2 августа 2021 года зарегистрировала:
— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутый  политической партией «Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ 
АЛЬТЕРНАТИВА»;

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутый  политической партией «Политическая партия «Российская 
партия пенсионеров за социальную справедливость»;

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутый  политической партией «Всероссийская политическая пар-
тия «ПАРТИЯ РОСТА».

Центральная избирательная комиссия РФ 
17 июля 2021 года исключила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутого политической партией «Политическая партия ЛДПР — 
Либерально-демократическая партия России», кандидатов Бычкова 
А.Н., Абельцева С.Н., Бутенко В.В., Хромова А.А.
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— Узнайте на сайте: Поможет ли 
запрет на экспорт бензина 
остановить его подорожание 
rg.ru/art/2139261

Названы самые высокооплачиваемые профессии 
для молодежи — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2128871
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ТЕХНОЛОГИИ Россияне 
получат персонального 
медицинского помощника

Удаленный 
доктор

Михаил Загайнов

Платформа по диагностике состояния здоровья, кото-
рая станет персональным медицинским помощником, 
будет запущена в России к 2024 году. Об этом заявил 
в интервью телеканалу «Россия 24» первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов.

По его словам, платформа будет ориентирована на 
вспомогательную диагностику. «Это будет дополни-
тельный мониторинг, система будет отслеживать со-
стояние человека, если начинаются какие-то отклоне-
ния, и давать сигнал», — пояснил он. Белоусов добавил, 
что в первую очередь помощник будет опробован для 
диагностики людей с гипертонией, сахарным диабе-
том и сердечно-сосудистыми заболеваниями.

Руководитель Инфраструктурного центра «Хелснет» 
Национальной технологической инициативы (НТИ) 
Мария Галямова отметила, что новая система будет вво-
диться в эксплуатацию постепенно. Так, версия 1.0 на-
чнет разворачиваться в ближайшее время, она подра-
зумевает работу с существующими устройствами (на-
пример, глюкометрами). «Медицинские устройства бу-
дут закреплены за врачом. Данные будут передаваться 
в общую платформу и связываться с медкартой пациен-
та. Врач сможет отслеживать критические показатели. 
Кроме того, система при помощи искусственного ин-
теллекта может спрогнозировать ухудшение состояния 
здоровья человека, что позволит врачу принять превен-
тивные меры», — рассказала Галямова «РГ».

Власти рассчитывают, что к 2030 году доля пациен-
тов с сахарным диабетом, артериальной гипертензией 
и хронической сердечной недостаточностью, обеспе-
ченных дистанционным мониторингом состояния здо-
ровья, должна составить 50%. К тому же сроку подоб-
ные технологии должны будут использовать все меди-
цинские учреждения.  

Вкладоискатели
Ставки по вкладам на-
чали понемногу расти 
с марта. Именно тогда 

ЦБ начал повышать ключевую 
ставку для борьбы с ускорив-
шейся инфляцией. Показатель 
повышался с отметки 4,25%. К 
июлю она за несколько шагов 
была поднята до 5,5%. В конце 
июля ЦБ повысил ее до нынеш-
них 6,5% — сразу один процен-
тный пункт. Такое повышение 
должно серьезнее разогнать и 
рост ставок по вкладам.

По прогнозу вице-президен-
та, старшего кредитного спе-
циалиста рейтингового агент-
ства Moody’s Ольги Ульяновой, 
до конца года средние ставки 
по вкладам поднимутся как ми-
нимум на тот же один процен-
тный пункт. Это действительно 
может немного подогреть аппе-
тит ко вкладам, отмечает она. 
«Впрочем, свободных ресур-
сов у населения немного, и ин-
вестиции в ценные бумаги и не-
движимость пока генерируют 
больший доход, чем вклады», — 
говорит Ульянова.

Основной реакцией банков 
на рост ключевой ставки стала 

попытка фиксировать «длин-
ные» деньги в ожидании даль-
нейшего возможного ее по-
вышения, говорит начальник 
управления «Сбережения» ВТБ 
Максим Степочкин. Для этого 
банки удешевляли привлече-
ние и активно предлагали дол-
госрочные вклады на срок два-
три года. В основном клиенты 
переводили средства с краткос-
рочных и среднесрочных депо-
зитов, распределяя их в долгос-
рочные вклады и накопитель-
ные счета, уточнил Степочкин.

Обычно преимущество дол-
госрочного вклада — более вы-
сокая ставка (на 0,5—2 процен-
тных пункта). Однако сущест-
венного роста портфеля здесь 

ждать не стоит, скептична ру-
ководитель бизнеса депози-
тов банка «Санкт-Петербург» 
Наталья Матвеева. «Премиум-
клиенты будут активнее раз-
мещать средства в длительные 
вклады. Массовый же сегмент 
при любых ставках предпочи-
тает срок полгода-год, так как в 
случае, если понадобятся день-
ги, лучше немного подождать, 
но получить проценты по вкла-
ду, чем расторгнуть трехлетний 
договор с высокой ставкой по 
ставке до востребования», — го-
ворит она. 

Но более высокая ставка — 
нередко определяющий для 
клиента фактор при выборе 
типа депозита, поэтому интерес 

к длинным депозитам сохранит-
ся, считает начальник управле-
ния развития депозитных и ко-
миссионных продуктов МКБ 
Юлия Алексеева.

По мнению управляющего 
директора рейтингового агент-
ства НКР Михаила Доронки-
на, некоторого перетока с те-
кущих счетов на вклады мож-
но ожидать, когда средняя мак-
симальная ставка в топ-10 бан-
ках вырастет до 6% годовых и 
выше. «Вместе с тем клиенты 
будут скорее отдавать предпоч-
тение краткосрочным вкладам 
(до года), не желая фиксировать 
ставку на длительный период. К 
тому же в условиях высокой ин-
фляции ряд вкладчиков может 
предпочесть совершить какие-
то крупные покупки, что ста-
нет дополнительным аргумен-
том в пользу накопительного 
счета либо вклада на короткий 
срок», — считает Доронкин.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал уходить 
от бюрократии при оформлении мер социальной поддержки

Цифра или бумага
Татьяна Замахина

Г
раждане должны тра-
тить как можно меньше 
времени на получение 
мер социальной под-
держки, при этом не-
обходимо оставить для 
них выбор между элек-
тронным и бумажным 
форматами. Об этом 

заявил глава правительства РФ 
Михаил Мишустин на встрече с 
председателем правления Пен-
сионного фонда России (ПФР) 
Андреем Кигимом.

В начале встречи премьер-
министр отметил, что ПФР — 
одна из ключевых структур, за 
счет средств которой выполня-
ются социальные обязательст-
ва перед гражданами, выплачи-
ваются пенсии, различные по-
собия.

«Очень важно на сегодняш-
ний день, чтобы люди как мож-
но меньше тратили времени на 
сбор различных документов и 
справок, так, как это происхо-
дит с сертификатом на материн-
ский капитал», — подчеркнул 
Мишустин.

Начиная с прошлого года та-
кие сертификаты оформляются 
сразу без каких-либо заявлений 
— практически после регистра-

ции рождения ребенка в ЗАГСе, 
уточнил он.

Таким образом, уверен пре-
мьер, необходимо развивать про-
грамму социального казначейст-
ва, которая позволяет гражданам 
получать социальную поддержку 
в упрощенной форме, без сбора 
лишних справок и документов.

Кигим подтвердил интерес 
населения к «цифре»: 99 про-
центов граждан заинтересова-
ны в том, чтобы подавать раз-
ного рода заявки в электронном 
виде. Это показало на практике 
внедрение элементов социаль-
ного казначейства. Особенный 
интерес у тех, кто моложе 45 
лет, добавил он.

Михаил Мишустин обратил 
внимание на то, что и традици-
онные форматы работы тоже 
надо сохранять, некоторым гра-
жданам это важно. «Клиентами 
Пенсионного фонда являются и 
люди старшего поколения, ко-
торым не всегда комфортно ра-
ботать с «цифрой», — отметил 

премьер. — Нужно создать все 
условия для того, чтобы у них 
был выбор».

По словам Мишустина, он 
сам знает немало людей, кото-
рые, к примеру, не хотят запол-
нять декларации в электрон-
ном виде, «поскольку много в 
жизни писали». «И это долж-
но быть ясно людям, что их не 

заставляют работать с «циф-
рой», — подчеркнул глава пра-
вительства.

Для таких граждан, по его 
словам, должна сохраняться 
возможность заполнения бу-
мажных форм отчетности. Кро-
ме того, каждый человек должен 
знать, что он может обратиться 
за консультацией и разъяснени-
ями в фонд, добавил Мишустин. 
«Важно подойти с точки зрения 
удобства людей», — сказал он, 
выразив уверенность, что ПФР 
сможет это организовать.

Андрей Кигим в ответ напом-
нил, что люди старшего поко-
ления при желании могут нау-
читься работать на компьюте-
ре: Пенсионный фонд внедрил 
программу соответствующего 
обучения пенсионеров. Однако 
возможность подать заявление 
и документы в бумажном виде 
тоже есть: с этой целью люди 
могут прийти в МФЦ или Пен-
сионный фонд за индивидуаль-
ной консультацией. Сотрудни-
ки помогут заполнить докумен-
ты и ответят на вопросы. Кроме 
того, за консультациями обра-
щаются те, кто заполнил заяв-
ления в электронной форме с 
ошибками и получил отказ.

Отвечая на еще один вопрос 
Мишустина, глава ПФР сооб-

щил, что все расходы на пенси-
онное обеспечение согласованы 
в рамках трехлетнего федераль-
ного бюджета. «Что касается со-
циальных выплат — это поряд-
ка двух триллионов в год, — они 
тоже предоставлены. Практиче-
ски разногласий по бюджету на 
сегодняшний день не существу-
ет», — добавил Кигим.

Отдельно остановились со-
беседники на теме материнско-
го капитала, размер которого 
составляет 483,8 тыс. рублей 
на первого ребенка и 639,4 тыс. 
— на второго. Глава фонда уточ-
нил, что в прошлом году на эти 
цели было выделено 318 млрд 
рублей, из которых уже освоено 
288 млрд. «Мы сегодня видим, 
что мера оказалась не просто 
востребованной, она поддержа-
на банками, и это тоже еще один 
плюс такого электронного, без-
заявительного взаимодейст-
вия», — сказал он.

Примерно 91% средств, в це-
лом выделенных на предостав-
ление материнского капитала в 
2020 году, было направлено гра-
жданами на улучшение жилищ-
ных условий. 4% россиян, по ин-
формации фонда, использовали 
средства маткапитала для опла-
ты обучения, 5% — на ежемесяч-
ные выплаты.  

Кстати

Белоусов рассказал и о планах по развитию беспилотного 

транспорта. Так, после 2025 года власти рассчитывают за-

пустить первый маршрут для морских судов — между пор-

том Усть-Луга в Ленинградской области и портами Кали-

нинградской области. Внутри портов этими «беспилотни-

ками» будет управлять человек.

Второе направление — беспилотные перевозки грузов на 

трассе М-11 «Нева» между Москвой и Санкт-Петербургом. 

Их могут запустить в первом квартале 2024 года, в этом 

случае человек также будет находиться в кабине и сможет 

вмешиваться в управление при аварийной ситуации. «Без-

опасность такого автомобиля на порядок выше, чем когда 

за рулем сидит «дядя Вася». Беспилотник не устает, не не-

рвничает, строго выполняет Правила дорожного движе-

ния. Но должна быть четкая связь, отработано техническое 

зрение», — подчеркнул Белоусов.
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ПРОВЕРКА СЛУХА Привитых 
«Спутником» жителей 
Сан-Марино пустят 
в Италию?

«Зеленые» 
каникулы 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

После долгих колебаний Еврокомиссия признала си-
стему электронных «зеленых пропусков» о вакцина-
ции для двух независимых государств, не входящих в 
состав Евросоюза — Ватикана и Сан-Марино. При этом 
большинство жителей Сан-Марино привита россий-
ским препаратом «Спутник V».

Решение об эквивалентности ковид-сертификатов Ев-
росоюза, Ватикана и Сан-Марино было принято 30 июля, 
но постановление, под которым поставила свою подпись 
председатель Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен было 
опубликовано в официальной газете в минувший поне-
дельник.  «Еврокомиссия утвердила решения, обеспе-
чивающие, что сертификаты о вакцинации, выданные в 
Ватикане и Сан-Марино, эквивалентны Европейскому 
цифровому ковид-сертификату. На практике это означа-
ет что владельцы этих документов смогут их использо-
вать на тех же условиях, что и обладатели сертификатов 
европейского образ-
ца», — говорится в 
документе.

По вполне по-
нятным причинам 
многие новостные 
агентства переда-
ли эту новость с по-
меткой «молния», 
сделав акцент на 
том, что Брюссель 
наконец одобрил 
российскую вак-
цину «Спутник V», 
мнение о которой, 
правда, еще не высказало Европейское агентство по 
лекарственным средствам (EMA). Именно его вердик-
та ждут такие страны, как Италия, Франция, Герма-
ния и многие другие, которые по сей день не признали 
«Спутник V» в качестве эффективного антивирусного 
средства. Для того, чтобы получше разобраться в этой 
неоднозначной новости, «РГ» связалась с пресс-служ-
бой правительства Сан-Марино.  

«Еврокомиссия, по сути, признала внедренное 
нами программное обеспечение в отношении «зеле-
ных пропусков» о вакцинации. Это означает, что сер-
тификат нашего образца будет приниматься на терри-
тории Евросоюза. Однако важно понимать, что в до-
кументе будет прописано, какой вакциной привит тот 
или иной гражданин. В случае со «Спутником V» ка-
ждая из европейских стран имеет право решать, при-
нимать ли на своей территории лицо, привитое этим 
препаратом, или нет», — пояснил «РГ» представитель 
правительственного пресс-офиса.

Получается, что, по сути, для Сан-Марино эта но-
вость не имеет на данном этапе столь большого веса. 
90 процентов населения республики в свое время при-
няло решение вакцинироваться «Спутником V», так и 
не дождавшись признанных Европой вакцин от «брат-
ской» Италии. Однако на сегодняшний день россий-
ский препарат признают шесть стран Евросоюза — Гре-
ция, Венгрия, Словения, Хорватия, Мальта и Кипр. 
Именно в них, судя по всему, проведут свои августов-
ские каникулы жители карликового государства.  

Сертификаты 
о вакцинации 
Сан-Марино 
теперь эквивален-
тны ковид-
сертификату ЕС

Читайте также: Стоит ли 
инвестору вкладывать деньги 
в модные технологические 
компании
rg.ru/art/2131914

А К Ц Е Н Т

Пока инфляция остается высокой, 
основная масса вкладчиков 
будет выбирать короткие, 
а не долгосрочные депозиты

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

КАК ПРАВИЛЬНО ПОДОБРАТЬ 
ТИП БАНКОВСКОГО ВКЛАДА
Максим Кваша, эксперт Цен-
тра финансовой грамотности 
НИФИ Минфина России:
— Во-первых, надо забыть о том, 

что банковский вклад — способ за-

работать. Эти времена ушли в 

прошлое. Сейчас ставки по любым 

(легальным, застрахованным госу-

дарством) сберегательным ин-

струментам — примерно на уровне 

инфляции. Это значит, что банков-

ские вклады сейчас позволяют 

только сохранить деньги, но никак 

не преумножить.

Во-вторых, стоит вспомнить, что 

любые сбережения — это перенос 

потребления в будущее. И заду-

маться — насколько отдаленное? 

На что вы копите деньги и когда 

они вам могут понадобиться?

Ну и наконец, решить — будете ли 

вы пополнять свои сбережения 

или, наоборот, какая-то часть по-

надобится вам раньше.

Если это какие-то отдаленные 

цели и большой срок, то имеет 

смысл открыть депозит на этот 

срок. Обычно ставки по длинным 

вкладам выше (хотя и не всегда), 

но главное — будет меньше со-

блазна потратить эти сбережения 

раньше срока. Иногда банки пред-

усматривают возможность попол-

нения таких вкладов, но обычно — 

в начале их срока.

Накопительные счета — те же вкла-

ды, но (чаще всего) с неограничен-

ной возможностью пополнения. 

Подходят тем, кто систематически 

копит на крупную покупку и/или 

хочет сформировать подушку без-

опасности, чтобы в случае жиз-

ненных неприятностей спокойно 

пережить несколько месяцев.

Короткий (на несколько месяцев) 

депозит удобен людям, которые 

хорошо понимают, когда и на что 

им потребуются эти средства, не 

хотят, чтобы деньги обесценились 

от инфляции или просто боятся 

потратить их раньше времени.

Ну и наконец, счета, которые по-

зволяют и пополнение, и снятие 

денег. Чаще всего это депозитные 

карты с процентом на остаток. 

Удобно — и процент идет, а значит, 

деньги не обесцениваются и всег-

да можно ими воспользоваться. К 

тому же иногда процент по таким 

инструментам выше, чем по дол-

госрочным вкладам. Но здесь есть 

тонкости. Во-первых, карты уязви-

мее обычных вкладов с точки зре-

ния безопасности (те же телефон-

ные мошенники). Во-вторых, что-

бы получать проценты, обычно 

надо не забывать выполнять ряд 

условий (тратить не меньше опре-

деленной суммы в месяц, напри-

мер) — не у всех это получается. 

Ну и в-третьих, придется противо-

стоять соблазну потратить все 

здесь и сейчас. Но если вы увере-

ны в своей финансовой дисципли-

не, это удобный инструмент, что-

бы накопить на подушку безопа-

сности или хранить ее.

А К Ц Е Н Т

При обращении в Пенсионный фонд 
у людей должен быть выбор: заполнять 
документы в электронном виде 
или же получить консультацию 
в традиционном формате, заполнив 
нужные бумаги от руки 
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СИТУАЦИЯ  
Пострадавшие 
в Турции 
получили 
помощь

РИСК ОТДЫХА

Евгений Гайва

Туристы, пострадавшие в до-
рожно-транспортном происше-
ствии в Турции, получат под-
держку в рамках стандартного 
страхования. Им оплатят лече-
ние и дорогу домой.

Перевозивший российских 
туристов автобус 2 августа пе-
ревернулся в турецкой Анта-
лье. В Ростуризме сообщили, 
что в результате аварии поги-
бли три человека. В больницах 
сейчас остаются четверо по-
страдавших россиян. Осталь-
ных пострадавших выписали 
после оказания медпомощи. 
Туроператор «НТК Интурист» 
предоставил возможность род-
ственникам пострадавших от-
правиться в Турцию.

Все россияне, выезжающие 
за рубеж с туроператорами, 
имеют туристические страхов-
ки, которые покрывают экс-
тренные ситуации, связанные 
со здоровьем, рассказала «РГ» 
руководитель группы по стра-
хованию ответственности ту-
роператоров Всероссийского 
союза страховщиков Юлия Ал-
чеева. Это может быть острое 
заболевание, обострение хро-
нического заболевания, трав-
ма, отравление. В этот же пере-
чень входят и травмы, в том чи-
сле с летальным исходом, полу-
ченные в результате ДТП. Стра-
ховая компания поможет тран-
спортировать пострадавшего в 
больницу, оплатить лечение и 
купить билет на самолет, если 
турист пропустил свой рейс, 
пока находился в больнице. 
Также страховые компании по-
могают доставить домой тело 
погибшего. Организованным 
туристам нужно обращаться к 
туроператорам.

Также страховая компания 
поможет пройти лечение и вер-
нуться самостоятельным ту-
ристам, имеющим страховки.  
Если же какие-то туристы попа-
ли в подобные ситуации за ру-
бежом без страховки, в случае 
причинения вреда жизни или 
здоровью в результате ДТП или 
стихийных бедствий помощь 
может оказать консульство.

Но опоздание в аэропорт из-
за возникших заторов в резуль-
тате ДТП или наводнения стра-
ховыми случаями не являют-
ся. Организованным туристам 
могут помочь туроператоры, а 
самостоятельным придется са-
мим покупать новый билет.  Важно, чтобы люди как можно меньше времени тратили на сбор справок, заявил премьер на встрече с главой ПФР.
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ИНВЕСТИЦИИ Две состоятельные отечественные компании соперничают за право 
построить маслозавод в Оренбуржье

Непростая задача 
для честной конкуренции
Екатерина Некрасова

В
ласти Оренбургской обла-
сти оказались в непростой 
ситуации. Сразу две круп-

ные российские агрокомпании 
выразили желание построить в 
городе Бузулук на западе регио-
на крупное маслоперерабатыва-
ющее предприятие.

Ростовское АО «Астон» пла-
нирует построить там масло-
экстракционный завод мощно-
стью переработки 1 млн тонн 
маслосемян в год. В перспективе 
рассматривается идея создания 
логистического хаба. Предпри-
ятие должно создать, по разным 
данным, от 300 до 500 рабочих 
мест. Объем инвестиций оцени-
вается в 10 млрд рублей.

Другое предложение посту-
пило от группы компаний «Ни-
жегородский масложировой 
комбинат» (НМЖК). Помимо 
маслоэкстракционного завода 
аналогичной мощности, их про-
ект предполагает строительст-
во бутилировочной линии, спо-
собной выпускать ежегодно 125 
тысяч тонн фасованного подсол-
нечного масла для российского 
рынка и на экспорт. Также в со-
став комплекса войдут  линии 
по производству соусов и майо-
незов производительностью 80 
тысяч тонн в год. Комплекс обес-
печит работой более 500 чело-
век, а объем инвестиций оцени-
вается в 23,4 млрд рублей.

Интерес, проявленный об-
еими компаниями к Бузулуку, 
объясняется уникальностью 
этой локации сразу по ряду па-
раметров. В первую очередь это 
доступность сырья: в окрест-
ностях города находятся сотни 
фермерских хозяйств, занима-
ющихся выращиванием подсол-
нечника и других масличных 
культур. Кроме того, в городе 
еще с советских времен сохра-
нилась развитая инфраструк-
тура: транспортная, водная и 
энергетическая. Наконец, Бузу-
лук обладает необходимым ко-
личеством трудовых ресурсов 
и возможностями для организа-
ции профобучения.

Оба проекта направлены на 
рассмотрение правительства 
Оренбургской области. Включе-

ние их в список приоритетных 
позволит получить налоговые 
льготы. Но главное — области 
предстоит принять решение о 
выделении земли под строитель-
ство в рамках господдержки. 
Проблема лишь в том, что реа-
лизовать удастся только один из 
двух проектов. Область не смо-
жет обеспечить сырьем сразу 
двух гигантов. Даже для одного 
предприятия часть сырья, веро-
ятно, придется закупать в сосед-
них регионах.

Предложение НМЖК вы-
глядит более выгодным и мас-
штабным. Предполагаемые на-
логовые отчисления после вы-
хода производства на проек-
тную мощность составят около 
2 млрд рублей в год — вдвое боль-
ше, чем у «Астона». Разница в 

объеме инвестиций также гово-
рит в пользу нижегородцев. Кро-
ме того, они обещают создать 
больше рабочих мест. Наконец, 
НМЖК работает в регионе уже 
второй десяток лет, а с 2015 года 
там действует принадлежащий 
группе Сорочинский маслоэкс-
тракционный завод, перераба-
тывающий до 540 тысяч тонн 
семян в год.

Но есть нюанс. Еще до того, 
как проекты заводов были пода-
ны на рассмотрение в минэконо-
мразвития области, «Астон» за-
ручился поддержкой губернато-
ра: на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 
был подписан меморандум о на-
мерениях, касающийся именно 
этого проекта. Фактически те-
перь все зависит от процедуры, 

которую выберет правительст-
во области для определения по-
бедителя. При последователь-
ном рассмотрении заявок зем-
ля автоматически достанется 
тому, чей проект ляжет на стол 
первым. Рассматривать другой 
уже не будет никакого смысла — 
второй завод регион не потянет. 
Однако этот способ трудно на-
звать оптимальным, прежде все-
го для самой области. Другой ва-
риант — одновременное рассмо-
трение обоих проектов на кон-
курентной основе. Непосредст-
венное сравнение преимуществ, 
оценка пользы, которую они мо-
гут принести Оренбуржью, по-
зволят принять обоснованное и 
прозрачное решение.

Что касается подписанного в 
Санкт-Петербурге меморанду-
ма, то он не является обязыва-
ющим договором, это лишь про-
токол о намерениях. Появление 
столь крупного конкурирующе-
го проекта, как инициатива ни-
жегородцев, — вполне весомая 
причина, чтобы их пересмо-
треть. Хотя, конечно, выбор пе-
ред руководством области стоит 
не самый простой: любое реше-
ние может быть воспринято  не-
однозначно.

Следует также учитывать, 
что значение бузулукского про-
екта далеко выходит за област-
ные рамки. Растительное масло 
относится к категории продук-
тов, цены на которые отслежи-
ваются на правительственном 
уровне. Увеличение предложе-
ния на внутреннем рынке ожи-
даемо приведет к их снижению.

Но важнее то, что в течение 
последнего десятилетия рос-
сийское правительство уделяет 
огромное внимание развитию 
конкуренции в экономике и го-
сударственным мерам по ее за-
щите и стимулированию. Четы-
ре года назад президентским 
указом был утвержден Наци-
ональный план развития кон-
куренции — впервые в россий-
ской истории. С тех пор слова 
о важности конкуренции регу-
лярно звучат на самом высоком 
уровне.

«Очевидно, что для развития 
конкуренции предстоит многое 
сделать и на уровне федерально-
го правительства, и региональ-
ных органов власти», — заяв-
лял год назад премьер-министр 
Михаил Мишустин на заседа-
нии правительства. О важности 
конкурентного подхода неодно-
кратно высказывался и прези-
дент России. 

«Еще раз подчеркну, что фун-
даментальная значимость кон-
куренции определена Консти-
туцией России. И это направле-
ние одно из магистральных, как 
я уже сказал, для достижения 
целей, о которых было сказано 
в Послании [Федеральному Со-
бранию]», — сказал Владимир 
Путин на одном из заседаний 
Госсовета.

Глава государства также от-
метил, что  справедливая и чест-
ная конкуренция — это базовое 
условие для экономического 
и технологического развития. 
Ущерб экономике от несоблю-
дения законов о конкуренции 
он назвал «колоссальным». Та-
ким образом, развитие конку-
рентной экономики остается 
одним из национальных прио-
ритетов для России, и властям 
Оренбуржья предоставляется  
возможность вписаться в этот 
тренд.  

А К Ц Е Н Т

Выбор перед руководством 
Оренбургской области стоит не самый 
простой: любое решение может быть 
воспринято неоднозначно
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ТОРГОВЛЯ В столицу приехали арбузы и дыни из Краснодара, 
Астрахани, Волгограда, Ростова-на-Дону и Дагестана

Полосатый рейс

Сергей Жуков 

В
чера в Москве стар-
товал сезон бахче-
вых.  Как сообщил 
руководитель депар-
тамента торговли и 
услуг Алексей Неме-
рюк, в разных рай-
онах города откры-
лось 250 торговых 

точек, что чуть больше, чем в 
прошлом году. Больше всего 
развалов в Южном и Юго-За-
падном округах — свыше двад-
цати. Минимальная цена ар-
бузов в этом сезоне — от 40 ру-
блей за килограмм, дынь — от 
70 рублей. Везут их в столи-
цу из Краснодара, Астрахани, 
Волгограда, Ростова-на-Дону и 
Дагестана.

Официальные точки выгля-
дят одинаково, снабжены веса-
ми и ценниками. Многие из них 
расположены там же, где и год 
назад. Ближайший к дому раз-
вал легко найти на data.mos.
ru. Перед тем как оказаться на 
прилавке, бахчевые проходят 
проверку в лабораториях. До-
кументы обычно вывешены  на 
видном месте. Бумаги помогут 
понять, откуда приехала поло-
сатая ягода, когда в последний 
раз проводили исследования. 
Попробовать арбуз или дыню 
перед покупкой не удастся — 
разрезать их на развалах запре-
щено. Нарезку разрешено де-
лать только магазинам, где яго-
ды можно предварительно вы-
мыть и затем торговать ими из 
витрин с функцией охлаждения. 

Алашаф Гасанов торгует 
бахчевыми почти десять лет. В 
этом сезоне у него несколько 
точек. Одна из них — на Осен-
нем бульваре у метро «Крылат-
ское». Продажа идет с 8.00 до 
24.00. Работает в маске и пер-
чатках. На столе — антисептик, 
перчатки и маски. Большинст-
во людей приходят обычно ве-
чером, после работы. Немало и 
припозднившихся, заглядыва-
ют к развалу в районе 23.00. На 
прилавке — дыни «торпеда» из 
Узбекистана и «колхозница» 
из Астрахани. Килограмм — 100 
рублей. Арбузы пока только из 
Дагестана — 60 рублей за кило. 
«Там очень жарко, поэтому 
они больше астраханских. Са-
мые тяжелые — около 20 килог-
раммов, — рассказал Алашаф. — 

Очень сочные и сладкие». По-
зже начнут везти и знаменитые  
астраханские, а осенью — позд-
ние сорта из Волгоградской об-
ласти. Цены с разгоном сезона 

начнут падать. В сетевых мага-
зинах арбузы уже сейчас мож-
но купить от 30 до 40 рублей за 
килограмм, а дыни — в среднем 
за 60 рублей.  

ЕДА В России быстро
растет популярность 
растительного молока 

Выжимают 
все сои 

Татьяна Карабут

Рынок растительного молока в России растет гораздо 
стремительнее, чем, например, рынок популярных са-
мокатов или оружия. Продажи растительного молока 
с июня прошлого года по май 2021 года увеличились 
на 22% в натуральном выражении и на 25% в денеж-
ном, рассказали «РГ» в исследовательском агентстве 
Nielsen IQ.  

С июня 2019 года по май 2020 года рост продаж был 
еще больше: на 55% в натуральном выражении и на 
44% в денежном. Еще раньше рост был кратным: с мая 
2018 года по апрель 2019 года на 561% в натуральном, 
253% в денежном выражении.  

Тренд на альтернативную пищевую продукцию 
определенно есть, это глобальное явление и пока что 
находится в начале развития, говорит сооснователь 
Ассоциации производителей альтернативных пище-
вых продуктов Артем Пономарев. Растительное моло-
ко популярно у людей, ведущих здоровый образ жиз-
ни: это низкокалорийный продукт. Его употребляют 
веганы, а также те, кто не переносит лактозу.  

Оборот российского рынка альтернативного моло-
ка сейчас составляет более 5,5 млрд рублей, говорит 
Пономарев. Есть мнения, что в ближайшие пять-десять 
лет растительное молоко может занять около 15—20% 
от общего рынка молочных продуктов в мире, тогда 
как в 2019 году его доля на российском рынке состав-
ляла не более 1%. Поэтому инвесторы проявляют к 
этому сегменту неподдельный интерес.

Накануне «Ведомости» сообщили, что один из ве-
дущих российских производителей растительного ма-
сла, развивающий направление растительного мяса, 
начал продажи растительного молока на основе сое-
вого белка. Потом в качестве сырья, возможно, будут 
использовать также подсолнечник, овес, гречка и лен. 
Растительное молоко выпускают на российском рынке 
транснациональные холдинги, российские производи-
тели сахара, соков и других продуктов. 

Рост продаж растительного молока объясняется 
низкой базой и стремлением потребителей попробо-
вать что-то новое, считает гендиректор Союзмолока 
Артем Белов. Поэтому считать его серьезным конку-
рентом обычному молоку не стоит — у него своя ауди-
тория, говорит эксперт. По оценке Роскачества, отча-
сти содержащийся в таких напитках растительный бе-
лок может заменить животный. Но животный белок в 
коровьем молоке содержит растворимые формы каль-
ция, которые легко усваиваются организмом. Кроме 
того, растительные аналоги бывают в разы жирнее об-
ычного молока. Также производители могут добавлять 
в эти напитки консерванты, стабилизаторы, полез-
ность которых сомнительна.  

В ближайшие 5—10 лет растительное молоко может занять 
около 15—20% от общего рынка молочных продуктов в мире. 

МАСКА 
ПО ПРАВИЛАМ

По мнению возмущен-
ной гражданки, была 
нарушена и статья 426 

Гражданского кодекса РФ. 
Эта статья запрещает ока-

зывать предпочтение одному 
человеку перед другим «в отно-
шении заключения публичного 
договора». Конкретно в нашем 
случае — продавать товар поку-
пателям в маске и не продавать 
покупателям без маски.

Свои требования мораль-
ной компенсации истица ар-
гументировала следующим 
образом.

По ее мнению, действиями 
магазина ей причинены нрав-
ственные страдания. Конкрет-
но они выразились в сильных 
переживаниях и обиде по пово-
ду унижения ее человеческого 
достоинства и дискриминации 
перед другими покупателями. 
И из-за этого «у нее нарушил-
ся сон, она испытывает посто-
янное нервное напряжение, 
эмоциональный стресс, стала 
срываться на родных». Поэто-
му женщина, по ее уверениям, 
вынуждена принимать успоко-
ительные лекарства.

В общем, на фоне всего это-
го она «теряет доходы от сни-
жения производительности 
труда на работе, на которой не 
может сосредоточиться из-за 
постоянных сильных душев-
ных переживаний». 

Вот только местные суды не 
разглядели в действиях магази-
на нарушений ни Гражданско-
го кодекса РФ, ни Закона «О за-
щите прав потребителей».

Вот аргументы, которые 
противопоставили суды заяв-
лениям истицы.

Вирус, из-за которого стра-
дает человечество, включен 
правительством РФ в перечень 
заболеваний, представляющих 
опасность для окружающих.

Именно поэтому на терри-
тории региона, где прожива-
ет дама, введен режим повы-
шенной готовности и изданы 
правила поведения при таком 
режиме.

Эти региональные прави-
ла поведения при введении ре-
жима повышенной готовности 
требуют использовать маски, 
респираторы и прочие средст-
ва защиты при посещении мест 
приобретения товаров и вооб-
ще, всех общественных мест.

Более того, региональные 
правила поведения при введе-
нии режима требуют от работ-
ников торговли не допускать 
посетителей на свои объекты и 
не продавать им товары, если у 
покупателей нет средств инди-
видуальной защиты.

Есть специальный доку-
мент  — письмо минпромтор-
га (от 11 мая 2020 № ЕВ-
32091/15) с такими рекоменда-
циями. При попытке прохода в 
магазин посетителя без средств 
защиты представитель мага-
зина должен предупредить по-
купателя, что маску он может 
взять или купить на входе в тор-
говый павильон.

А также объяснить покупа-
телю, что ему необходимо со-
блюдать обязательные требова-
ния и об ответственности за на-
рушение такого режима. Ну а в 
случае несогласия посетителей 
исполнять такие требования их 
нарушения, «в том числе про-
никновения в магазин», прода-
вец, «не вступая в конфликт с 
нарушителем, вправе вызвать 
полицию».

Из всех этих норм суд сде-
лал вывод, что магазин, пред-
лагая купить маску, исполнял 
требования федеральной и ре-
гиональной властей, которые 
те ввели в период режима повы-
шенной готовности и никаких 
нарушений со стороны работ-
ников прилавка нет.

И вот главный вывод, кото-
рый сформулировали судьи. 
Действия магазина в ограниче-
нии доступа истца как потре-
бителя к товарам с целью их 
приобретения в объявленных 
условиях «не могут расцени-
ваться как ущемляющие права 
потребителей». Потому как та-
кие действия отвечают принци-
пу разумного поведения участ-
ников гражданских правоотно-
шений и не имеют признаков 
необоснованного уклонения 
от заключения публичного до-
говора. 

Нашел суд слова и для исти-
цы. Он сказал, что «судом уста-
новлено недобросовестное по-
ведение истца в публичном до-
говоре». Поскольку в этой си-
туации от нее как покупателя 
«ожидалось поведение, направ-
ленное на исполнение закон-
ных требований власти».  
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Мнение суда: дей-
ствия магазина не 
могут расцени-
ваться как ущем-
ляющие права 
потребителей 
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Информационное сообщение
Общество с ограниченной ответственностью «Истерн Май-

нинг Сервисиз» совместно с администрацией муниципального 
образования Ковдорского района Мурманской области уведом-
ляет об общественных обсуждениях по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Перенос технологического 
участка изготовления невзрывчатых компонентов эмульсион-
ных взрывчатых веществ» в форме общественных слушаний.

Цель намечаемой деятельности: Перенос технологиче-
ского участка изготовления невзрывчатых компонентов эмуль-
сионных взрывчатых веществ на участок с кадастровым номе-
ром 51:05:0010301:248 расположенного в Ковдорском районе 
Мурманской области.

Район проведения работ: РФ, Мурманская область, Ков-
дорский район.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «Ис-
терн Майнинг Сервисиз», 184140, Мурманская область, город 
Ковдор, промплощадка АО «Ковдорский ГОК».

Подрядчик по разработке проектной документации, 
включая ОВОС: общество с ограниченной ответственностью 
«Санкт-Петербургская Компания Гражданпроект».

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: администрация муниципального 
образования Ковдорского района.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
проведение общественных слушаний.

Дата и время проведения общественных слушаний: 
6 сентября 2021 года в 17.00.

Место проведения общественных слушаний: МАУК 
«ГДК», большой зал по адресу: г. Ковдор, Мурманская область, 
ул. Школьная, д.2.

С техническим заданием по оценке воздействия на окружаю-
щую среду объекта государственной экологической экспертизы 
можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования 
данного информационного сообщения по адресу: г.Ковдор, 
промплощадка АО «Ковдорский ГОК» с 8.00 до 12.30 и с 14.00 до 
17.00 ежедневно в рабочие дни, телефон для справок: +7 (81535) 
7-39-94.

Предварительный вариант материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду будет доступен для ознакомления 
и представления замечаний в течение 30 дней с 06.08.2021 по 
адресу: г.Ковдор, промплощадка АО «Ковдорский ГОК», с 8.00 
до 12.30 и с 14.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни, телефон для 
справок: +7 (81535) 7-39-94.

Замечания и предложения в отношении технического зада-
ния и предварительных материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду объекта государственной экологической 
экспертизы принимаются до 06.09.2021 г. включительно,в пись-
менной форме по адресу: 184143, г.Ковдор, Мурманская об-
ласть, а/я 81, или на электронную почту: ems@kovdor.mels.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АК «АЛРОСА» (ПАО) приглашает всех заинтересованных 
к участию в аукционе по продаже 3-комн. квартиры, кадастро-
вый № 33:01:001638:592, площадью 60,3 кв.м, этаж 3/5, распо-
ложенная по адресу: ВЛО, Александровский район, г. Струнино, 
ул. Норильская, д. 5, кв. 22. Подробная информация об услови-
ях продажи размещена на сайте Компании www.alrosa.ru в раз-
деле «Реализация непрофильных активов, имущества и ТМЦ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Развалы в Москве работают с утра до ночи. Особенно много покупателей бывает после 18.00. 

Кстати

Как выбрать арбуз 
Большой размер ягоды, на который часто ведутся покупатели, — вовсе 

не  гарантия  вкуса и зрелости. Лучше выбрать средний арбуз — не очень 

крупный, но и не слишком маленький. 

У него должна быть твердая блестящая корка, которая плохо поддается 

протыканию ногтем.  Цвет ее  должен быть максимально контрастным.  

Лучше, если желтый бочок  насыщенного желтого или даже оранжевого 

цвета. А вот хвостик должен быть сухим. Еще один признак созревшего 

арбуза — звонкий, а не глухой звук, если постучать по нему. Арбуз — яго-

да двуполая. У «мальчиков» низ плода, то есть противоположная хво-

стику сторона, выпуклый, а у «девочек» плоский с широким кружком. 

«Девочки» считаются более вкусными.
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— Чем органическая еда отличается от «зеленой» — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2138732



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 августа 2021
среда № 174 (8525)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Ранее у предпринима-
теля изъяли незакон-
но перевозимую рыбу. 

Главный полицейский края об-
ещал ему скрыть этот факт и 
вернуть продукцию. В передаче 
взятки признались посредники, 
которые перечислили деньги на 
счет Киселева.

Следствие планирует про-
сить суд об аресте задержанно-
го Киселева. Обвинение ему на-
мерены предъявить по части 1 
статьи 286 и части 6 статьи 290 
УК РФ — превышение должност-
ных полномочий и взятка в осо-
бо крупном размере. 

— Что касается позиции на-
шего министерства, то она, как 
и прежде, остается неизменной: 
выявлять и привлекать к ответ-
ственности всех виновных, не-
смотря на должности, которые 
они занимают, невзирая на не-
минуемые имиджевые потери 
для самого ведомства. Эта пози-
ция принципиальная, и отсту-
пать от нее мы не намерены, — 
заявил Владимир Колокольцев. 

Насчет имиджевых потерь — 
действительно, в последнее вре-
мя Камчатке не везет на поли-
цейских начальников. До Миха-
ила Киселева УВД края до лета 
2018 года возглавлял генерал-
майор Александр Сидоренко, 
который тоже был арестован и 
осужден за злоупотребление 
полномочиями.

Кстати, по камчатской по-
лиции было еще одно кадровое 
решение. С формулировкой «в 
связи с серьезными упущения-

ми в организации оперативно-
служебной деятельности»  ми-
нистр освободил от занимаемой 
должности заместителя началь-
ника УМВД России по Камчат-
скому краю — начальника поли-
ции полковника Максима Мит-
рофановского.

Глава МВД Владимир Коло-
кольцев представил личному 
составу нового руководите-

ля управления МВД России по 
Камчатскому краю, назначен-
ного указом президента Рос-
сийской Федерации. Им стал 
полковник полиции Иван Ко-
кухин.

Он работает в МВД уже 20 
лет. Последние три года был за-
местителем начальника управ-
ления МВД по Забайкальскому 
краю. 

По словам министра, в новой 
должности Кокухину предсто-
ит детально изучить проблем-
ные направления и принять 
адекватные меры реагирова-
ния, прежде всего в повышении 
раскрываемости тяжких и осо-
бо тяжких преступлений, в том 
числе против личности.

— Это один из факторов, ока-
зывающих существенное вли-
яние на уровень доверия гра-
ждан к органам внутренних дел 
в регионе. У вас достаточный по-
тенциал, чтобы должным обра-
зом организовать деятельность 
подразделений. Жители полу-
острова должны чувствовать 
себя защищенными; знать, что 
в любой момент им будет оказа-
на необходимая помощь со сто-
роны полиции, — напомнил пол-
ковнику Кокухину Владимир 
Колокольцев.

Кроме того, глава МВД Рос-
сии сделал акцент на необхо-
димости наращивания усилий 
по декриминализации сферы 
добычи и оборота водных био-
логических ресурсов, так как 
основу экономики Камчатско-
го края составляет рыбная от-
расль, имеющая большое значе-
ние и для страны в целом. 

— Наряду с привлечением к 
ответственности виновных лиц 
в числе приоритетов должно 
оставаться возмещение причи-
ненного материального ущер-
ба. И здесь требуется тесное 
взаимодействие следственных 
и оперативных подразделений, 
— считает министр.

Владимир Колокольцев под-
черкнул, что залогом успешно-
го выполнения этих и других за-
дач может являться только по-
следовательная и по-настояще-
му содержательная кадровая 
работа. Внимательное отноше-
ние к личному составу и, конеч-
но, комплектование вакантных 
должностей сотрудниками, ко-
торые идут в полицию, чтобы 
честно служить.

Владимир Колокольцев об-
судил с губернатором Камчат-
ского края Владимиром Соло-
довым вопросы взаимодейст-
вия правоохранительных ор-
ганов, региональных властей и 
общественности. В частности, 
речь шла об обеспечении пра-
вопорядка в период подготов-
ки и проведения единого дня 
голосования. Наряду с выбора-
ми в Государственную Думу бу-
дут избираться депутаты Зако-
нодательного собрания края, а 
также представительных орга-
нов муниципальных образо-
ваний.

По мнению министра, опе-
ративная обстановка в регионе 
остается стабильной. Это в том 
числе результат совместной ра-
боты, включая реализацию це-
лого ряда программ правоохра-
нительной направленности.

 Вместе  с  коллегами из 
Росгвардии и МЧС полицейские 
в установленном порядке забла-
говременно обследуют избира-
тельные участки в Камчатском 
крае. Все они будут взяты под 
круглосуточную охрану.  

ФИНАНСЫ 
Нелегальных 
страховщиков 
стало в четыре 
раза больше 

ПЕРЕКАТИ-
ПОЛИС 
Анастасия Алексеевских

За первое полугодие 2021 года 
ЦБ выявил 44 псевдострахов-
щика. Это в четыре раза боль-
ше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Об этом 
«РГ» сообщили в пресс-служ-
бе Банка России. Чем опасны 
псевдостраховщики и как не 
стать их жертвой, выясняла 
«РГ». 

Псевдостраховщики — это 
нелегальные компании, кото-
рые маскируются под извест-
ные страховые организации. 
Как пояснили «РГ» официаль-
ные представители регулято-
ра, мошенники создают как 
сайты, так и предложения в со-
циальных сетях. С помощью 
таких ресурсов злоумышлен-
ники похищают персональные 
данные и деньги граждан, ока-
зывают псевдоуслуги. 

«На сайтах-дубликатах 
псевдостраховщики запра-
шивают данные водительско-
го удостоверения, паспор-
та транспортного средства 
(ПТС), — рассказали в пресс-
службе компании Digital 
Security.  — Их предложения 
кажутся выгодными на пер-
вый взгляд из-за низкой цены 
(вдвое ниже) и скорости офор-
мления документа. Пользо-
вателю предлагают написать 
данные банковской карты (но-
мер, имя владельца, срок дей-
ствия и CVC/CVV-код). Жер-
тва рискует поделиться свои-
ми данными с аферистом, по-
терять и время, и деньги, при 
этом не получив желаемую 
услугу. Если выяснится, что 
документ поддельный, жертве 
не только откажут в страховой 
защите, услуге или выплате, 
но и она может быть привле-
чена к ответственности за ис-
пользование подложного до-
кумента».

По словам руководите-
ля аналитического центра 
Zecurion Владимира Ульянова, 
лжестраховщики, в отличие 
от фишинговых сайтов, мо-
гут принимать оплату не толь-
ко онлайн, но и наличными. 
Для этого к жертве приезжает 
курьер, заодно оставляя под-
дельный полис.

«Чтобы не стать жертвой 
обмана, нужно пользоваться 
услугами только тех страхо-
вых компаний, которые есть в 
реестре Банка России, — уточ-
нили в пресс-службе ЦБ. — Для 
этого нужно использовать 
только официальные сайты 
страховых организаций».

 Директор блока экспер-
тных сервисов BI.ZONE Ев-
гений Волошин отметил, что 
гражданам необходимо сле-
дить за названием страховой 
организации в адресной стро-
ке, при открытии ссылки сайта 
компании нужно обязательно 
проверять наличие префикса 
HTTPS, ресурс должен откры-
ваться без ошибок и предупре-
ждения безопасности. Также 
пристальное внимание стоит 
уделять ссылкам из контек-
стной рекламы, нередко зло-
умышленники используют ее 
и покупают места в верхних 
строчках поисковой выдачи, 
добавил Волошин.  

«Российский союз авто-
страховщиков проводит ак-
тивную работу по борьбе с 
поддельными сайтами в со-
трудничестве с международ-
ной компанией Group-IB, спе-
циализирующейся на предо-
твращении кибератак, — со-
общили «РГ» в пресс-службе 
РСА. — Мы добиваемся закры-
тия таких ресурсов в опера-
тивном режиме. Поэтому ре-
комендуем покупать полисы 
на официальных сайтах стра-
ховщиков либо на прозрачных 
и понятных маркетплейсах. 
Аналитика показывает, что в 
большинстве случаев автомо-
билисты, купившие поддель-
ный полис, знали, что покупа-
ют «левую» страховку, чаще 
всего она продается через 
группы в соцсетях и сайтах, 
которые занимаются неле-
гальными продажами и прямо 
предлагают «страхование» для 
ГИБДД по цене в несколько раз 
ниже настоящего ОСАГО».  

Оправдание 
присяжных

Стоит ли вообще доверять рассмотрение по-
добных дел коллегии присяжных — вопрос не 
праздный. Заседания проходят в очном поряд-

ке, несмотря на то, что из-за пандемии в такой ситуа-
ции личность присяжных скрыть почти невозможно и 
они прекрасно это понимают.

— Нас завели в зал суда, — вспоминает свой опыт ра-
боты в качестве присяжного заседателя сибирячка Ев-
гения. — Нужно было отобрать восемь человек, а пре-
тендентов пришло чуть ли не в два раза больше. Каж-
дый вставал, представлялся, рассказывал о себе все, 
чуть ли не до группы крови. Все это в присутствии под-
судимого. 

Глава Верховного суда Вячеслав Лебедев сказал на 
Всероссийском совещании судей, что в течение года 
перед судом присяжных предстали 938 человек. Более 
четверти из них были оправданы, причем сам процент 
оправдательных приговоров вырос. 

Суд присяжных 
в России с 1 июня 
2018 года расши-
рил свою компе-
тенцию — вступил в 
силу инициирован-
ный президентом 
закон о поправках 
в УПК. Он включает 
три, как выражают-
ся юристы, новел-
лы — возможность 
рассмотрения дел с 
участием присяж-
ных в районных и 
гарнизонных военных судах. Возможность рассмотре-
ния дел присяжными в отношении женщин и мужчин 
старше 65 лет. И было расширено число статей УК, дела 
по которым могут рассматривать присяжные.  

Это плюсы, утверждают ведущие юристы. Но есть и 
голоса против, когда эксперты ситуацию с присяжны-
ми видят иначе. Они утверждают, что последнее деся-
тилетие компетенция суда присяжных в России сокра-
щалась. Так, в конце 2008 года из нее были исключены 
дела по девяти составам Уголовного кодекса — теракт, 
захват заложника, организация незаконного воору-
женного формирования, массовые беспорядки, госиз-
мена, шпионаж, насильственный захват власти, воору-
женный мятеж, диверсия. В конце 2010 года сюда до-
бавили дела, содержащие сведения о гостайне, и дела 
против членов Совета Федерации, депутатов Думы и 
судей. 

Позднее после передачи 20 составов преступлений, 
включая дела о взятках, преступлениях против пра-
восудия (неуважение к суду, незаконное привлечение 
или освобождение от уголовной ответственности), 
преступлениях против половой свободы и половой не-
прикосновенности, от областных судов в районные 
они также вышли из компетенции присяжных. В ито-
ге если до 2010 года суды присяжных рассматривали 
в год более 500 уголовных дел, то в последние годы — 
немногим более 200 дел ежегодно.  

Не стоит 
поддаваться 
на различные 
акции и скидки 
от мошенников, 
чтобы не стать 
жертвой 

ПРАВО Соразмерно ли наказание блогерам за демонстрацию 
рискованного поведения на дороге?

Лайк на всю голову
Владислав Куликов, 
Владимир Баршев 

Н
екий блогер Сергей 
Косенко привязал 
девушку скотчем 
к крыше Bentley и 
прокатился так по 
оживленным ули-
цам Москвы. Сто-
личная Госавтоин-
спекция теперь про-

водит проверку по этому факту. В 
случае если факты подтвердятся, 
блогера привлекут к ответствен-
ности. 

Известно, что автомобиль 
блогеру не принадлежит. А, 
по данным телеграм-канала 
«112», за этой машиной числит-
ся 68 штрафов на сумму 78 500 
рублей.

Российские блогеры все чаще 
бахвалятся своими рискован-
ными экспериментами, в том 
числе на дороге. И хотя Госав-
тоинспекция после ДТП с бло-
гером Билом всерьез взялась 
за выявление таких лихачей и 
привлечение их к ответствен-
ности, вряд ли их это остано-
вит. Ведь эта ответственность 
несоразмерна тому количеству 
лайков, которые они получат за 
размещение ролика в интернете 
и которые потом превратятся в 
звонкую монету.

Да, блогеры гонятся не только 
за славой, но и за деньгами. Лай-
ки неплохо монетизируются. Не 
случайно Forbs с некоторых пор 
стал составлять рейтинги блоге-
ров. Причем для каждой соцсети 
свой топ.

В TikTok, например, по оцен-
кам экспертов, топовые блоге-
ры в среднем получают по 300—
500 тысяч рублей в месяц. До-
ход лидера рейтинга, по данным 
на конец прошлого года, соста-
вил 10,47 миллиона рублей. Это 
не все состояние молодой зве-
зды, а лишь оценочный доход за 
определенный период времени, 
не больше года. Дальше будет 
больше.

У Сергея Косенко 5 милли-
онов подписчиков. У девушки, 
которую он прикрутил к крыше 
— Илоны Дрожь, 480 тысяч под-
писчиков в «Инстаграме». Мак-
симальное наказание, которое 
грозит блогеру, штраф 500 ру-
блей за нарушение правил пере-
возки людей. При том количест-
ве просмотров этого ролика эта 
сумма — копейки. 

Впрочем, сотрудники ГИБДД 
могут выяснить, что у него мно-
го неоплаченных штрафов. Тогда 
наказание будет более суровым. 

Недавно в столице задержали 
трех блогеров. Все трое выкла-
дывали в соцсети свои наруше-
ния правил. Первый за 6 месяцев 
этого года привлекался к ответ-

ственности 582 раза. Суд аресто-
вал его на 7 суток.

У второго лихача нашелся 151 
неоплаченный штраф. Машину 
поместили на штрафстоянку, у 
водителя изъяли удостоверение 
и арестовали на 5 суток. Еще у од-
ного блогера обнаружили 71 нео-
плаченный штраф, материалы по 
его делу направлены в суд.

Косенко поспешил извинить-
ся за размещенный ролик, «если 
он кого-то шокировал». Но де-
вушкой на крыше водителя не 
шокируешь. А вот любое нео-
сторожное движение, в резуль-
тате которого машина врежется 
в столб и с этим же столбом де-
вушка встретится головой, шо-
кировать может. Зато насколько 
бы выросли просмотры у этого 
ролика. 

В погоне за лайками доморо-
щенные властители интернет-
дум готовы пойти на что угодно, 
любую глупость, подлость, же-
стокость, лишь бы росли прос-
мотры.

Недавно известный своими 
неадекватными поступками и 
роликами блогер снова попал в 
ДТП. За рулем новенького BMW 
M8 Competition оказался некий 
Михаил Левитин, который сра-
зу на камеру заявил, что его ав-
томобиль стоит 15 миллионов. 
Но второй автомобиль оказался 

каршеринговым. И его водитель 
в биологических подробностях 
рассказал, куда должен идти бло-
гер, а также что ему там делать.

А прославился этот блогер 
тем, что скотчем примотал к дни-
щу вертолета человека. И отпра-
вился в полет. Делом занимается 
теперь Следственный комитет. 
Вертолет изъят, а пилот, который 
осуществил этот полет, теперь 
отстранен от полетов. 

Еще один блогер грубо нару-
шал правила в прямом эфире. 
После его задержания на него 
было составлено 8 протоколов. 
Два — за движение по встречной 
полосе, два — за проезд на кра-
сный свет. А также за управление 
незарегистрированным авто-
мобилем, без документов, неза-
страхованным по ОСАГО. И еще 
один материал — за то, что был не 
пристегнут. Суд лишил его прав 
на один год.

Напомним случай, когда 
еще один блогер посадил своего 
8-летнего сына за руль. Госавто-
инспекция задержала его и при-
влекла к ответственности. За на-
рушение правил перевозки детей 
ему придется заплатить штраф 3 
тысячи рублей. 

К сожалению, привлечь таких 
блогеров за нарушение правил 
можно, но достигнет ли такое на-
казание цели? Может, стоило бы 
привлекать за пропаганду опа-
сного, неадекватного поведения? 

Один блогер избил в прямом 
эфире девушку, просившую до-
казать, что он «топчик». И полу-
чил за это сравнительно легкое 
наказание. Другой выгнал свою 
девушку на мороз, а потом вел 
прямой эфир, пока она умирала. 
И так далее: перечислять такие 
истории можно бесконечно.

Не так давно сенатор Алексей 
Пушков выступил с предложе-
нием ввести наказание за треш-
стримы: интернет-трансляции 
насилия и мерзостей. Проект 
сейчас готовится к внесению 
в Госдуму. Но, пожалуй, стоит 
подумать о расширении иници-
ативы. Любые попытки нару-
шить закон ради хайпа следует 
наказывать строже, а стремле-
ние к пресловутому хайпу сде-
лать отягчающим обстоятельст-
вом. Ведь когда включается ка-
мера, у многих блогеров отклю-

чаются человечность и здравый 
смысл.

Например, минувшей весной 
столичная полиция задержала 
троих блогеров из Казахстана, 
угнавших ради розыгрыша так-
си бизнес-класса на Преснен-
ской набережной.

Накануне суд отправил в ко-
лонию блогера, изобразившего в 
московском метро «приступ ко-
вида». Одна из звезд Сети, имею-
щая 18 миллионов подписчиков, 
любит вести прямые эфиры за 
рулем своего спорткара. Маши-
на буквально летит, превышая в 
несколько раз лимиты скорости, 
а девушка отвечает на вопросы 
подписчиков. Мило? Нет.

Надо четко договориться: 
треш и пранк далеко не всегда 
кровь и насилие. Но это всегда 
мусор и хулиганство. Привязать 
девушку к крыше авто, самому 

проехаться или пробежаться го-
лым, эфир на полной скорости — 
это типичный мусор и пранк. И 
общество не вправе закрывать 
на это глаза.  За это надо не лай-
кать, а наказывать.

Есть случаи, когда вопрос 
«бить или не бить» (в правовом 
смысле) требует обсуждения. 
Допустим, блогер, имеющий 
12 миллионов подписчиков, 
сжег дорогое авто стоимостью 
13 миллионов рублей. Мол, ма-
шина постоянно ломалась, а на 
сервисе плохо обслуживали. С 
точки зрения морали, навер-
ное, это личное дело человека 
и миллионов его подписчиков. 
А с точки зрения закона важно 
лишь, не нарушил ли человек в 
ходе создания ролика противо-
пожарных норм. Если нарушил, 
то стоило бы подумать о наказа-
нии.  

А К Ц Е Н Т

Любые попытки нарушить закон ради 
славы следует наказывать строже, сде-
лав пресловутый хайп отягчающим 
обстоятельством
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Провез девушку на крыше? Максимальное наказание — штраф 500 рублей. Зато сколько на лайках заработает. 
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Это тоже нарушение правил перевозки пассажиров. И за это также грозит штраф 500 рублей. 

В течение года 
перед судом при-
сяжных предстали 
938 человек. 
Более четверти 
были оправданы
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Поймали на рыбе
А К Ц Е Н Т

Генералу предъявляют превышение 
должностных полномочий и взятку 
в особо крупном размере

Экс-главе камчатского УВД вменяют превышение должностных полномо-
чий и взятку в особо крупном размере.

Компетентно

Анна Юфа, юрист:
— Институт присяжных призван способствовать состяза-

тельности сторон и повышению уровня доверия граждан к 

правосудию. Но следует признать целый ряд проблем на 

практике: сомнения участников уголовного процесса в не-

предвзятости заседателей, уровня их правовой культуры — 

вердикты выносятся на основании доказательств или лич-

ных симпатий, насколько заседатели объективны и бес-

пристрастны, боятся ли преследования как со стороны на-

рушителей закона, так и со стороны правоохранителей? К 

слову, следует отметить и большое число отмен оправда-

тельных вердиктов вышестоящими судами.

НАДЗОР Генпрокуратура 
обнародовала данные 
криминальной статистики

Взяток больше, 
краж — меньше

Иван Егоров

За первое полугодие в стране зарегистрировано более 
1 миллиона преступлений, что примерно соответству-
ет уровням за этот же период в 2019 и 2020 годах.

Такие данные приведены в сборнике Генпрокурату-
ры о состоянии преступности России за январь — июнь 
2021 года. По данным надзорного ведомства, продолжи-
лась тенденция к снижению преступности в сельской 
местности. Их было совершено 188 тысяч, что на 3,6 
процента меньше, чем в прошлом году. При этом более 
80 процентов, или 828,6 тысячи регистрируемых дея-
ний приходится на города и поселки городского типа.

В целом в расчете на 100 тысяч населения зафикси-
ровано свыше 696 преступлений, что несколько выше 
уровней, которые фиксировались последние три года. 
Самый большой уровень преступности в этом году от-
мечен в Тыве, где совершено 1358 преступлений на 
100 тысяч населения, в Амурской области — 1172 и Ре-
спублике Алтай — 1145. Наименьший в стране уровень 
преступности — 130 — зафиксирован в Чеченской Ре-
спублике. Самыми распространенными преступлени-
ями, по данным Генпрокуратуры, по-прежнему оста-
ются деяния против собственности. Каждое третье вы-
явленное в стране преступление — кражи. Их массив за 
последний год практически не изменился и составил 
353,5 тысячи. 

Заметными темпами продолжилось снижение об-
щего числа зарегистрированных квартирных краж, ко-
торых было совершено в стране 14,7 тысячи, что на 20 
процентов меньше, чем в прошлом году. 

Более четверти в структуре всех преступлений за-
нимают киберпреступления. Так, за шесть месяцев 
было зарегистрировано 271,1 тысячи киберпресту-
плений, что составило 26,5 процента от всех престу-
плений в России. Почти в 40 тысячах случаев жертва-
ми таких преступлений стали пенсионеры. Еще в 3,3 
тысячи — несовершеннолетние, в 1,4 тысячи случаев — 
инвалиды I и II группы.

В январе — июне 2021 года в стране было зареги-
стрировано более 168,7 тысячи различных мошен-
ничеств. Это на 10,7 тысячи больше, чем годом ранее. 
Заметно активизировалась работа по установлению 
фактов взяточничества, которые занимают около по-
ловины в структуре коррупционной преступности. Их 
было выявлено почти на 28 процентов больше, чем в 
прошлом году — 10,9 тысячи. В каждом третьем случае 
размер взятки не превышал десяти тысяч рублей. Наи-
большее число таких взяток зарегистрировано в Перм-
ском (205), Ставропольском (152) краях и Санкт-Пе-
тербурге (128).  
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ГОСПОДДЕРЖКА Перед учеными, бизнесменами и туристами открылись заманчивые перспективы

Опыт без трудных ошибок 
ВСЁ О ГЛАВНОМ

ПОЕЗД ПОЛОН ВОЗМОЖНОСТЕЙ 

Татьяна Тюменева

Петербург стал третьим горо-
дом после Москвы и Новоси-
бирска, где в метро пассажиры 
смогут получить в красивой и 
доступной форме самую важ-
ную информацию о националь-
ных проектах России.

Тематический состав отны-
не курсирует по первой линии. 
Поезд состоит из восьми ваго-
нов разного цвета. В них — рас-
сказы о десяти направлениях: 
от здоровья и культуры до но-
вых технологий, создания соб-
ственного дела. Есть ссылки на 
сайты, где можно получить но-
вые данные. Есть и куар-коды, 
они подскажут, как воспользо-
ваться возможностями, кото-
рые дают нацпроекты.

 Корреспонденты «РГ» 
прошли по этим вагонам. И на-
чали с нацпроекта «Здравоох-
ранение». Узнали, как развива-
ется медицина. Несколько раз 
прочитали о признаках инсуль-
та, когда надо срочно вызвать 
скорую помощь. Это важно 
знать! Потом были тесты. 

Их  можно пройти между 
остановками.  Например, на 
риск возникновения рака мо-
лочной железы. Но более всего, 
как мы отметили, пассажирам 
понравился тест на проверку 
зрения. И сообщение, что денег, 
сэкономленных на сигаретах за 
год, хватит на 9 билетов на са-
молет и 189 — в кино.  

В вагоне, посвященном се-
мье и городской среде, есть вся 
необходимая информация о 
госпомощи семье, в том числе 
о маткапитале и бесплатном 

ЭКО. Что касается города, то вы 
можете внести (уже во время 
поездки) предложения по бла-
гоустройству. Это  действует 
нацпроект «Жилье и городская 
среда». В 2020 году уже благо-
устроили 12 тысяч обществен-
ных территорий и дворов. 

В вагоне нацпроекта «Циф-
ровая экономика» есть поша-
говая инструкция, как защи-
тить ребенка от влияния нега-
тивного контента в интернете, 
как обезопасить свои персо-
нальные данные или же как по-
лучить грант на свой ИТ-стар-
тап. Между прочим, к 2024 году 
прием в вузы на ИТ-специаль-
ности возрастет с 60 тысяч че-
ловек  до 120 тысяч. Очень по-
лезны вагоны, в которых рас-
сказывается о портале «Госу-
слуги», о господдержке пред-
принимательства.

Ну а самый яркий вагон, на 
наш взгляд, получился о нац-
проекте «Экология». Здесь и 
редкие виды животных, и все 
данные по сбору и переработке 
вторсырья, и информация о во-
лонтерских программах. 

Корреспонденты «РГ» убе-
дились: информация, предла-
гаемая в тематическом поезде, 
повседневно нужная. И чем бо-
лее ярко она подана, чем боль-
ше картинок, тестов — тем боль-
ше она привлекает взгляд. 

Сама идея появления тема-
тических поездов — не новинка 
для Петербурга. Уже шесть лет 
здесь появляются ярко офор-
мленные составы,  знакомящие 
пассажиров с историей, искус-
ством, литературой. И это поль-
зуется большим спросом.  

Тематический поезд, посвященный нацпроектам, начал курсировать в 
метро Санкт-Петербурга. Ранее такие поезда появились еще в двух городах.

ТУРИЗМ

ОТПУСК ПОД СТУК КОЛЕС

Антон Валагин, 
Наталья Швабауэр

Романтикам, которые любят 
проводить время в пути, повез-
ло. Теперь они смогут увидеть 
страну, путешествуя по желез-
ной дороге. Поезда преврати-
ли в отели на рельсах. Туры под 
стук колес подходят и для дли-
тельного путешествия, и для от-
дыха в выходной день. Так куда 
можно отправиться?

Например, по Золотому 
кольцу. Первый поезд, запу-
щенный в рамках нацпроек-
та «Туризм и индустрия госте-
приимства», недавно пришел в 
Кострому. Два вагона, стилизо-
ванных под старину, тащил па-
ровоз! Построенные в 1950-х 
годах локомотивы этой серии 
прозвали «генералами» — за 
широкие полосы на бортах, как 
лампасы. Услуги старой маши-
ны понадобились вновь. 

«Туризм — это впечатления. 
Здесь они начинаются до по-
садки в вагон. Человек стоит на 
перроне, видит дым, слышит 
звук подходящего паровоза», 
— рассказала исполнительный 
директор Союза городов Золо-
того кольца Наталья Булах. На 
маршруте — девять городов.

А Тула стала частью друго-
го уникального маршрута — 
императорского. Здесь много 
культурно-исторических объ-
ектов, связанных с августей-
шей фамилией Романовых. На-
пример, посещение Тульского 
оружейного завода было важ-

нейшей частью визитов пред-
ставителей императорской се-
мьи. Стартовав в Петербурге, 
турист проедет с пересадками 
через Москву, Казань, Киров, 
Пермь, Екатеринбург, Тюмень 
до Новосибирска. Сможет по-
бывать в Тобольске и Алапаев-
ске, сыгравших роковую роль в 
судьбе династии. 

Фишка — брендированные 
вагоны. В них, конечно, нет им-
перской роскоши, но все, не-
обходимое современному че-
ловеку, есть. В салоне — мягкие 
кресла с откидными столика-
ми, персональные розетки, ви-
деомониторы, система микро-
климата. Подключившись к ау-
диогиду под подлокотником, 
можно выбрать язык (русский, 
английский, китайский) и уз-
нать историю Дома Романовых. 
Полное погружение в прошлое 
обеспечивает стилизованная 
фотозона с костюмами. 

По словам заместителя ген-
директора Свердловской при-
городной компании Сергея Ду-
бовицкого, брендированный 
вагон для участка Екатерин-
бург — Алапаевск приобретен в 
лизинг при поддержке прави-
тельства Свердловской обла-
сти. В нем 44 сидячих места и 
купе для маломобильного ту-
риста с сопровождающим. Если 
пассажиропоток окажется вы-
соким, компания, которая уже 
ездит по «Императорскому 
маршруту» от Тюмени до То-
больска, готова обсуждать по-
купку второго вагона.  

В мае в городе Новокуйбышевске Самарской области началась реконструкция очистных сооружений, существующих более 35 лет. За это время 
они  морально и физически устарели и уже не обеспечивают необходимой чистоты воды, которую сбрасывают в реку Кривуша. Кстати, она отно-
сится  к объектам высшей рыбохозяйственной категории. Работы идут поэтапно без остановки непрерывного производства очистки. 

СВОЕ ДЕЛО

КОГДА ПРОВЕРКИ НЕ СТРАШНЫ

Юрий Батин, 
Ольга Дмитренко, 
Элина Труханова

Ирина Терешина — хозяйка чай-
ного магазина в поселке Сухо-
дол Самарской области. Дав-
няя семейная традиция «гонять 
чаи» за душевными разговора-
ми со временем переросла в не-
большой бизнес. Ирина легко 
решилась на свое дело.

Всю необходимую информа-
цию о поддержке начинающих 
предпринимателей по нацпро-
екту «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы» предо-
ставили в районном отделе тор-
говли и предпринимательства. 
Например (и это действует по 
всей стране), можно получить 
субсидии, услуги по сертифи-
кации продукции. При желании 
— стать  участником образова-
тельных программ, посещать 
выставки-ярмарки и экспор-
тные мероприятия. В этом биз-
несменам активно помогают 
Корпорация МСП, региональ-
ные центры «Мой бизнес», цен-
тры инжиниринга, инноваций, 
экспортные центры.

Житель Улан-Удэ Никита Се-
менов этом году обучался по 
программе «Азбука предпри-
нимателя», организованной 
в рамках нацпроекта. По ходу 
занятий Никита за пять дней 
написал бизнес-план и зареги-
стрировал свое дело. «Без по-
мощи центра «Мой бизнес» я 
не управился бы так быстро. К 
тому же узнал, как оформлять 
документацию, общаться с 
налоговиками, подбирать ка-
дры», — рассказал Никита «РГ». 
Он планирует выпускать полу-

фабрикаты — для начала пель-
мени и позы. За три года «Азбу-
ку предпринимателя» в Буря-
тии изучали более ста человек, 
и многие из них сейчас успеш-
но развивают свое дело. 

Как и  жительница Самары 
Алла Ковалик. Находясь в де-
кретном отпуске, она создала 
домашнюю мастерскую «Мор-
ковки из духовки» по изготов-
лению игрушек из полимерной 
глины. Фрукты и овощи — будто 
настоящие. Решение стать са-
мозанятой Алла Ковалик при-
няла сразу же, как  узнала о но-
вом налоговом режиме.

«Хочу работать, не опаса-
ясь проверок и штрафов, —  го-
ворит она. — Очень радует воз-
можность бесплатного обуче-
ния. Сейчас я участвую в кур-
се «Шаг к бизнесу». Еще один 
бонус статуса самозанятого — 
скидки, которые предоставля-
ют многие частные компании. 
Например, курьерскую достав-
ку даже мои клиенты в других 
городах могут оформить почти 
за половину обычного тарифа». 
Самозанятые в Самарской об-
ласти мерами господдержки 
пользуются весьма активно. 

А Владимирская кондитер-
ская фабрика «Круаж» благода-
ря нацпроекту получила  кре-
дит под четыре процента годо-
вых. Миллион рублей на при-
обретение оборудования для 
развития производства. Сейчас 
кондитеры ведут переговоры с 
федеральными торговыми сетя-
ми о продаже своей продукции 
в других регионах. «В трудную 
минуту или для реализации 
проекта такое льготное креди-
тование очень выручает», — 
подчеркивает директор компа-
нии Станислав Кройтор.  

СПОРТ

ОЛИМПИАДА НАШЕГО ДВОРА

Роман Кияшко, 
Елена Мационг

В ямальском Новом Уренгое, 
когда наши атлеты борются 
за медали Олимпийских игр 
в Японии, устроили свою лет-
нюю дворовую олимпиаду для 
детей и подростков до 16 лет —  
«За здоровый образ жизни».

Этим летом дети и в дру-
гих регионах тоже участвуют в 
спартакиадах, организованных 
в рамках федерального проек-
та «Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография».  В них 
участвуют дворовые команды.  

На Ямале видов спорта в со-
стязаниях было чуть меньше, 
чем в больших Олимпийских 
стартах. Уже состоялись лег-
коатлетическая и комбиниро-
ванная эстафеты, турнир по 
мини-футболу, волейбольные 
матчи. Впереди — флорбол, на-
стольный теннис, дартс, город-
ки, стритбол, соревнования по 
спортивному туризму.

Все, что нужно для участия 
в спартакиаде — собрать дво-
ровую команду и обратиться 
в городской центр развития 
физкультуры и спорта. Сотни 
подростков получили возмож-
ность состязаться на лучших 
спортивных площадках города. 
«С нетерпением ждали спарта-
киаду. Многие из-за пандемии 
остались в городе, — говорит 
юный спортсмен по спортивно-

му туризму Дима Сергеев. Над-
еюсь, возьмем первое место!»

« Наша задача, —   пояснил 
глава Ямальского родительско-
го комитета Михаил Пацевич, —  
сделать каникулы увлекатель-
ными, чтобы дети смогли со-
ревноваться, развивать себя».

 А в Чечне с начала года 
прошло уже несколько таких 
турниров. В Грозном прош-
ли соревнования по перетяги-
ванию каната среди юношей 
15—17 лет, посвященные Дню 
чеченского языка. «Такие тур-
ниры объединяют подростков 
в стремлении достичь общей 
цели», — заметил ответствен-
ный за проведение турнира 
Майрбек Мацаев.  

А в Ножай-Юртовском райо-
не прошла спортивная эстафе-
та «Веселые старты» для детей 
11—13 лет на площадке спор-
тивного комплекса военно-па-
триотического клуба «Ахмат-
Беной» села Байтарки.

 Увлекательным было и фут-
больное первенство среди юно-
шей 12—14 лет. В нем участво-
вали более 50 спортсменов из 
станиц Наурская, Ищерская, 
Николаевская и села Алпатово. 
Как отметил тренер по футболу 
детско-юношеской спортивной 
школы № 10 из Наурской Рашид 
Абдулаев, в Чечне спорт являет-
ся одним из главных мотивато-
ров для молодежи развиваться 
и совершенствоваться.  

В Чечне с начала года прошло уже несколько турниров «Спорт — норма 
жизни». Один из них — по перетягиванию каната среди юношей 15—17 лет.

Николай Грищенко, 
Ольга Дмитренко

М
олодые ученые рвут-
ся к звездам. В разгар 
Года науки и техноло-

гий вузы показали свои разра-
ботки, которые могут быть по-
лезны для аэрокосмической от-
расли России. Некоторые из них 
вызвали интерес на Междуна-
родном авиационно-космиче-
ском салоне МАКС-2021, кото-
рый недавно прошел в подмо-
сковном Жуковском.

Самарский национальный 
исследовательский универси-
тет имени академика С.П. Ко-
ролева представил на МАКСе 
макет перспективного косми-
ческого аппарата «АИСТ-3». 
Он продолжает линейку малых 
спутников, созданных в сотруд-
ничестве ученых вуза и инжене-
ров самарского ракетно-косми-
ческого центра «Прогресс». 

«Многолетний опыт работы 
на орбите малых космических 
аппаратов семейства «АИСТ» 
первого и второго поколений 
подтвердил обоснованность 
принятых конструктивных ре-
шений, — говорит доцент ка-
федры космического машино-
строения Иван Ткаченко. — И  
доказал, что «АИСТ» — надеж-

ная и универсальная платфор-
ма. На ее базе можно создать 
линейку недорогих аппаратов 
для решения широкого спектра 
задач». 

 «АИСТ» третьего поколе-
ния почти вдвое легче предше-
ственников. Он станет основой 
для серии малых космических 
спутников, с помощью кото-
рых будут мониторить земную 
поверхность и проводить эк-
сперименты в космосе, смогут 
обеспечить широкополосный 
доступ в сети интернет. Плат-
форму оснастят установкой на 
«зеленом» топливе. При массе 
225 килограммов спутник смо-

жет «взять на борт» до 100 ки-
лограммов полезной нагрузки. 

Помимо малых космических 
аппаратов в экспозиции Самар-
ского университета на авиаса-
лоне были представлены и дру-
гие разработки в сфере аэрокос-
мических технологий. Напри-
мер, беспилотный аэромобиль-
ный лабораторный комплекс. В 
автономном режиме он может 
облетать территорию по задан-
ному маршруту, оперативно 
анализировать состояние ат-
мосферы и тут же сообщать ре-
зультаты в центр управления. 
Основа комплекса — компак-
тный газохроматограф, разра-

ботанный на кафедре химии. Он 
крепится на коптер, созданный 
в Центре беспилотных систем.

Донские ученые разработа-
ли новую радиолокационную 
систему-имитатор ложных це-
лей, которая предназначена для 
использования в качестве мая-
ков в аэронавигации и скрытой 
идентификации «свой-чужой». 
Модель впервые была представ-
лена на авиасалоне МАКС-2021. 

Ученые Южного федерально-
го университета работали над 
совершенствованием систем 
связи и радиолокации, в том чи-
сле — и малогабаритных антенн 
с высоким уровнем коэффици-
ента усиления. В качестве од-
ного из элементов построения 
сверхширокополосных фазиро-
ванных антенных решеток ис-
пользовали антенну Вивальди. 

«Предлагаемая конструкция 
позволяет сократить количест-
во СВЧ-материала, необходи-
мого для производства излуча-
телей антенной решетки, не ме-
нее чем на 29 процентов, — сооб-
щил доктор технических наук, 
профессор Юрий Юханов. — По-
путно упрощается конструкция 
несущих элементов антенной 
решетки за счет снижения мас-
сы как самих излучателей, так и 
вспомогательных частей».  

Ольга Дмитренко, 
Олег Корякин, 
Алексей Юхтанов 

В 
городах и селениях 
рядом с Волгой живут 
около 60 миллионов 
человек. Это около 
трети населения Рос-
сии. И сегодня на реке 
сложилась напряжен-
ная экологическая 
ситуация. В нее вме-

сте со сточными водами ежегод-
но попадает более 2,5 миллио-
на тонн загрязняющих веществ. 
Волга нуждается в лечении. 

И оно началось. Работы идут 
на средства федеральной про-
граммы «Оздоровление Волги» 
нацпроекта «Экология». 

В городе Октябрьске Самар-
ской области заработали новые 
очистные сооружения. С их по-
мощью ликвидировали сброс 
недостаточно очищенных сточ-
ных вод в Волгу. Более 460 тысяч 
кубов ежегодно! Это все благо-
даря биологической, ультрафи-
олетовой и мембранной очист-
ке. Подобные системы устанав-
ливают в Москве, Санкт-Петер-
бурге и очистных сооружени-
ях крупных нефтехимических 

компаний. Для городов и райо-
нов, которые расположены око-
ло Волги, это первый опыт. А в 
мае в Новокуйбышевске начали 
реконструкцию давно устарев-
ших очистных сооружений, ко-
торым более 35 лет.  

Новые биологические очист-
ные сооружения скоро появят-
ся и в селе Кощаково Пестре-
чинского района Татарстана.  
Как признается глава поселе-
ния Зубейда Саттарова, преж-
няя система была установлена 
еще в 1960-е годы. «У нас идет 
активная жилая застройка, в ре-
зультате очистные сооружения 
оказались в центре Кощакова, — 
рассказывает Зубейда. — Непри-
ятный запах, устаревшее обору-
дование перестало справляться 
с нагрузкой. Мы обслуживаем и 
соседние населенные пункты. К 
нам ассенизаторские машины 
привозят жидкие бытовые от-
ходы. Нам улыбнулась удача —  
попали в программу». 

Мощность новых биологиче-
ских очистных сооружений по-
сле ввода в эксплуатацию соста-
вит 400 кубометров воды в сут-
ки. Строительство обошлось в 
120 миллионов рублей. «Глав-
ная цель — улучшить качество 

очистки сточных вод до законо-
дательного норматива», — поя-
снил замминистра экологии и 
природных ресурсов Татарста-
на Айрат Шигапов. 

А в Ульяновске благодаря 
нацпроекту тоже идет рекон-
струкция крупнейших в реги-
оне очистных сооружений, об-
служивающих всю правобе-
режную часть города. «Здесь 
применяются самые современ-
ные технологии очистки», — со-
общил «РГ» руководитель реги-
онального министерства энер-
гетики, ЖКХ и городской сре-
ды Александр Черепан. И  рас-
сказал, что на 2023 год наме-
чен старт второго этапа рекон-
струкции комплекса биологи-
ческой очистки. 

Здесь будет установлена 
станция ультрафиолетового 
обеззараживания, которая по-

зволит очищать сточные воды 
без использования хлора. Но-
вая технология не наносит вре-
да Волге. За черту города выве-
дут особо опасный объект — хло-
раторную установку. 

И это будет уже не первая, а 
третья станция ультрафиоле-
тового обеззараживания в ре-
гионе. Две первые установле-
ны также по нацпроекту «Эко-
логия» в 2020 году на новых 
очистных сооружениях в Ново-
ульяновске, а также на давно ра-
ботающих  в левобережье Уль-
яновска. Здесь тоже заплани-
рована реконструкция, она на-
чнется в следующем году.

Предстоит реконструкция и 
других очистных сооружений 
в селениях, расположенных на 
берегах рек Волжского бассей-
на. Сейчас по этим объектам ве-
дутся проектные работы.  

ЭКОЛОГИЯ

ВОЛГЕ ПРОПИСАЛИ УЛЬТРАФИОЛЕТ

НАУКА

НОВЫЙ «АИСТ» ПОДНИМЕТСЯ В КОСМОС И НАЛАДИТ ИНТЕРНЕТ

ИМИТАТОР ЛОЖНЫХ ЦЕЛЕЙ

Что же такое имитатор ложных целей? Он представляет собой макет ан-

тенной решетки Ван Атта с подключенным к ней блоком управления от-

раженным сигналом. «Такая разработка позволит управлять характери-

стиками рассеяния, изменяя частотный спектр и уровень отраженных 

сигналов, имитируя различные объекты», — отметил старший научный 

сотрудник Южного федерального университета Илья Мерглодов. 

И пояснил: это устройство можно использовать в системах скрытой свя-

зи и в качестве маяков в аэронавигации — для скрытой идентификации 

свой-чужой. Ложные воздушные цели могут иметь намного большую эф-

фективную площадь рассеивания и другие сигнатуры, чем истинная 

цель.

Радары противника воспринимают имитаторы  как цели другого класса, 

движущиеся в различных направлениях, с разными скоростями и уско-

рениями. В итоге ракетные установки ПВО противника не получают не-

обходимые целеуказания, бездействуют или бьют по ложным целям.

Справка «РГ»

Федеральный проект «Оздоровление Волги» реализуется с 2019 года в 

рамках нацпроекта «Экология». 

Одна из целей — к концу 2024 года в три раза снизить доли загрязнен-

ных сточных вод, отводимых в Волгу. Предусмотрено и восстановление 

водных объектов низовьев Волги, например, обводнение реки Ахтуба.
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ТЕМА ДНЯ Возвращение первого президента Кыргызстана 
в Бишкек как зеркало цветных революций

Допрос Акаева

Ядвига Юферова

Н
енависть — плохой 
строительный ма-
териал. Лозунг «До-
лой» не осчастли-
вил еще ни один на-
род и не прибавил 
докторской колба-
сы  ни в одном  хо-
лодильнике. 30 лет 

независимости молодого Кыр-
гызстана можно реально рас-
сматривать  как зеркало многих 
процессов и цветных  революций 
на постсоветском пространстве. 
Кто,  как и с чем  пройдет  на  юби-
лейном параде суверенитетов, 
начавшемся в  историческом ав-
густе 91-го с развалом СССР, ког-
да не  только от  советского  ГУ-
ЛАГа,  даже от  безусловной Оте-
чественной  Победы  открести-
лись некоторые  бывшие респу-
блики?  

 Какую собственную историю 
молодые государства  написа-
ли за 30 лет «независимости от 
Москвы»? И кто  уже стесняет-
ся   собственной новой истории, 
эффектно объявляя в междуна-
родный розыск  всех, кто был «до 
меня»?

Биография первого президен-
та Кыргызстана типична и уни-
кальна.   Поехал  по целевому на-
бору учиться  в Ленинград,  там  
защитил  докторскую диссерта-
цию, его   жена Майрам — канди-
датскую (как вы сами понима-
ете, в те времена степени не так 
просто давались). Там родились 
старшие дети (питерцы!).   Вер-
нувшись на родину, устав ски-
таться по частным квартирам, 
возглавил киргизскую  Акаде-
мию наук,  был избран  делегатом 
памятного  съезда народных де-
путатов СССР. Аскар Акаев  стал 
главой молодой страны на фоне 
жарких диспутов о перестройке, 
свободе и независимости.

После 15 лет пребывания у 
власти, во время первого госу-
дарственного переворота,  Акаев 
с семьей  вынужден был покинуть 
в 2005 году страну, не пролив ни 
капли крови. (Эксклюзивное ин-
тервью  «Мой последний приказ —  
не стрелять!» «РГ», 30.03.2005.) 
За это время в Кыргызстане сме-
нилось  четыре президента…  16 
лет   Акаев живет в Подмосковье,  
не имея возможности приехать 
даже на прощание с уходившими 

близкими под дамокловым ме-
чом немедленного ареста.

И вот в эти дни появилась сен-
сационная новость, что первый 
президент Киргизии «достав-
лен» в Госкомитет национальной 
безопасности на допрос в рамках 
уголовного дела по золоторудно-
му месторождению «Кумтор», 
которое дает более 10 процен-
тов ВВП страны (вопрос нацио-
нализации и суды с канадскими 
собственниками — это отдельная 
стратегия нынешней власти).

Ну, прежде всего,  не достав-
лен. Как уже общеизвестно, он  
прибыл в понедельник на само-

лете «Аэрофлота» вместе с сы-
ном Илимом по согласованию с 
действующим президентом Са-
дыром Жапаровым, который 
до этого дважды звонил Аскару 
Акаеву. Более того, безопасность  
пребывания на родине гаранти-
ровали и российские власти, ут-
верждают наши источники.

 Да, надо пройти все узако-
ненные на сегодня формально-
сти. Есть надежда, что   догово-
ренности сторон будут соблюде-
ны. И тогда во весь голос можно 
будет говорить о  факте  долго-
жданного  возвращения перво-
го президента накануне 30-ле-
тия независимости Кыргызста-
на, которое будет отмечаться 31 
августа.

 На мой взгляд, это знаковая 
новость для всех постсоветских 
стран. И Виктор Янукович вер-
нется когда-то на Украину — дру-
гой истории  нет,  даже кому-то 
неудобная — вся наша.  

И достойный  пример России, 
кто бы и как ни относился к Бори-
су Николаевичу, —  монументаль-
ный Ельцин-центр в Екатерин-
бурге, на родине  первого прези-
дента. И в музей  Черномырдина 
в Оренбуржье   может приехать 
каждый…

«Если бы я  был такой умный 

сегодня, как моя жена Сара за-
втра» — этот одесский  анекдот 
стоит  помнить  политикам и ана-
литикам и принимать былое  в 
контексте прошедшего времени,  
а не с очередной  предвыборной 
колокольни,  оценивая действия 
предшественников.

Сделали ли цветные револю-
ции лучше жизнь людей в постсо-
ветских странах?  Увы…  И поче-
му их все чаще называют госпе-
реворотами?

Эту историю я знаю из пер-
вых уст и уже больше не заблу-
ждаюсь на счет светочи демокра-
тии. Хочу избежать длинных ци-

тат,  просто адресую к публика-
ции «РГ» («Ужин с донесением», 
09.11.2014 — смотрите QR-код), 
там подробная документальная 
история,  кто и как делал тюль-
пановую революцию в Киргизии. 
Там ссылка на  уникальный до-
клад американского посла Янга в 
Госдеп, перехваченный одной из 
азиатских разведок:

Вдохновить на беспорядки про-
тив пропрезидентских кандида-
тов на парламентских выборах…

Сторонники Акаева подозрева-
ют, что оппозиция готовит сцена-
рий выборов, похожий на Грузию и 
Украину…

Выделить 30 миллионов дол-
ларов для НКО для распростране-
ния слухов и дискредитации семьи 
Акаева…

 Самые невероятные слухи 
сплачивали бедный киргизский 
народ. Акаев был на виду, от него 
небылицы о коррупции  отскаки-
вали,  зато бесспорной мишенью 
оказалась его жена и дети. Про-
махнуться тут невозможно. Но 
кто бы нам теперь объяснил, за 
что народ, мягко говоря, не лю-
бил Раису Максимовну Горбаче-
ву. Надо умереть, чтобы быть по-
нятой, горько говорила она…

Судьба президента Акаева 
была решена не на площади.

Вспоминаю наш давний дру-
жеский  разговор: президент 
СНГ приезжает в Кремль и гово-
рит, что главный стратегический 
партнер — Россия, приезжает в 
Белый дом, говорит — США. Что 
не сделаешь во имя интересов 
родной страны…

Во время своего визита в Ва-
шингтон Акаев ничего не перепу-
тал, начав с того, что прежде все-
го Россия — исторический, стра-
тегический союзник Кыргызста-
на, но его страна заинтересована 
выстраивать взаимовыгодные и 
длительные отношения с Соеди-
ненными Штатами.

 Тогда и  была решена судьба 
его  президентства.

 И уже никто не брал в рас-
чет, что сделал для своей стра-
ны Акаев, проведя целый ряд 
экономических, денежных и зе-
мельных реформ.  Как ученый 
практически написал  историю 
киргизской государственности к 
1000-летию Манаса.  Лучшие ор-
кестры России и ведущие мате-
матики нашей страны стали ча-
стыми гостями в дружественной 
Киргизии…  Питерский  капитал 
семьи  стал реальным достояни-
ем республики.

 Увы…  Часто в Центральной 
Азии борьба кланов управляется 
не здравым смыслом, а как в Кир-
гизии — вечным противостояни-
ем Севера и Юга.

Каждая очередная револю-
ция порождала  новую  волну 
эмиграции, что реально  чувст-
вовалось и в России. А сколько 
талантливых киргизов, получив 
высшее образование, разлете-

лись по миру, не найдя примене-
ния дома! Перед каждой нацией 
стоит проблема собирания наро-
да. Стоит она и перед Кыргызста-
ном.  Страна, которую ассоци-
ировали  в мире  с великим Чин-
гизом Айтматовым,   появляется 
в  мировой повестке дня лишь со    
сменой  власти  да при  очередной 
посадке высоких  лиц.

 Возможно, Садыр Жапаров 
понимает это лучше других. И 
главное, не победить на словах и 
в приговорах коррупцию. Важно 
объединить многих людей — не 
против, а за. И самый  известный  
в мире киргизский  ученый, име-
ющий уникальные связи  с Рос-
сией,  первый президент тут ему 
в помощь.

Важное, последнее: предо-
ставив реальное убежище Аска-
ру Акаеву и его семье, Россия не 
подавала милостыню в знак бла-
годарности за пророссийский 
курс. Математик  Акаев избран 
иностранным членом Россий-
ской академии наук  потому,  что  
успешно работает  в МГУ им. Ло-
моносова,  ездит с циклом лек-
ций  не только в Санкт-Петер-
бург, но и в Китай…

Уход с поста президента — 
это не конец карьеры и жизни, 
а счастливое ее продолжение. 
Пример Акаева тут всем прези-
дентам пример.  

У каждого президента свой срок и своя лестница. Снимок справа сделан в Бишкеке 2 августа 2021 года. 

Виктор Садовничий, ректор МГУ им. Ломоносова, и Аскар Акаев — теперь и  коллеги, и соавторы 
резонансных исследований. Свет и тень мужа — Майрам Акаева. Полвека вместе.

А К Ц Е Н Т

Сделали ли цветные революции лучше 
жизнь людей в постсоветских странах? 
Увы… И почему их все чаще называют 
госпереворотами?

ТЕХНОЛОГИИ  

Россия создаст 
гиперзвуковую 
ракету 
большой 
дальности 
для авиации

ГИПЕРЗВУК НА 
ПЕРСПЕКТИВУ
Александр Степанов

Минобороны России впервые 
озвучило свои планы по созда-
нию гиперзвуковой ракеты 
большой дальности. Оснащать 
таким мощным оружием пла-
нируется самолеты стратегиче-
ской авиации.

О планах по разработке но-
вого гиперзвукового оружия 
рассказал начальник Военной 
академии Генерального штаба 
генерал-полковник Владимир 
Зарудницкий.

В частности, в интервью 
журналу для высшего руково-
дящего состава минобороны 
«Военная мысль», он подчер-
кнул, что господство в воздуш-
но-космической сфере явля-
ется непременным условием 
успешного ведения боевых 
действий сухопутными сила-
ми и морскими группировка-
ми. Это превосходство должно 
быть обеспечено не только до-
статочным количеством и каче-
ством боевого состава ударной 
и истребительной авиации, но 
и применением эффективных 
способов их действий.

По его словам, для Воздуш-
но-космических сил РФ разра-
батываются и принимаются 
на вооружение такие новые и 
модернизированные образцы, 
как стратегический ракетоно-
сец-бомбардировщик Ту-160М, 
авиационный гиперзвуковой 
ракетный комплекс «Кинжал». 
Кроме того, он рассказал о пла-
нах по созданию высокоточ-
ного оружия воздушного бази-
рования большой дальности, в 
частности гиперзвуковой раке-
ты Х-95.

Как пояснил РИА Новости 
источник в российской «обо-
ронке», новая ракета разра-
батывается для бомбардиров-
щиков Ту-22М3М и Ту-160М, а 
также перспективного авиаци-
онного комплекса дальней ави-
ации ПАК ДА.  
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Кто и как 
делал 
тюльпановую
революцию 
в Киргизии.

Между тем

В Киргизии задержали бывшего премьера Темира Сариева. Как заявили в 

Госкомитете национальной безопасности, его подозревают в причастно-

сти к делу о коррупции на различных этапах реализации проекта разра-

ботки золоторудного месторождения «Кумтор». «Следствием установле-

но, что Сариев, будучи министром экономики (в 2011—2015 годах. — Прим. 
«РГ») и одновременно являясь председателем соответствующей госкомис-

сии, занизил сумму экологического ущерба от работы рудника «Кумтор» 

на несколько миллиардов сомов, в результате чего государству был при-

чинен колоссальный ущерб», — проинформировали в спецслужбе. Быв-

ший глава правительства был помещен в изолятор временного содержа-

ния СИЗО ГКНБ, с ним ведутся следственные действия, по результатам ко-

торых Первомайский районный суд города Бишкека рассмотрит вопрос 

об избрании меры пресечения. Это должно произойти в течение 48 часов 

с момента задержания.

Подготовил Юрий Когалов

ТРАНСПОРТ 

Под Нижним 
Новгородом 
возобновили 
производство 
обновленного 
«Метеора»

КРЫЛЬЯ 
В ВОДУ!
Виктор Девицын, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

Судно нового поколения на 
подводных крыльях — «Метеор 
120Р» — спущено на воду в де-
ревне Кузнецово Чкаловского 
района Нижегородской обла-
сти. Здесь расположена верфь 
Центрального конструкторско-
го бюро (ЦКБ) имени Ростисла-
ва Алексеева, на которой и был 
построен теплоход возрождае-
мой серии.

Первый «Метеор 120Р» от-
правится в Ханты-Мансийский 
автономный округ по програм-
ме реновации речного флота. К 
слову, в этот регион несколько 
лет назад пионерами отправля-
лись и суда «Валдай 45Р», кото-
рые теперь перевозят пассажи-
ров в трех регионах России.

— Спуск на воду нового судна 
«Метеор 120Р» — это знаковое 
событие для всего отечествен-
ного судостроения, но в осо-
бенности для Нижегородской 
области, — подчеркнул глава ре-
гиона Глеб Никитин. — Именно 
здесь были разработаны суда, 
ставшие легендой для всей 
страны и прославившие имя 
конструктора Ростислава Алек-
сеева. Раньше мы могли только 
мечтать о возобновлении се-
рийного выпуска судов на под-
водных крыльях, а сегодня это 
реальность.

Стоит отметить, что новый 
«Метеор 120Р» — современное 
скоростное пассажирское суд-
но, рассчитанное на перевозку 
120 человек на расстояние до 
600 километров.

В былые времена «Метео-
ры» были крайне популярны не 
только в СССР, но и за рубежом. 
К 1990-м годам было создано 
порядка 3000 судов на подвод-
ных крыльях — «Ракеты», «Ко-
меты», «Полесье» и другие, но 
только название «Метеор» ста-
ло нарицательным.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО На Украине 
покончил с собой 
белорусский 
оппозиционер

Сакральная 
жертва?

Петр Лихоманов

Вчера утром в Святошинском парке Киева было найде-
но тело некоего Виталия Шишова, гражданина Белару-
си, главы некоммерческой общественной организации 
(НКО) «Белорусский дом на Украине». Все объективные 
данные указывают на самоубийство Шишова, однако бе-
жавшие из страны белорусские оппозиционные деяте-
ли и западные СМИ уже заявляют об очередной жертве 
«минского режима». Хотя именно эта трактовка смерти 
26-летнего Шишова при ближайшем рассмотрении вы-
глядит наименее вероятной.

По версии киевского главка полиции, Шишов вы-
шел на пробежку утром в понедельник, но не вернулся, 
и вскоре об исчезновении сообщила его девушка. Пер-
вичные поиски не дали результата, но через сутки тело 
нашли в парке неподалеку от дома, где жил Шишов. Дан-
ные осмотра места происшествия и трупа указывают на 
самоубийство, об этом же в комментариях украинским 
СМИ говорят и источники, близкие к следствию. Одна-
ко, по словам начальника киевской полиции Игоря Кли-
менко, рассматривается также версия умышленного 
убийства под видом суицида. При этом в полиции опро-
вергли сообщения «соратников» Шишова о том, что яко-
бы в последнее время он жаловался на слежку. По словам 
Клименко, никаких сигналов об этом за все время пре-
бывания оппозиционера на Украине — с ноября прошло-
го года — от Шишова не поступало.

Так или иначе, в 
возглавлявшемся 
Шишовым НКО тут 
же заявили о «следе 
КГБ» в его смерти.  
И здесь стоит обра-
тить внимание на 
детали. Так, Шишов 
никогда не был пуб-
личным и вообще за-
метным противни-
ком президента Бе-
ларуси Александра 
Лукашенко: не давал 
пресс-конференций 
и интервью, не ко-
ординировал акции 
протеста и практи-
чески не присутст-
вовал в социальных сетях, где преимущественно бело-
русская оппозиция и воюет с официальным Минском. 
Он просто и  незаметно, словно играл роль зицпредседа-
теля, возглавлял «Белорусский дом на Украине» — типич-
ное НКО, живущее на зарубежные гранты и пожертвова-
ния. Сайт организации ведется активно, там можно уз-
нать о регулярных встречах  белорусских «змагаров» на 
киевском «майдане» или сборе средств на «реновацию 
памятника белорусам, погибшим за Украину на Майда-
не и на войне» — оказывается, есть в Киеве и такой новый 
памятник, уже нуждающийся в ремонте. Уставная же за-
дача НКО — помощь белорусским «беженцам» в адапта-
ции на Украине: услуги юристов, помощь в трудоустрой-
стве и аренде жилья и прочее.

То есть, хотя организация и заявлена как некоммер-
ческая, средства через нее должны были проходить не-
малые, как и через аналогичный «белорусский дом» в 
Варшаве, ворочающий миллионами евро. Кроме того, 
украинские СМИ сообщают о тесной связи указанного 
НКО с хорошо известным на Украине персонажем — за-
местителем главаря запрещенного в России батальона 
«Азов», казначеем этой неонацистской группировки, 
бывшим гражданином Беларуси Сергеем Коротких по 
кличке Боцман.  Нет никаких сомнений, что мимо этого 
персонажа не проходит ни один белорусский неонацист 
и ни одно евро, направленное на борьбу с «режимом Лу-
кашенко».

С учетом этой информации мотивов для самоубий-
ства или убийства Виталия Шишова может быть пре-
достаточно. Во-первых, как показывает практика всех 
«оранжевых революций», это весьма прибыльный биз-
нес, сравнимый с наркоторговлей  и продажей оружия, 
и такой же криминальный. Как знать, не повздорил ли 
никому не известный эмигрант Шишов со вписанным в 
украинский истеблишмент и получившим паспорт Ук-
раины из рук Порошенко Коротких из-за  денежных по-
токов. Или, может статься, проведя полгода в эмиграции 
и заглянув за кулисы политической борьбы, Шишов, по 
примеру бывшего бойца «Азова»  Романа Протасевича, 
весьма комфортно отбывающего свой арест, собирался 
вернуться домой и рассказать о подноготной «Белорус-
ского дома на Украине». Что не понравилось «побрати-
мам», решившим избавиться от предателя и сделать из 
него напоследок «сакральную жертву». Примечательно, 
что о «руке КГБ» представители НКО заявили через счи-
таные минуты после обнаружения тела Шишова.  

Шишов никогда 
не был публичным 
и вообще замет-
ным противником 
президента 
Беларуси 
Александра 
Лукашенко 

ГАДЖЕТЫ Представлены 
новые смартфоны 
от Google

Внутренний 
Tensor

Иван Черноусов

Google показала новые смартфоны Pixel 6 и Pixel 6 Pro, 
а также представила новый мобильный чип под назва-
нием Tensor. Об этом сообщает издание The Verge.

Новый чип позволит компании улучшить качест-
во вычислительной фотографии, системы распознава-
ния речи и многое другое. Компания будет конкуриро-
вать с такими крупными производителями чипов, как 
Apple, Qualcomm и Samsung. В мобильный процессор 
от Google встроят модуль для операций с искусствен-
ным интеллектом и чип Titan M2, отвечающий за без-
опасность. Остальные элементы компания пока пред-
почла оставить в тайне.

По мнению аналитика Mobile Research Group Эль-
дара Муртазина, представленные новинки вряд ли ста-
нут массовыми. «Google позиционирует свои смар-
тфоны как флагманские, следовательно, цена будет 
на уровне iPhone 12 Pro/Pro Max и Galaxy S21 Ultra. С 
большой долей вероятности компания будет прода-
вать свои устройства только в определенных странах, 
как это было с предыдущими поколениями этих девай-
сов — в частности, Pixel 5 официально продается только 
в США, Канаде, Великобритании, Ирландии, Франции, 
Германии, Японии, Тайване и Австралии», — полагает 
Муртазин.

Выход смартфонов ожидается в сентябре.  
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Власти Ибицы наймут 
иностранцев для борьбы 
с незаконными 
вечеринками

Тусовщик 
под прикрытием

Диана Ковалева 

Власти испанского острова Ибица хотят нанять ино-
странцев в возрасте от 30 до 40 лет, чтобы те прони-
кали на вечеринки, нарушающие коронавирусные 
правила, и докладывали о них полиции. Как отмеча-
ет издание Mixmag, одеты эти «детективы» будут в 
штатское. На фоне пандемии Ибице, известному на 
весь мир курорту, пришлось значительно ограни-
чить допустимое число посетителей баров и рестора-
нов, а также закрыть большинство ночных клубов, за 
исключением тех, где мероприятия могут проходить 
на открытом воздухе. Но даже несмотря на эти весь-
ма существенные для острова жертвы, число новых 
случаев COVID-19 там стремительно растет, притом 
что во всей остальной Испании уровень заболеваемо-
сти существенно упал. Власти острова уверены: всему 
виной нелегальные вечеринки, куда приходят много 
людей.

Для того чтобы с ними бороться, был введен запрет 
на встречи представителей разных домохозяйств с 
часу ночи и до шести утра. Но все без толку. Бессиль-
ным оказался даже огромный штраф в 600 тысяч евро, 
который полагается за организацию нелегальных ту-
совок. Полицейским «накрывать» такие мероприя-
тия тоже непросто, потому что многие местные жи-
тели знают блюстителей закона лично, и о скрытном 
проникновении на вечеринки тут не может быть и 
речи. Как рассказал изданию Diario de Ibiza местный 
чиновник Мариано Хуан, власти уже ведут перегово-
ры с одной компанией, которая должна помочь в орга-
низации найма иностранцев в помощь местным пра-
воохранителям. «На Ибицу нелегко приехать и най-
ти жилье, нужно искать конкретные варианты для 
этих ищеек и платить им за путешествие. Над этим 
уже идет работа, поэтому говорю, что проект удаст-
ся претворить в жизнь, скорее, раньше, чем позже», — 
объясняет Хуан.  

КОНФЛИКТ Недовольные 
условиями содержания 
мигранты устроили «бунт» 
в Литве 

Очень 
по-европейски

Алексей Чуриков

Власти Литвы оказались не готовыми к наплыву миг-
рантов. За последние сутки в стране было задержано 
еще 185 иностранцев. Всего же за этот год, по данным 
литовской миграционной службы, в страну нелегаль-
но проникли более четырех тысяч человек. В попытке 
пресечь поток иностранцев Вильнюс объявил о стро-
ительстве четырехметровой стены длиною 508 кило-
метров вдоль границы с Беларусью.

По расчетам пограничной службы Литвы, эта кон-
струкция обойдется бюджету минимум в 150 мил-
лионов евро. Поскольку речь идет не просто о литов-
ской границе, а фактически о границе Евросоюза, 
Вильнюс рассчитывает получить хоть какую-то по-
мощь от Брюсселя. 
«Проволочного» 
резерва литовских 
военных хватило 
лишь на 4,5 кило-
метра границы, а 
в казне нашлись 
деньги на закупку 
материалов толь-
ко для 20,5 кило-
метров забора.  Со-
седняя Эстония 
обязалась пожер-
твовать Литве материалов еще на 100 километров. 
Киев также обещал направить Вильнюсу колючую 
проволоку в качестве гуманитарной помощи, но пу-
блично не сообщил, сколько метров отрежет.

Полигон литовского МВД, расположенный рядом 
с деревней Руднинкай, стал местом, где власти Литвы 
разбили палаточный лагерь для мигрантов. Но убо-
гие условия содержания и бесчеловечное отношение 
к иностранцам — деньги-то все ушли на забор — в ко-
нечном итоге привели к бунту. Мигранты жалуются 
на то, что им приходится ночевать в полностью мо-
крых палатках, они отказываются есть предлагае-
мую им некачественную пищу и пить воду «странно-
го цвета». Одному из жителей лагеря, отравившегося 
едой, пришлось ждать врача более 6 часов. 

Впрочем, если судить по кадрам литовского теле-
видения, события в Руднинкай сложно назвать бун-
том, как это пытаются представить власти. Группа 
безоружных мигрантов, написав на нескольких кар-
тонках свои требования о более гуманном отноше-
нии к себе, приблизилась к воротам лагеря и попы-
талась вступить в диалог с полицией и представите-
лями миграционной службы. Но эта попытка была 
встречена слезоточивым газом, а также брандспой-
том с холодной водой. И все это под лай служебных 
собак. Кстати, «бунтуют» в свете последних событий 
не только мигранты, но и сами литовцы. Что жители 
Руднинкая, что жители городка Девянишкес, где МВД 
хочет разместить до 500 иностранцев, — все массово 
протестуют против размещения мигрантов в их насе-
ленных пунктах.  

ЛИНГВИСТИКА 

Большинство 
немцев 
отвергают 
«гендерно-
нейтральные» 
правила

СПАЗМЫ 
ЯЗЫКА
Екатерина Забродина

Кандидат в канцлеры от немец-
ких «Зеленых» Анналена Бер-
бок, чья предвыборная кам-
пания успела обрасти сканда-
лами, попыталась завоевать 
сердца избирателей, подняв на 
знамя идею «гендерного рав-
ноправия» в языке.  В интервью 
газете Der Tagesspiegel она об-
ещала в случае победы  ни мно-
го ни мало переписать все не-
мецкое законодательство в 
«гендерно-нейтральном» сти-
ле. Правда, как отмечает  Die 
Welt, такими заявлениями го-
спожа Бербок рискует лишь от-
толкнуть свободно мыслящих 
немцев, которые, как показы-
вают последние опросы,  вовсе 
не одобряют «насилие над язы-
ком», выдаваемое за либераль-
ные ценности и борьбу с дис-
криминацией. 

Согласно исследованию 
группы Wahlen, проведенно-
му по заказу телеканала ZDF,  
более 70 процентов  немцев 
не поддерживают языковые 
ухищрения последних лет вро-
де «гендерной звездочки» на 
письме, через которую теперь  
принято добавлять  к суще-
ствительным суффиксы жен-
ского рода, даже если эти кон-
струкции выглядят искусст-
венными и громоздкими. Если 
же писать по старинке  (напри-
мер, просто «врачи» или «учи-
теля»), то, по мнению  фрау 
Бербок, «в сознании возникает 
исключительно образ мужчи-
ны», чему «Зеленые» намере-
ны положить конец. Как отме-
чает Die Welt, навязывание жи-
вому языку «политики иден-
тичности» по своей сути глубо-
ко  нелиберально. Так же счи-
тает и колумнист Focus Online.  
«Гендерный язык — это не идея, 
которую можно ругать или хва-
лить. Это идеология. А любую 

идеологию отличают мето-
ды внедрения, которые всегда 
безапелляционны, — призна-
ет журналист. — В конце кон-
цов, те, кто говорит «доктора» 
вместо «доктора и докторши», 
вовсе не демонстрируют неу-
важение, как полагает Бербок. 
Возможно, эти люди просто 
любят немецкий язык». 

Злоупотребление фемини-
тивами привело не только к 
всплеску народного юмора (в 
соцсети ушел афоризм «доро-
гие женщины и женщинки»), 
но и к реальным казусам. Неко-
торые опубликованы на сайте 
Ассоциации немецкого языка,  
где  появился целый раздел, по-
священный «лингвистическо-
му гендерному террору». Еще 
в 2011 году профессор  уни-
верситета Бремена из опасе-
ний показаться неполиткор-
ректным отличился такой «эк-
спертной» сентенцией: «Пи-
ратская партия привлекла мно-
го мужских избирательниц и 
избирателей». А в регламенте 
церковной службы Штутгарта 
отыскалось упоминание о том, 
что в зале нужно расставить 
«микрофоны и микрофонки».  
Между тем борцы за «равно-
правие» женского и мужского  
родов пошли еще дальше — те-
перь они проповедуют «гендер-
ную нейтральность», призван-
ную защитить от «дискрими-
нации» не только прекрасный, 
но и «третий пол», официаль-
но признанный в Германии. 
Оказавшись в плену языковых 
табу, немцы уже зачастую пе-
рестали понимать, где  прохо-
дит грань, за которой можно 
подвергнуться остракизму. Той 
же Анналене Бербок недавно 
пришлось каяться за то, что в 
стенах Центрального совета 
евреев она посмела произнести 
слово «негр», которое в Герма-
нии считается оскорбитель-
ным. В том, что политик как раз 
и привела его в качестве при-
мера недопустимой термино-
логии, никто разбираться не 
стал. «Она могла бы объяснить, 
что есть разница между оскор-
блением и цитированием, но 
предпочла совершить полит-
корректный акт и посыпать го-
лову пеплом», — заключает Die 
Welt.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ Как Россия помогает развиваться экономике Абхазии 

Не только мандарины
Юрий Снегирев, 
Республика Абхазия

У 
меня за калиткой кла-
дут свежий асфальт. Гра-
вий местный из Очамчи-

ры. Битум из Ростовской обла-
сти. 50 лет жители просили за-
асфальтировать дорогу на море. 
Каких-то 800 метров. Лужи там 
были такие, что заводились ля-
гушки. А вот теперь ровная до-
рога. Не стыдно перед мировой 
общественностью, если она на-
блюдает, конечно.

Россия переводит Абхазии 
на целевые инфраструктурные 
программы около 5 миллиардов 
рублей в год. И теперь вот она — 
новая дорога. Кстати, трассу от 
границы с Россией до самого 

Гала протянули краснодарские 
дорожники. Безвозмездно! Сей-
час абхазы носятся как угоре-
лые и благодарят Россию. После 
войны были сплошные ворон-
ки. Правда и смертность от ДТП 
возросла в разы.

Марат Ажиба — депутат Со-
брания Гагрского района. По-
жалуй, самый молодой — 27 лет. 
Он в каске и промокшей от пота 
майке лично клал асфальт. Бри-
гадир!

— Ты скажи, когда на ули-
це Чанба вода появится? Вон 
сколько туристов понаехало. 
Деньги должны быть.

— Мы все деньги в Сухум от-
правляем. А нам возвращается 
30 процентов. Как хочешь — так 
и живи. Есть более депрессив-

ные регионы. Им надо помогать. 
Так что с заменой водопровода 
придется подождать еще чуток.

Бизнес в  Абхазии вести 
очень сложно. Вот история. 
Процветал в Гаграх супермар-
кет «Континент». Тут такие за-
коны, если хочешь затеять дело 
или даже купить квартиру, то в 
доле должен быть человек с аб-
хазским паспортом. Бизнесме-
ну из Екатеринбурга, который 
и запустил «Континент», на-
вязали двух подельников. Дело 
пошло. Супермаркет гремел на 
всю Абхазию. И тут кооптеры 
предъявили претензии: мало 
денег отстегиваешь. Тогда наш 
бизнесмен отдал им свою долю 
и организовал оптовую базу 
«КонтиОпт». Закупил развоз-
ные фургоны. Развозит по всей 
Абхазии продукты. И процвета-
ет. А абхазские ребята без свя-
зей покрутились-покрутились 
и забросили некогда процвета-
ющий «Континент». Сейчас там 
разбитые стекла и дикие кошки.

Мой сосед дядя Саша — ры-
бак. Он даже погоду предска-
зывает. Так вот, по его словам, 
еще несколько лет назад Абха-
зия продала свои морские ре-
сурсы Турции. Сейнера под кра-

сным флагом с полумесяцем и 
звездой тралили мелкой сеткой 
исключительную экономиче-
скую зону независимой Абха-
зии. Вытащили все. И барабулю, 
и мерланку, и ставриду. 

— Сейчас ничего не пойма-
ешь! — говорит дядя Саша.

Еще пять лет назад профес-
сия бухгалтера была анахрониз-
мом в Абхазии. Тысячи предста-
вителей этой профессии гуляли 
без дела. А зачем они? Все реша-
лось личными отношениями. 
Ударили по рукам — вот и сдел-
ка. Государство ни при чем. Сей-
час иначе.

Министр финансов Респу-
блики Абхазии Владимир Делба 
категоричен:

— Собираемость налогов рас-
тет, — говорил он мне за чашкой 
восхитительного кофе. — Это, 
как ни крути, показатель эконо-
мики. Россия нам очень помо-
гает. Скоро мы будем внедрять 
ее компьютерную систему по 
взиманию налогов. Нам нуж-
но, чтобы каждый второй рубль 
в стране обернулся два раза в 
стране. Это будет очень хорошо.

— Крупные предприниматели 
от вас не уйдут, это понятно. А 
вот частный сектор?

— У нас самая низкая нало-
говая ставка в Европе. Мы пой-
дем, возможно, по российскому 
пути. Я имею в виду самозаня-
тых. Но без трудностей не бы-
вает. Но я опираюсь на опыт на-
ших друзей из Российской Фе-
дерации. Все будет хорошо!

Еще пять лет назад я покупал 
в супермаркете настоящее ту-
рецкое пиво. Настоящее. Сейчас 
нет. Только из Ростова или Крас-
нодара. Но вот моющие средст-
ва здесь все турецкие. Маслины 
турецкие — 300 рублей за кило. 
Да что там говорить про оливко-
вое масло и консервированный 
пепперони.

— Конечно, со стороны Тур-
ции мы получаем определенные 
инвестиции, — говорит министр 
финансов. — Но это деньги на-
шей диаспоры. Там живут около 
500 тысяч этнических абхазов. 
Это больше, чем живет в Абха-
зии. Они помогают нам.

Медицина российская до-
ступна абхазам в полном объ-
еме.  Кроме того, все пенсии и 
льготы. Даже материнский ка-
питал!  Но надо для этого полу-
чить российское гражданство. 
Сейчас в российское консульст-
во очередь не меньше чем в аме-
риканское посольство. В Очам-
чырском районе есть горячие 
источники. От них питаются те-
плицы. Помидорчики, огурчи-
ки круглый год. А вот мясо по-
ступает только из России. 

Россия превратила Абха-
зию в курортный кластер. Ну 
и пусть. Люди-то стали жить 
лучше.  

А К Ц Е Н Т

Россия переводит Абхазии на целевые 
инфраструктурные программы 
около 5 миллиардов рублей в год

Власти Литвы не проявляют к мигрантам европейского госте-
приимства и содержат их в максимально убогих условиях.

Одному из мигран-
тов, отравившему-
ся едой, пришлось 
ждать врача 
более 6 часов

Немцы уже сами 
перестали пони-
мать, где та грань, 
за которой можно 
подвергнуться 
остракизму 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Почему полицейские американского Капитолия 
увольняются и даже идут на самоубийство

Служба страшнее Ирака

Игорь Дунаевский 

П
олиция американ-
ского Капитолия 
до сих пор не мо-
жет оправиться от 
того потрясения, 
которым стали для 
ее служащих мас-
совые беспорядки 
в здании конгрес-

са США 6 января. Газета The Hill 
сообщила, что с собой покончил 
уже четвертый из правоохрани-
телей этого подразделения, ко-
торый в тот день противостоял 
толпе внутри здания. В этот раз 
речь о 26-летнем Кайле ДеФ-
рейтеге, который прослужил в 
полиции пять лет. Ранее СМИ 
сообщили о самоубийстве трех 
его коллег, также участвовав-
ших в событиях 6 января.

Подробностей по каждому из 
них не сообщается, но после чет-
вертого случая всего за несколь-
ко месяцев изолированными ин-
цидентами их считать трудно. 
Тем более что хватает и других 
признаков глубокого кризиса и 
упадка духа в этом некогда пре-
стижном подразделении. После 
беспорядков глава полиции Ка-
питолия подал в отставку, вось-
мерых офицеров отстранили от 
работы, около 30 служащих по-
пали под следствие. Подразделе-
ние стремительно теряет кадры 
— за последние месяцы из него 

уволились более 70 служащих. 
Оставшимся приходится рабо-
тать сверхурочно, что еще боль-
ше деморализует их. Наконец, 
действия полицейских стали 
предметом бесконечных поли-
тизированных разборок.

По инициативе конгрессме-
нов от Демократической пар-
тии в Палате представителей 
недавно был создан спецкоми-
тет по расследованию беспо-
рядков 6 января, в котором на 
минувшей неделе состоялись 
первые слушания. Выступив-
шие сотрудники полиции Капи-
толия, которым в тот день дове-
лось оказаться на посту и про-
тивостоять ворвавшейся в зда-
ние толпе, заявили, что беспо-
рядки стали для них глубоким 
потрясением. Несколько право-
охранителей работают с психо-
логами.

«Для большинства людей 
события 6 января длились не-
сколько часов, но для тех из нас, 

кто попал в самую гущу собы-
тий, они до сих пор не закон-
чились», — пожаловался один 
из служащих Акилино Гонелл, 
признавшийся, что в тот день 
ему было страшнее, чем за все 
время службы в Ираке.

Власти пытаются выправить 
ситуацию. В конце июля прези-
дент Джозеф Байден подписал 
утвержденный конгрессом за-
кон, который выделяет 300 мил-
лионов долларов на доработку 
инфраструктуры безопасности 
здания конгресса и дополни-
тельные 70 миллионов на рас-
ходы полиции Капитолия.

Напомним, в тот день на Ка-
питолийском холме проходила 
процедура утверждения ито-
гов выборов-2020, на которую 
собрались законодатели обеих 
палат конгресса и вице-прези-
дент США. Часть сторонников 
Дональда Трампа, не согласных 
с его поражением на выборах, 
устроили акцию протеста у Ка-

питолия, вступили в перепал-
ку с полицией, которая быстро 
переросла в столкновения. Не-
смотря на значимость заседа-
ния, силы правопорядка явно 
оказались не готовы противо-
стоять прорвавшимся в здание 
Капитолия. Правоохранители 
отступали, помогали конгрес-
сменам эвакуироваться, бар-
рикадировали залы и коридо-
ры. В одной из ситуаций стражи 
порядка открыли огонь на по-
ражение, застрелив безоруж-
ную манифестантку. Ситуа-
цию удалось взять под контр-
оль только когда к Капитолию 
прибыли бойцы Национальной 
гвардии.

Беспрецедентное противо-

стояние силовиков и протесту-
ющих в самом сердце столи-
цы стало глубоким шоком для 
американцев, наблюдавших за 
тем, как их страна выглядела 
«банановой республикой». По-
сле беспорядков федеральные 
власти развернули масштабное 
следствие, по которому прохо-
дят около 500 человек. В конце 
июня был вынесен первый при-
говор по тем событиям. 49-лет-
нюю жительницу штата Инди-
ана Анну Ллойд приговорили к 
трем годам условно, 120 часам 
общественных работ и штрафу 
в размере 500 долларов.  

А К Ц Е Н Т

Беспорядки у Капитолия выставили 
Америку «банановой республикой» 
и глубоко потрясли полицейских, 
не сумевших остановить толпу

По налогам для самозанятых власти Абхазии опираются на опыт России.

Ожесточенные баталии с протестую-
щими спровоцировали кризис 
в рядах полиции Капитолия.
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Тем временем

Здание Пентагона в пригороде Вашингтона накануне более часа было 

оцеплено силовиками из-за стрельбы на близлежащей остановке обще-

ственного транспорта. По данным местных СМИ, в результате стрельбы 

ранения получили несколько человек, включая полицейских и сотруд-

ников Службы охраны ведомства. Телеканал CNN сообщил, что один из 

полицейских скончался в госпитале, а сам стрелок был ликвидирован. 

Очевидцы с места событий рассказали, что слышали по крайней мере 

восемь выстрелов, после чего территория у здания Пентагона была 

оцеплена. Во время инцидента министр обороны Ллойд Остин находил-

ся в Белом доме на встрече с президентом Джо Байденом. На момент 

подписания номера официальных сообщений о личности стрелка и точ-

ном количестве жертв и пострадавших не поступало.

Подготовил Алексей Чуриков
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КНИГИ «Живая классика»: 
первые десять лет

Учи Толстого 
наизусть

Михаил Визель

Конкурс чтения вслух для детей и подростков «Жи-
вая классика» появился в 2011 году как инициатива 
нескольких энергичных петербургских филологов во 
главе с Мариной Смирновой, имевшей к тому момен-
ту опыт организации крупных фестивалей, но не пред-
ставлявшей, во что она ввязывается. Потому что част-
ная инициатива быстро превратилась в всероссий-
ский конкурс, а «Живая классика» — в фонд, проводя-
щий международные конкурсы чтецов, летние лагеря в 
«Артеке», фестиваль детского творчества России и Ки-
тая и тому подобное. И, несмотря на появление других 
остроумных проектов, работающих на поле пропаган-
ды чтения среди детей и подростков, продолжает «дер-
жать марку». Как это происходит, мы поговорили с Ма-
риной Смирновой. 

Как появилась идея «флагманского проекта» фонда 
«Живая классика» — конкурса юных чтецов?

МАРИНА СМИРНОВА: Я пошла в институт Гёте на курсы для 
специалистов книжного бизнеса. Там рассказывали 
про конкурс юных чтецов. Во время кофе-брейка я го-
ворю: «Вы знаете, в России конкурсов чтецких много, 
все в них участвуют, я не могу сказать, что конкурсы 
как-то сильно могут повлиять на ситуацию с чтени-
ем». На это они мне ответили: «Вы читаете тексты ко 
дню рождения Пушкина, еще кого-то. А вы дайте сво-
боду. Суть нашего конкурса в том, что подростки чи-
тают другим подросткам свои любимые книги. Дайте 
им полную свобо-
ду». И вот, так как у 
меня был перерыв и 
мне особо было не-
чем заняться, я при-
гласила своих кол-
лег-волонтеров и 
говорю им: «Давай-
те попробуем та-
кую штуку в Петер-
бурге». 

В каждом районе Петербурга свой методист по ли-
тературе. Мы пригласили их, поговорили. Они сказа-
ли: «Хорошо». И в 2011 году у нас был очень большой 
охват по школам, около 20 000 детей. Я пришла в шко-
лу, для меня было просто откровением, когда я поняла, 
что все наши дети читают наизусть. Никто их об этом 
не просил. Я поняла, что значит советская школа: если 
читаешь, то наизусть. 

Путь от идеи  до всероссийского конкурса вряд ли был 
коротким и простым. Как вы его прошли? 

МАРИНА СМИРНОВА: В конце 2011 года, когда мы проводили 
конкурс в Петербурге, позвонили из комитета по пе-
чати правительства Петербурга и сказали: «У вас есть 
конкурс, а у нас — книжная ярмарка. И хорошо, чтобы 
там дети что-то почитали. У нас есть бюджет, а вы нам 
сделаете так, чтоб было масштабненько».  Когда высту-
пали первые дети, то они выступали для своих родите-
лей. Но так как это было при входе, то люди заглядыва-
ли, и зал постепенно наполнялся.

И все читали наизусть?
МАРИНА СМИРНОВА:  Да. Читают подростки, зал наполнил-
ся, заходит тогда еще замруководителя Роспечати Вла-
димир Григорьев и говорит: «Где, где вы этих детей на-
брали? Театральные кружки какие-то»? Я отвечаю: 
«Вообще обычные школы, из разных городов». Он: 
«Мм, хорошо». Потом Григорьев мне то ли написал, то 
ли позвонил и сказал: «В общем, мы тут встретились с 
Авдеевым и Фурсенко…»

Тогдашними министрами культуры и образования.
МАРИНА СМИРНОВА:  Да. «Надо делать конкурс на всю стра-
ну». И мы написали письма во все регионы России, и 
получили в двенадцатом году два миллиона участни-
ков. Потому что это была фактически разнарядка по 
всем регионам. 

То есть ситуация повернулась на 180: из частной ини-
циативы вы превратились в операторов государст-
венной программы. 

МАРИНА СМИРНОВА: Можно было бы так сказать, если бы 
появилась государственная программа. Потому что 
письма — это еще не госпрограмма И то, что вся стра-
на оповещена, еще не означает, что у нас есть для это-
го бюджет и какая-то системная история.  Мы нон-стоп 
общались с регионами, отстраивалась структура. В 
итоге правительство Москвы выделило деньги на то, 
чтобы мы привезли победителей. Финал был очень 
мощный! Зал то хохотал, то плакал, дети что-то неверо-
ятное с залом делали, я горжусь выступлением каждо-
го ребенка. А потом были ад и пахота 2013 года. Какая-
то жизнь началась уже с 2014-го. 

Читать наизусть — обязательное условие?
МАРИНА СМИРНОВА:  На классном этапе дети могут читать 
по книге отрывки, мы даже на школьном этапе гово-
рим, что можно по книге читать. До регионального эта-
па уже никто не доходит с книгой, так сложилось. Мы 
прекрасно отдаем себе отчет, что чтение наизусть на 
зал — это способ популяризации, который оставляет 
за бортом многих читающих детей, для которых не их 
формат читать со сцены. 

Я вижу детей, которые читают современную лите-
ратуру, могут писать рецензии. «Живая классика» — 
это вход в сообщество. Не важно, до какого этапа ты 
дошел. Важно, чтобы остался с нами и учился тому, что 
интересно.  

КИНО Девушка, у которой нужно вовремя нажать красную кнопку 

Опасна для жизни
Валерий Кичин

Т
ак шутники вместо утки 
подсовывают утятам чу-
чело на веревочке — и утята 

послушно идут за новой мамой. 
Новые поколения зрителей и не 
заметили, как кино из искусст-
ва, изучающего человека, стало 
подобием утилитарных орудий, 
продающихся в секс-лавках: оно 
щекочет, трясет и дергает, оно 
возбуждает, заставляет впасть 
или выпасть, оно впрыскивает 
адреналин или психотропное. 
И, безусловно, отключает мозг. У 
многих надолго. У некоторых на-
всегда. 

Потому что попутно с моз-
гами отключаются нормаль-
ные цивилизационные коорди-
наты, в которых всегда сущест-
вовало искусство, — критерии 
добра и зла. Они еще сохрани-
лись, конечно, в сказках для за-
тянувшегося детства наподо-
бие «Игры престолов», но к че-

ловеческому миру уже непри-
ложимы.

С активизацией нового феми-
низма, с вторжением волны, ре-
гулируемой не талантом, а ген-
дерными принадлежностями, 
мы получаем совсем новое кино, 
перед которым традиционные 
творения скромняг в штанах ка-
жутся манной кашкой. Режиссе-
ры-женщины успешно работали 
и прежде, но теперь можно сбро-
сить чадру и открыть изумленно-
му мужскому миру то, что было 
прочно укрыто за гламурным ма-
кияжем и балахонами от кутюр. 
Самим содрать покровы с зага-
док, открытие которых и состав-
ляло всегда главный кайф отно-
шений между познающими друг 
друга людьми.

Фильм «Толчок» (у нас — 
«Красотка на взводе») — изделие 
режиссера Тани Векслер, уже от-
работавшей тему неуправляе-
мой женской ярости в «Коллек-
торше» и почему-то решившей, 

что народ хочет еще. Странно, 
что именно женщина — как ут-
верждалось, носительница и за-
щитница гуманистических и 
культурных ценностей, в данном 
случае выступила тараном, про-
бившим барьеры привычного 
для кино сквернословия: в этом 
смысле для травоядных США 
«Красотку…» можно считать от-
чаянно смелым экспериментом. 
Но это еще полбеды: режиссер 
обрушила на человечество уша-
ты своих представлений о нем, 
полных неутоленных комплек-
сов и неориентированной нена-
висти. Это отчетливо чувствует-

ся в той недетской отчаянности, 
с которой она реализует на экра-
не самые мрачные фантазии ме-
сти обиженного женского мира 
опостылевшему мужскому.

…Девочка Линди с детства 
удивляла окружающих внезап-
ными приступами агрессии: в 
реальности ни с того ни с сего 
макнет соседку лицом в салат, а 
в мечтах и убить может — кетчуп 
льется рекой. «Кто-то пьет, кто-
то пишет дерьмовые стихи, а я 
люблю причинять людям боль», 
— признается девушка, уже при-
няв облик сексуальной амазонки 
Кейт Бекинсейл («Другой мир»). 
Она всем вокруг делает больно, 
всех ненавидит и крайне изум-
лена, что они в ответ ее боятся — 
даже ухажеры, поняв ее планы, 
немедленно линяют. Она опасна 
для окружающих, и психиатр 
доктор Манчин (Стэнли Туччи) 
придумал для нее род намордни-
ка: опутал проводами и снабдил 
красной кнопкой — нажмешь, и 
электрический толчок приведет 
обезумевшую в чувство. 

Красотку распирают жела-
ния, и вот нашелся наконец бух-
галтер Джастин (Джей Кортни), 
который ее не испугался и даже 
обещал приготовить ей рыбу. Это 
и есть суженый — решила Линди, 
взлетев на романтической вол-
не, — и как раз тут любимого уби-
ли. Понятно, что смертоносная 
красотка оборачивается новым 
Рэмбо с мускулатурой Халка и 
темпераментом бензопилы в Те-
хасе. Дальше идет сплошное мо-
чилово, и системы долби-атмос в 
залах исторгают исключительно 
вопли и стоны сокрушаемых ею 
мужчин.

Каким образом хрупкая де-
вушка только в силу своей неу-
меренной ярости вдруг обрета-
ет способность ломать дюжих 
охранников через колено и хо-
дить по потолкам, остается на 
долю фантастических аспектов 
этой экшен-комедии (совсем не 
смешной к тому же). Меня сей-
час интересует безбрежность 
авторской фантазии, которую 
не ограничивают даже, каза-
лось бы, священные для женщин 
предметы типа новорожденных 
младенцев. Плачущими кулеч-
ками лихо перебрасываются ге-
роиня и гоняющаяся за ней по-
лицейская дама (Лаверн Кокс), 
и это тоже можно отнести к но-
вациям, прежде для кино невоз-
можным, — представляю, сколь-
ко всего выслушал бы режиссер-
мужчина, если бы подобное при-
шло ему в голову. Возможно, это 
такой специфический юмор, ко-
варно вползающий в наш обиход 
с новой волной «дамского кино». 
Впрочем, это единственная за-
поминающаяся — потому что шо-
ковая — сцена фильма, остальное 
тонет в монотонном мареве: не-
смотря на присутствие в титрах 
сценариста Скотта Ваши, сня-
то фактически без сценария. То 
есть без логически связанных 
событий, сколько-нибудь инте-
ресно развивающихся характе-
ров, без ассоциаций и метафор — 
тупо, прямо и примитивно.

Фильм стробоскопически 
ярок, но в каждом кадре видно, 
что дешев: даже Нью-Йорк там 
не похож на Нью-Йорк, потому 
что снят или в Англии, или даже 
в Болгарии. Эта типичная виде-
остряпня для стримингов, непо-
нятно как угодившая на кино-
экраны, способна утолить жа-
жду адреналина подвинутого на 
видео-экшен подростка, но за-
стрять в этом состоянии — опа-
сно для жизни. В финале Векслер 
обещает продолжение — и зря: 
прежде чем провалиться у нас, 
«Красотка…» провалилась по-
всеместно.  

МУЗЫКА Black 
Sabbath издали 
четыре диска

С ЦАРЕМ 
В РУКАВЕ
Александр Алексеев

Легендарная английская груп-
па во главе с Оззи Осборном во 
время пандемии решила осно-
вательно перетряхнуть свои ар-
хивы. И обнаружила в них кон-
цертные записи отличного ка-
чества.  

Гитарист Тони Айомми сно-
ва часами сидел в студии,  а 
Оззи Осборн вновь жаловался, 
что на столь кропотливую рабо-
ту у него не хватает терпения. 
Ведь его стиль жизни: эмоции, 
порыв, перепады настроения и 
спонтанные озарения — в «ар-
хивной» и «реставрационной» 
работе уже не особо годились. 
Но результат превзошел все 
ожидания:  теперь классиче-
ский альбом 1975 года Sabotage  
звучит еще громче, эффектней 
с актуальным мастерингом, и 
вышел уже на четырех дисках, 
и на бонусных —  неизвестные 
прежде записи с американско-
го тура в поддержку этого аль-
бома. Причем,  здесь  еще и оби-
лие размашистых проигрышей 
и импровизаций — может быть, 
самых раскатистых, гулких и 
феерических в тяжелом, про-
грессивном роке с мрачнова-
тыми психоделическими и фи-
лософскими веяниями. И нео-
бычные попурри, а для полноты 
впечатлений — сингл, вышед-
ший только в Японии… 

Это были очень непростые 
времена для Black Sabbath: 
группа собирала стадионы,  но 
почти не имела наличных де-
нег, ведь все они по контракту 
уходили генеральному менед-
жеру Дону Ардену. А тот потом 
выделял музыкантам какие-то 
средства,  по желанию.  И нака-
нуне записи «Саботажа» (поэ-
тому у альбома и такое назва-

ние) Осборн, Айомми, Батлер 
и Уорд взбунтовались. В таком 
нервном, отчаянном состоянии 
они и сочиняли новые песни: 
Hole In the Sky, Megalomania, 
Am I Going Insane (Radio) и даже 
Supertzar (да,  «Суперцарь») . 
На новые хиты группу, пребы-
вавшую в состоянии неуверен-
ности в своем будущем повли-
яла и длительная юридическая 
битва с бывшим руководством. 
В итоге на Sabotage есть и  темы 
предательства, горя и пара-
нойи, а также, как писали ан-
глийские критики, «всепрони-
кающее общее ощущение того, 
что сама жизнь рушится». 

И, наверное, это самая не-
обычная, отчаянная, гром-
кая и мечущаяся из крайности 
в крайность пластинка Black 
Sabbath: впервые столь орга-
нично и драматично в аранжи-
ровках задействованы синте-
заторы. Структура песен уже 
сложнее, она уже менее тра-
диционная,  на Sabotage все 
эмоционально перемешано и 
взметено, как во время жаркой 
ссоры недавно самых близких 
друг другу людей. Здесь бурлят 
эмоции, много стихийности, 
мятежа, смен гармоний, пере-
падов напряжения, неожидан-
ных смен ритма и экспрессив-
ных соло. Ну а песня Am I Going 
Insane (Radio) — уже почти поп-
хит, причем Оззи так часто по-
вторяет фразу, ставшую его на-
званием — «Схожу ли я с ума», 
что и сам невольно тоже сомне-
ваешься. Sabotage — один из са-
мых сложных для восприятия 
альбомов Black Sabbath.  А кон-
фликт с руководством привел 
и к тому, что музыканты поня-
ли: они не едины как коллектив. 
А значит, дни классического 
Black Sabbath заканчивались: 
Батлер, например, не очень хо-
тел конфликтовать с Арденом,  
Уорд был нейтрален, зато Оззи 
стал фактическим лидером бун-
та. Воспользовавшись тем, что 
остальные погружены в свои 
переживания и не диктуют ему 
свою волю как прежде, он спел 
так, что в вокальном отношении 
— Sabotage оказался его лучшим 
альбомом, продемонстрировав-
шим изрядный диапазон, силу и 
уверенность Оззи. И предварил 
его будущую успешную соль-
ную карьеру. И уже благодаря 
этому стоит любить и ценить 
альбом Sabotage.  

СОБЫТИЕ В Шахматово прошел традиционный День поэзии

Химия Блока
Андрей Васянин

С
ейчас от Солнеч-
ногорска до ворот 
усадьбы ходит ав-
тобус по асфальти-
рованной дороге — 
а полвека назад, не 
доезжая до Тарака-
ново, люди сходи-
ли с автобуса и шли 

к Шахматову лесной тропин-
кой, через овраг. Именно так, 
например, пришла сюда Мари-
этта Шагинян на первый День 
поэзии в 1970-м. С тех пор ка-
ждое первое воскресенье авгу-
ста в память о поэте (он умер 
сто лет назад, в воскресенье, 7 
августа 1921 г.) у Блоковского 
валуна читали стихи и Анто-
кольский, и Симонов, и Солоу-
хин, и Окуджава, и Казакова, и 
Евтушенко, и Гамзатов…

Огромный валун на поляне 
перед усадьбой на своем месте. 
За ним сцена и портрет поэта. 
На сцене — Блок и Менделеева 
в исполнении актеров москов-
ского Театра V.S.

«Предчувствую Тебя. Года 
проходят мимо — Всё в обли-
ке одном предчувствую Тебя», 
— переживает на сцене поэт.  
«Превратила всё в шутку сна-
чала, Поняла — принялась уко-
рять», — вспоминает с горечью 
его Любовь… Кончается все 
21-м годом, светлой печалью — 
и овацией.

Публика слушает, замерев 
— не мешает и дождь, застучав-
ший по крыше усадебного дома 
за зеленым забором.

— Вот эта гречиха, шиповник 
тут только и росли, — мы вхо-
дим в ограду усадьбы с Ната-
льей Молчановой, дочерью фо-
тографа Молчанова, открыв-
шего в середине 60-х точное 
место имения, разоренного и 
сожженного в 1921-м. Ната-
лья Викторовна приезжает на 
Дни поэзии с 1972 года. — Это 
был пустой холм с грудой кир-
пичей и табличкой «Тут стоял 
дом Александра Блока».

Дед поэта, ректор Санкт-
Петербургского университета 
профессор Андрей Бекетов, в 
1870-х купил усадьбу по сове-
ту своего друга Дмитрия Мен-
делеева, который ранее прио-
брел усадьбу в Боблово, непо-
далеку от Шахматова. Семья 
въехала в такой же, как и сей-
час — вновь отстроенный — об-
шитый серым тесом дом с зеле-
ной крышей. Тетка Блока Ма-
рия Андреевна писала, что тут 
не было ни беседок, ни фонта-
нов — их нет и сейчас, зато на 
клумбах перед фасадом выса-
жены куртины шиповника и 
сирени. Такие же, собранные 

вместе кусты одного сорта, вы-
саживал тут и профессор Беке-
тов, отец русской ботаники. 

«Подними эту розу», — шеп-
нула — и ветер донес тишину 
улетающих лат…» — это из Бло-
ка, надпись на табличке перед 
куртиной белых прованских 
роз. Они снова растут под ок-
нами комнаты Любови Дмит-
риевны во флигеле, выстроен-
ном поэтом, когда в 1910-м тот 
взялся управлять имением. 

Пожар 1921 года уничто-
жил не только дом, но и кух-
ню, и ледник, и каретный са-
рай усадьбы Шахматово — но 
они снова на своих местах. Вот 
только из былой многочислен-
ной живности на хоздворе пока 
только домашняя птица и ло-
шади — на празднике невдалеке 
от сцены желающие катались 
на светло-сером Ластике. 

В свое время Лев Якуш-
кин, 23-летний потомок Блока 
(очень на него похожий), буду-
щий физик, помогал на шахма-
товской конюшне. 

— Усадьба — это не только 
дом под березами. Здорово же, 

когда вокруг косят траву, гу-
ляют лошади и собаки, когда 
тут все живет как при Блоке, 
— говорит отец Льва, Евгений 
Якушкин, каждый праздник 
приезжающий в Шахматово с 
семьей и передавший музею 
рукописи и памятные предме-
ты, порой бесценные — вроде 
полотенца, вышитого бабуш-
кой поэта Елизаветой Григорь-
евной и украшающего сейчас 
ее кабинет на первом этаже му-
зея-усадьбы. Или «Анкеты при-
звания», заполненной рукой 
17-летнего Блока, хранящейся 
на выставке, посвященной по-
эту в бывшей земской школе в 
Тараканове. 

…«Девушка пела в церков-
ном хоре» — героиня известно-
го стихотворения Блока пела 
с высоких хоров именно этой, 
таракановской церкви Михаи-
ла Архангела. Барочный храм 
из числа русских провинци-
альных шедевров, в котором 
прощались с дедом Блока, Ан-
дреем Бекетовым, в котором 
венчались Блок с Менделее-
вой, долго и безнадежно раз-

валивался — и поднялся лишь 
в последние несколько лет. От-
крылась музейная экспозиция, 
посвященная Менделееву, и в 
«доме Ильина» в усадьбе Боб-
лово, самой далекой от Шахма-
това части Музея-заповедника 
Менделеева и Блока.

Директор этого литератур-
но-семейного кластера Свет-
лана Мисочник считает самым 
важным сейчас — по-настоя-
щему, а не только официально 
объединить три усадьбы. В на-
чале прошлого века это была 
одна территория двух сроднив-
шихся родов, соединенная тро-
пами, исхоженными ногами 
Блока и Менделеева. «Тут нет 

места, которым я не прошел 
бы ночью и с закрытыми глаза-
ми», — говорил Блок об окрест-
ностях любимого Шахматова.

Туристам, уже осваиваю-
щим «Тропу Блока и Менделе-
ева», «Дорогу к Прекрасной 
даме» и другие маршруты ве-
ликих будет еще проще — тут 
проложат качественный ин-
тернет и деревянные настилы, 
запустят аудиогид. «Ты кор-
мчий — сам…» — все будет по 
Блоку. Главное — тропа не зара-
стает…  

Девочка Линди с детства всех ненавидит и потом удивляется, отчего ее никто не любит.

А К Ц Е Н Т

Пожар 1921 года уничтожил не только 
дом, но и кухню, теперь они снова 
на своих местах

Также на сайте: Как увлечь ребенка чтением и донести 
до родителей, что гаджеты — не враги? 
rg.ru/art/214396

В конкурсе «Живая классика» дети читают свои любимые 
книги. Причем и со сцены, вслух, преодолевая былую робость. 

Оззи Осборн не зря бунтовал 
во время записи «Саботажа» — это 
его лучший диск в Black Sabbath.

Важно, чтобы ребе-
нок остался с нами 
и учился тому, 
что интересно

А К Ц Е Н Т

Режиссер реализует на экране самые 
мрачные фантазии чем-то обиженного 
и очень мстительного женского мира

Дни поэзии в  усадьбе Шахматово идут при любой погоде.

Фотографии отца Натальи Молчановой показали, где найти имение Блока.
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РАКУРС Что археологи 
нашли на Сретенке

Урожай 
истории

Сергей Жуков

Столичные археологи собрали коллекцию историче-
ских артефактов из керамики, обнаруженных этим ле-
том на пересечении Сретенки и Пушкарева переулка. 
Находки «прятались» под землей несколько веков.  

Раскопки, по словам главы департамента культурно-
го наследия Алексея Емельянова, начались недавно, но 
«урожай» археологи уже собрали немалый — более 200 
предметов XVI—XIX веков. «Сретенка была главной ули-
цей Москвы до середины XVIII века, а в Пушкаревом пе-
реулке, о чем говорит его название, селились люди, свя-
занные с артиллерией, — объяснил Емельянов. — Находки 
помогут ученым лучше узнать о жизни тогдашних мо-
сквичей». Например, археологи обнаружили 12 фраг-
ментов чернолощеных колокольчиков XVII—XVIII ве-
ков. Темный цвет керамика приобретала благодаря спе-
циальному обжигу и обработке галькой — лощению. Не 
исключено, что колокольчики использовались в качест-
ве игрушек. Правда, это еще только предстоит выяснить. 

Есть керамические игрушки, датированные XVI—
XVIII столетиями. Например, фигурка медведя, распи-
сная свистулька в виде всадника на коне и шарик-по-
гремушка. Имеются в коллекции подсвечники и помад-
ные банки. В последних в основном хранили различные 
мази, бальзамы и помады. За счет хорошего качества 
керамики банки часто использовали повторно — напри-
мер, в качестве чернильниц. Эти находки, а также гол-
ландские и турецкие курительные трубки относятся к 
XVIII — первой половине XIX века. Всю коллекцию кера-
мики после детального исследования передадут в музей-
ные фонды. 

Раскопки на Сретенке продолжаются. Археологиче-
ский сезон, стартовавший в июне, продлится до начала 
октября. Работы идут на 800 площадках в центре и на 
окраинах города. Немало находок может подарить Вос-
питательный дом в Китайгородском проезде, закрытый 
на реставрацию. Эксперты не исключают, что скрыва-
ющиеся там артефакты могут дать новые ответы на во-
прос: когда же москвичи начали осваивать прибреж-
ную территорию исторического центра. Две трети пло-
щадок, подчеркнул Емельянов, расположены в Новой 
Москве.  

ПРОЕКТ Когда достроят 
колесо обозрения 
на ВДНХ

«Солнце» 
взойдет

Сергей Жуков

Новое колесо обозрения на ВДНХ, которое после за-
пуска станет самым высоким в Европе, планируют до-
строить до конца текущего года. Об этом «РГ» сообщи-
ла руководитель отдела по связям с общественностью 
маркетинговых коммуникаций «Солнце Москвы» Ека-
терина Гуськова.

Главная выставка страны уже несколько лет живет 
без колеса обозрения — старое летом 2016-го разобрали 
как небезопасное. Новый аттракцион «Солнце Москвы» 
возводится левее южного входа ВДНХ, рядом с павиль-
оном № 7. Его собирают частями, как конструктор. Са-
мое сложное в этой истории - нехватка свободного про-
странства. «Подобные аттракционы легче собирать 
в чистом поле, а не в условиях плотной городской за-
стройки. Тем не менее, самые крупногабаритные детали 
- восемь опорных колонн - установили и отрегулирова-
ли еще зимой. На это 
ушло около трех ме-
сяцев. Лишние хло-
поты строителям 
принесла суровая 
зима. Очень много 
времени уходило на 
вопросы, связанные 
с климатическими 
условиями. Когда 
приезжаешь утром 
на площадку, а за 
ночь выпало 30 сан-
тиметров снега, и в 
минус 30 градусов 
не работают краны, поскольку замерзло масло, работы, 
естественно, усложняются», - объяснила Гуськова.

 Смонтирована и главная ось, к которой сейчас кре-
пится внутреннее кольцо. После этого начнется уста-
новка внешнего обода, на котором затем закрепят ка-
бинки. Первая партия уже прибыла и находится на 
складе. На стройплощадку кабины привезут позже. По-
сле того, как они займут свои места, аттракцион под-
ключат и начнут тестировать: для веса их заполнят 
мешками с песком или емкостями с водой. 

Колесо обозрения станет частью многофункцио-
нального комплекса. Монолитные работы здесь за-
вершены. Сейчас строители заканчивают фасады и 
разводку инженерных сетей, продолжается внутрен-
няя отделка, устанавливаются лифты. Одновременно 
со строительством продумывается и система безопа-
сности. Как сообщили «РГ» в пресс-службе «Солнца 
Москвы», каждому посетителю, прежде чем попасть 
в комплекс или на аттракцион, придется пройти до-
смотр на посту охраны. Нести службу будут и киноло-
ги с собаками. Территорию собираются также контр-
олировать с помощью камер видеонаблюдения.  

ЛЕТО В центре города на ряде парковок появятся зоны отдыха

Скатерть на дорожке
Ангелина Зеленькова

В 
ближайшие две недели 
в городе появятся зоны 
отдыха прямо на парков-

ках, расположенных вблизи 
ресторанов — парклеты. Такие 
летние веранды, где можно пе-
рекусить. Открыты они будут 
до ноября, пока не похолода-
ет. Эксперты обещают, что от-
сутствие нескольких стоянок 
автолюбители не заметят, а ре-
стораторам дополнительные 
террасы увеличат выручку в 
среднем на 20%.

Парклеты представляют со-
бой временные деревянные 
конструкции, которые можно 
разместить на одном или не-
скольких парковочных местах. 
Они очень популярны в Фила-
дельфии, Сан-Франциско, Бо-
стоне, Лондоне, Вене и других 
городах. Не везде их приня-
ли одинаково тепло, но облик 
мегаполисов они дополнили 
весьма органично. Идея уста-
новить такие конструкции на 
улицах Москвы обсуждается 
уже довольно давно на самом 
высоком уровне, но осязаемые 
контуры инициатива получи-
ла только сейчас. Федерация 
рестораторов и отельеров Рос-
сии вместе с экспертным цен-
тром «Пробок. Нет» предложи-
ли устанавливать их в теплое 
время года, когда пешеходов в 
центре столицы становится в 
несколько раз больше, стоянки 
же пустуют. Дополнительные 
зоны отдыха украсят парковки 
в Никитском и Даевом переул-
ках, на Пятницкой улице и Ка-
дашевской набережной.

Выбор этих мест неслуча-
ен. Именно там эксперты уви-
дели снижение загруженности 
парковок и предложили отдать 
невостребованные места под 
парклеты. Как правило, рядом 
с ними находятся небольшие 
кафе или рестораны, которые 
не могут  поставить полноцен-
ную летнюю веранду из-за уз-
ких тротуаров. «Летом, чтобы 
погулять, 95% людей приез-

жают в центр на обществен-
ном транспорте, а не на своем 
авто. Отсутствие 11 стоянок, 
которые заменят парклеты, 
никто не заметит, — комменти-
рует нововведение глава цен-
тра «Пробок. Нет» Александр 
Шумский. — Идея не новая — 
во всем мире уже давно отда-
ют парковки под зоны отдыха. 
В этом году в Нью-Йорке было 
переоборудовано 11 тысяч 
парковочных мест. В Барсело-
не на выходные закрывают для 
автомобилистов целые улицы, 
чтобы жители и гости города 
могли спокойно гулять. У нас 
же получилось расширить об-
щественное пространство, где 
прежде сделать это было пра-
ктически невозможно».

Парклет является продол-
жением узкого тротуара вбли-
зи ресторана. Украшен он цве-
точными клумбами, оборудо-
ван лавочками, столами, зон-
тами, благодаря которым в лю-
бую погоду можно поработать 
на свежем воздухе за ноутбу-
ком или просто выпить кофе. 
От проезжей части террасу от-
деляют бетонные блоки — та-
кие же, как установлены у вхо-

дов в метро и подземные пере-
ходы. Обслуживать новые ме-
ста отдыха будут сотрудники 
ближайшего кафе или ресто-
рана. Но чтобы отдохнуть на 
парклете, москвичам вовсе не 
обязательно что-то заказывать 
в заведении, как если бы они 
присели за столик на обычной 
летней веранде.

Автовладельцы могут не 
волноваться, парклеты займут 
только часть парковки, так что 
свободные места, по расчетам 
организаторов, останутся. К 
примеру, на Кадашевской на-
бережной больше 100 стоянок, 
но желающих оставить маши-
ну, как правило, немного. Пар-
клет займет всего три-четыре 
места. Выгода очевидная для 
итальянского ресторана, кото-
рый займется их благоустрой-
ством. На узком тротуаре воз-
ле заведения и пара столов не 
поместится, а на переобору-
дованной парковке запросто 
примут с десяток гостей. «Все-
таки парклет — это место от-
дыха, а не торговли, — настаи-
вает директор ресторана Pepe 
Nero Юлия Симушова. — Но для 
нас парклет — это еще и хоро-

шая реклама. Мы надеемся, что 
с его появлением гостей у нас 
будет больше».

Примут ли москвичи новые 
зоны отдыха, сказать пока труд-
но. Но рестораторы ждут парк-
леты с надеждой и обещают по-
радовать горожан и гостей сто-
лицы их открытием уже через 
неделю. Но звучат и сомнения. 
Например, организатор барно-
го объединения «Профсоюз» 
Дмитрий Левицкий поддержи-
вая саму  идею, не уверен, что 
в будущем она найдет место 
для реализации по всему горо-
ду. «Под парклеты отдали места 
рядом с ресторанами, на кото-
рых могут оставить авто их же 
гости. Скорее всего, автомо-
билисты будут против такой 
инициативы, они и так страда-
ют от отсутствия парковочных 
мест в центре, — поделился он с 
«РГ». — Могут не обрадоваться 
новым зонам отдыха и местные 
жители, особенно если они от-
кроются у них под окнами. Есть 
вопрос и безопасности, ведь 
москвичи за чашкой кофе ока-
жутся слишком близко от про-
езжей части, что достаточно 
опасно».  

СИТУАЦИЯ 

Наркокурьеры 
испортили 
десятки 
подъездов

БЬЮСЬ 
ОБ ЗАКЛАД
Сергей Бабкин

Подъезды десятков домов в Мо-
скве оказались испорченными 
из-за «закладчиков» — наркоку-
рьеров, которые прячут зелье 
в тайниках. Обычно это щиты 
с электросчетчиками, мусоро-
проводы, элементы дверей. Все 
это покупатели попросту лома-
ют в поисках заветного пакети-
ка. По данным пресс-службы ГУ 
МВД, с начала этого года зафик-
сировано уже несколько случа-
ев, когда «закладчиков» ловили 
прямо в подъездах.

Подобные эпизоды зафикси-
рованы на Рязанском проспек-
те, улице 800-летия Москвы, 
по нескольким адресам района 
Южное Бутово. Районный акти-
вист Леонид Таращанский, ко-
торый с 2002 по 2012 год был 
старшим по подъезду в своем 
доме, стал свидетелем жуткой 
сцены буквально на днях. Он 
готовился к встрече с кандида-
том в депутаты, как вдруг око-
ло 12.30 позвонила девушка-
соседка: к ней в подъезде при-
стал неадекватный мужчина. 
«Решил посмотреть по этажам, 
что происходит, — рассказывает 
мужчина в Facebook. — Увидел 
повсюду перевернутые кашпо с 
цветами, разбросанную сухую 
землю».

За открытой дверью на од-
ном из этажей прятался тот 
самый неадекват. Увидев Лео-
нида, он достал канцелярский 
нож... В поисках закладок бук-
вально крошил дверные кося-
ки, пластиковые короба прово-
дами. Прибывшие на вызов по-
лицейские рассказали, что «за-
кладчики» и их больные поку-
патели стали часто появляться 
в подъездах Южного Бутова. Да 
и в целом по всему городу.

Как сообщили в пресс-служ-
бе УВД по Северному округу, 
поймали наркокурьеров с по-
личным в подъезде дома на ули-
це 800-летия Москвы. У 33-лет-
него мужчины и 35-летней жен-
щины обнаружили 39 свертков 
с героином, которые они так-
же собирались разложить по 

укромным местам. Многое опе-
ративникам рассказали смар-
тфоны злоумышленников: там 
сохранились переговоры с по-
купателями и описание мест, 
где искать психотропные веще-
ства. А вот уже другой конец го-
рода, Рязанский проспект. Как 
рассказал начальник пресс-
службы ГУ МВД по Москве Вла-
димир Васенин, именно здесь 
был задержан 30-летний приез-
жий, который прятал героин в 
подъездных тайниках. По всем 
подобным эпизодам возбужда-
ются уголовные дела. Подозре-
ваемых, как правило, суд поме-
щает под стражу. А жители до-
мов в проблемных районах пы-
таются придумать более надеж-
ные способы защиты. 

«Поймать таких «закладчи-
ков» сложно, поскольку такая 
деятельность требует конспи-
рации, — подтвердил председа-
тель коллегии адвокатов «За-
щитник» Дмитрий Тараканов. 
— Но в любом случае при повре-
ждении имущества я бы реко-
мендовал обращаться в поли-
цию, поскольку шанс устано-
вить виновника всегда имеется, 
а зафиксированное место «за-
кладок» позволит полиции бо-
лее оперативно реагировать». 
Полиции пригодятся также за-
писи видеокамер, разъяснил 
адвокат Владимир Постанюк. 
Они могут стать доказательст-
вами при рассмотрении дела в 
суде. За распространение на-
ркотиков можно получить вну-
шительный срок, а вот за пор-
чу домового имущества при-
влечь к ответственности не 
всегда возможно, считает ад-
вокат, эксперт Defender Law & 
Communication agency Михаил 
Герголенко: «Ответственность 
за содержание имущества дома 
несет управляющая компа-
ния». Ее сотрудникам в таких 
случаях остается лишь своевре-
менно ремонтировать имуще-
ство или заменять его на новое. 
Ну а жильцам юристы совету-
ют обращаться с заявлением в 
управляющую компанию. Со-
трудники УК зарегистрируют 
жалобу и составят акт. Объе-
динение сил жильцов и сотруд-
ников УК, а также подъездные 
камеры могут помочь решить 
проблему.  

МЕТРО Face Pay стал доступен пассажирам

Высокий глаз

Сергей Бабкин

М
осковское метро 
в п е р в ы е  п р и -
влекло обычных 
пассажиров к те-
стированию си-
стемы Face Pay — 
оплаты проезда 
« л и ц о м » .  О н а 
позволит  вне-

дрить альтернативный способ 
расчета, к которому горожане 
уже привыкли в торговых се-
тях. А главное — пройти в ме-
тро можно будет быстро, даже 
если забыл дома карточку или 
смартфон.

Как уже писала «РГ», в осно-
ве технологии Face Pay — «ум-
ное» видеонаблюдение, которое 
установлено на всех станциях. 
Нейросеть, интерпретирующая 
видео, в числе прочего умеет и 
определять личность пассажи-
ра, если его портрет занесен в 

какую-либо базу. В фундаменте 
Face Pay — обновленное прило-
жение «Метро Москвы». Имен-
но в него скоро все москвичи 
смогут загрузить свое фото и 
привязать банковскую карту. 
Камера перед турникетом опре-
делит личность ее владельца, 
и платежная система спишет 
деньги с пластика. В метро ка-
ждая секунда бывает дорога, а с 
Face Pay не нужно тратить лиш-
ние мгновения на поиск нужной 
карточки в карманах. Сборы на 
работу тоже станут проще: даже 
если оставил «Тройку» или бан-

ковский пластик — в метро все 
равно попадешь, лицо ведь всег-
да «с собой». 

«Сотрудники метро уже ис-
пользуют этот сервис и совер-
шили более миллиона успеш-
ных проходов на станции, — 
сказал заммэра Максим Лик-
сутов. — Мы будем тестировать 
эту технологию постепенно, 
от линии к линии, первой ста-
нет Филевская». Корреспон-
дент «РГ» записался в команду 
тестировщиков через facepay.
mosmetro.ru. Для этого оказа-
лось достаточно заполнить ша-

блонную анкету. Через два дня 
должно прийти письмо с под-
робными инструкциями и зада-
ниями. Но канва ясна уже сей-
час. Чтобы платить по Face Pay, 
надо скачать тестовую версию 
«Метро Москвы». Там-то и бу-
дет соответствующий раздел с 
привязкой своего селфи и бан-
ковских карт разных систем.

Первых испытателей новой 
системы из числа сотрудников 
метро корреспонденты «РГ» 
нашли на «Кунцевской». За чет-
верть часа на станцию зашло 
при нас человек 20 и большая 
часть из них прошла именно по 
Face Pay. Для этого все подхо-
дят к выделенному турникету, 
обозначенному напольной на-
клейкой «Оплата биометрией». 
«Меня даже в маске узнает!» — 
радуется девушка возможно-
стям  системы. Действительно, 
камера изучает профиль вхо-
дящего всего долю секунды, и 

турникет тут же загорается зе-
леным, а створки открывают-
ся. Каждый проходящий по Face 
Paу экономит свое время и за-
одно помогает повысить про-
пускную способность метро-
политена, что особенно важ-
но в часы пик. Ведь для «платя-
щих лицом» на каждой станции 
выделяют отдельный боковой 
турникет. Группу тестировщи-
ков, как отмечают в департа-
менте транспорта, в ближай-
шее время должны расширить. 
В ведомстве рассчитывают, что 
все необходимые тесты с пасса-
жирами на всех станциях прой-
дут успешно и уже к концу года 
Face Pay смогут пользоваться 
все желающие.  

Зеленый свет включится, когда Face 
Pay «узнает» обладателя аккаунта 
с банковской картой.

А К Ц Е Н Т

Новая технология позволит не тратить 
лишние мгновения на поиск 
карточки в карманах

Обычно ломают 
щиты с электро-
счетчиками, 
мусоропроводы, 
элементы дверей ТРАНСПОРТ 

Утвержден 
проект 
планировки 
первого 
участка 
Бирюлевской 
линии метро

ПОЕЗД 
К МЕЧТЕ
Любовь Проценко

Вчера на заседании президиу-
ма правительства Москвы ут-
вержден проект планировки 
первого участка Бирюлевской 
линии метро. Определено, что 
будет он протяженностью свы-
ше 6 километров и разместятся 
вдоль него три станции: «ЗИЛ», 
«Остров Мечты» и  «Кленовый 
бульвар». 

Новую линию не первое де-
сятилетие ждут не только жите-
ли  Бирюлево-Восточного и Би-
рюлево-Западного — отдален-
ных  районов на юге столицы, но 
и Даниловского, Нагатинского, 
Москворечья-Сабурово, Печат-
ников и Царицыно, вдоль кото-
рых она пройдет. В общей слож-
ности там проживает более по-
лумиллиона москвичей, да при-
мерно четверть миллиона рабо-
тают. Строительство уже пер-
вого участка новой ветки под-
земки позволит улучшить тран-
спортное обслуживание горо-
жан на  развивающихся терри-
ториях ЗИЛа и Нагатинского 
Затона. Более доступным станет  
парк развлечений «Остров Меч-
ты». Кроме того, у пассажиров  
Бирюлевской линии появит-
ся возможность пересадки на 
МЦК, Большую кольцевую, За-
москворецкую и Троицкую ли-
нии метро. В перспективе пла-
нируется построить  централь-
ный  участок линии от станции 
«ЗИЛ» до станции «Деловой 
центр», что позволит сформи-
ровать новый диаметр, включа-
ющий Бирюлевскую и Рублево-
Архангельскую линии метро.  

На ВДНХ уже смонтирована главная ось, к которой сейчас 
 крепится внутреннее кольцо колеса.

Высота аттракцио-
на вместе с фунда-
ментом — 140 
метров. Его обору-
дуют 30 закрыты-
ми кабинами
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— Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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БИЗНЕС Кипр потерял 
звание налоговой гавани

Остров 
обложения

Александр Московкин

Как Кипр пережил изменения в Соглашение об избе-
жании двойного налогообложения с РФ и как отнесся 
к этому бизнес, в интервью «РГ» рассказал Андреас 
Неоклеус, кипрский юрист, вице-президент Среди-
земноморской морской арбитражной ассоциации, 
бывший член Парламента Республики Кипр, работа-
ющий с Россией с конца 1980-х.

С 2021 года дивиденды, выплачиваемые российски-
ми компаниями на Кипр, должны облагаться нало-
гом в 15%. Как это сказалось на положении бизнеса на 
острове?

АНДРЕАС НЕОКЛЕУС: Правительство России решило, что эта 
инициатива будет полезна для вашей экономики — и 
совершенно справедливо, на мой взгляд. То, что на-
логовое регулирование становится более жестким 
— очевидный международный тренд. Соглашение об 
избежании двойного налогообложения состоит из 
31 статьи, а изменения коснулись всего четырех из 
них (о дивидендах 
и процентах), при-
чем в двух статьях 
исправления носи-
ли чисто формаль-
ный характер. Вряд 
ли кто-то может 
утверждать, что 
хорошие отноше-
ния между нашими 
странами постра-
дали в результате 
случившегося. Нао-
борот, Кипр принял 
аргументацию рос-
сийских властей, а тот факт, что 27 статей остались и 
вовсе нетронутыми, свидетельствует о том, что дове-
рие между нами нисколько не пострадало.

Конечно, представители российского бизнеса на 
острове поначалу выражали беспокойство, но опа-
сения быстро рассеялись, так как честному бизнесу 
нечего опасаться. Налоговая ставка (15%) была уста-
новлена на том уровне, который я считаю справедли-
вым и реалистичным.

Некоторые эксперты полагали, что России следо-
вало бы пересмотреть собственное законодатель-
ство, а не соглашение. Как вы оцениваете эту точку 
зрения?

АНДРЕАС НЕОКЛЕУС: Мне кажется, что внесенные в соглаше-
ние правки прозрачны, понятны и справедливы. Про-
зрачность очень важна. Любые изменения в местном 
законодательстве — и это показывает мировой опыт 
— в случае структурирования международного биз-
неса, как правило, менее прозрачны и менее предпоч-
тительны. Кроме того, они часто запутывают пред-
принимателей. А та простота, которая заложена в ба-
зовых международных соглашениях, после внесения 
правок никуда не исчезает и позволяет всем сторонам 
планировать свои действия и не бояться каких-то не-
ожиданных последствий.

В дальнейшем ставка налога на дивиденды будет 
расти?

АНДРЕАС НЕОКЛЕУС: Не думаю. Соглашение между Россией 
и Кипром действует с 1999 года, а правки в него вно-
сились лишь дважды. Все они не меняли сути доку-
мента, а кипрская сторона исходила из того, что Рос-
сия имеет право приводить налоговые ставки в соот-
ветствие со своими местными корпоративными на-
логами.

Некоторые с вами не согласятся: например, Нидер-
ланды не пришли к согласию с Россией, а соглашение 
между этими странами было денонсировано россий-
ской стороной.

АНДРЕАС НЕОКЛЕУС: Боязнь перемен — естественная ре-
акция людей. Но Россия вела переговоры с Кипром, 
Мальтой, Люксембургом и Нидерландами. Догово-
риться не удалось лишь с последними. Наверняка ни-
дерландская сторона руководствовалась какими-то 
аргументами (прежде всего объемами инвестиций 
россиян в свою страну), однако комментировать их 
действия я не могу.

Может быть, дело в политике?
АНДРЕАС НЕОКЛЕУС: Обычно подобные решения принима-
ются исключительно на основе экономических фак-
торов, а не только политических мотивов.

В представлении многих Кипр был тихой налоговой 
гаванью, а теперь?

АНДРЕАС НЕОКЛЕУС: Кипр уже давно не тихая налоговая га-
вань. У нас действительно низкие налоги, но мы от-
нюдь не единственное европейское государство, ко-
торое предлагает льготы. Конечно, в прошлом фи-
скальный контроль был довольно либеральным, одна-
ко в последние годы ситуация изменилась радикаль-
но. Кипрские банки выполняют требования междуна-
родного «антиотмывочного» законодательства, а ре-
гулятор пристально следит за тем, чтобы все процеду-
ры выполнялись неукоснительно даже в тех случаях, 
если это не очень нравится бизнесу.

Насколько сложно сейчас заниматься налоговой оп-
тимизацией? Некоторые эксперты полагают, что 
времена офшорного планирования уходят.

АНДРЕАС НЕОКЛЕУС: Законная и прозрачная налоговая оп-
тимизация возможна всегда. Важно соблюдать меру: 
любое налоговое планирование исходит из сущест-
вующих законодательных реалий и адекватно оце-
нивает все риски. Вопрос прозрачности и степени ее 
необходимости остаются предметом дискуссий, но я 
думаю, что и непрозрачность, и абсолютная прозрач-
ность вредят не столько самой налоговой системе, 
сколько бизнесу в принципе: понятность и предска-
зуемость правил игры важнее каких-то временных 
преференций, которые неожиданно сменяются закру-
чиванием гаек.  

ФИНАНСЫ Рынок «зеленых» облигаций вырастет до 3 трлн рублей

Углеродные процедуры
Алексей Дуэль

С
истему финансирования 
«зеленых» проектов и 
инициатив в сфере устой-

чивого развития готовит прави-
тельство. Она позволит компа-
ниям на более выгодных усло-
виях привлекать деньги на эко-
логические проекты. Речь идет 
как о посадке деревьев, так и о 
модернизации производств, 
если она позволит сократить 
выбросы и уменьшить углерод-
ный след продукции. Распоря-
жение правительства уже при-
нято, очередь — за остальными 
документами.

Каждая десятая корпоратив-
ная облигация России к 2030 
году будет «зеленой», сообщил 
«РГ» замглавы минэкономраз-
вития Илья Торосов. По оценке 
министерства, в перспективе 
объем рынка экологических за-
имствований может достигнуть 
3 трлн рублей. «Зеленое» фи-
нансирование мало чем отлича-
ется от обычного, но позволяет 
инвесторам получить налого-
вые льготы в обмен на меньшую 
доходность, компаниям — день-
ги, а государству реализовать 
приоритетные проекты.

Привлекать «зеленое» фи-
нансирование можно будет в 

энергетике, строительстве, про-
мышленности, отрасли обра-
щения с отходами, транспорте, 
сельском хозяйстве, водоснаб-
жении и водоотведении. Глав-
ное условие — сделать так, что-
бы в результате снизились вы-
бросы загрязняющих веществ 
или парниковых газов и сокра-
тилось потребление ресурсов, 
повысились показатели сбере-
жения энергии.

«Деньги можно будет напра-
вить, например, на проекты по 
снижению углеродного сле-
да или негативного влияния на 
окружающую среду в целом, — 
говорит Торосов. — Российский 
рынок «зеленых» облигаций 
небольшой, около 100 млрд ру-
блей. Но мы планируем запу-
стить меры стимулирования 
рынка. Пока обсуждаем субси-
дирование купонного дохода, 
субсидирование верификации 
проектов и обнуление ставки 
налога на купонный доход. Счи-
таем, что необходимо поддер-
жать рынок в течение первых 
трех лет после запуска».

По данным Банка России, 
сейчас в секторе устойчивого 
развития Московской биржи 
обращаются 13 выпусков «зе-
леных» и 4 выпуска «социаль-
ных» облигаций. Один из них 

был размещен правительством 
Москвы, чтобы привлечь день-
ги на строительство метро и за-
мену автобусов на электробусы. 
По мнению Торосова, этот опыт 
могут взять на вооружение и 
другие регионы.

Регулировать обращение та-
ких бумаг Банк России будет 
по особым правилам, их разра-
ботают после того, как прави-
тельство утвердит таксономии 
«зеленых» и адаптационных 
проектов и связанные с этим 
документы. «Зеленые» заем-
ные средства обычно обходятся 
компаниям, их выпускающим, 
несколько дешевле, чем привле-
ченные на общих основаниях — 
скидка может составить от 4 до 
10 базисных пунктов, объяснял 
ранее первый зампред Центро-
банка Сергей Швецов. Инве-
сторы соглашаются на такую 
потерю доходности, поскольку 
взамен они получат доход, ко-
торый или вовсе не будет обла-
гаться налогом на прибыль, или 
будет облагаться по более низ-
кой ставке, добавила директор 
практики услуг по корпоратив-
ному управлению и устойчиво-
му развитию PwC в России Еле-
на Дубовицкая.

По данным PwC, для 72% 
частных инвесторов большую 
роль играет то, вкладывают ли 
они деньги в ESG-проект (свя-
занные с экологической, соци-
альной и корпоративной ответ-
ственностью) или нет. Считает-
ся, что тренд на устойчивое раз-

витие даст импульс развитию 
рынка «зеленого» финансиро-
вания.

Среди возможных покупате-
лей отечественных «зеленых» 
облигаций эксперты называют 
крупных отечественных и зару-
бежных инвесторов. В первую 
очередь тех, кто заинтересован в 
ответственном вложении денег. 
«Только наша реформа по отхо-
дам требует 450 млрд рублей, 
— оценили потребности в ППК 
«Российский экологический 
оператор». — Еще нужны деньги 
на рекультивацию, модерниза-
цию очистных сооружений, ка-
нализации, снижение выбросов 
в атмосферу — потребность ре-
ально больше триллиона».

Общая потребность долж-
на в разы превосходить 4 трлн 
рублей — бюджет нацпроекта 
«Экология», уверен директор 
программы WWF России Ми-
хаил Бабенко. По его мнению, в 
нацпроект вошли минимально 
необходимые мероприятия по 
снижению негативного воздей-
ствия на окружающую среду, на 
самом деле возможностей пра-
вильно потратить «зеленые» 
деньги намного больше.

Следующим шагом в разви-
тии рынка «зеленого» финанси-
рования станут утвержденные 
правительством критерии от-
бора «зеленых» проектов и ме-
ханизма их верификации. Эта 
работа будет проделана в бли-
жайшее время, заверили в каб-
мине.  

ИНТЕРНЕТ 

В мире 
ужесточается 
борьба
с запрещенным 
контентом

ЧИСТКА СЕТЕЙ

Иван Черноусов

Великобритания ужесточает 
борьбу с вредоносным онлайн-
контентом. Законопроект о 
регулировании вредоносного 
воздействия онлайн-контента 
можно считать первой мировой 
практикой комплексного под-
хода по созданию системы за-
щиты детей и взрослых в сети 
Интернет, полагают аналитики 
научно-технического центра 
Главного радиочастотного цен-
тра (ГРЧЦ).

Предлагается разделить 
контент в Сети на несколько 
категорий — весь (исключает 
электронную почту, коммен-
тарии, SMS, MMS и рекламу); 
созданный, загруженный или 
переданный пользователем, 
а также новостной, который 
включает статьи, фрагменты 
статей и ссылки на публикации 
новостных изданий.

«Незаконным» является 
контент, который относится к 
запрещенной информации или 
равносильный правонаруше-
нию (терроризм, сексуальная 
эксплуатация детей и пр.). При 
этом не считаются равносиль-
ными правонарушениям фи-
нансовое мошенничество, на-
рушения прав собственности, 
безопасность и качество това-
ров, оказание услуг неквали-
фицированным лицом.  Послед-
ствия этого контента не счита-
ются «вредоносными». Евро-
пейский вариант сосредоточен 
только на незаконном онлайн-
контенте, онлайн-продаже опа-
сных товаров и требованиях со-
блюдать принцип «знай своего 
клиента».

Аналитики ГРЧЦ отмечают, 
что меры контроля за контен-
том в мире усиливаются: «Го-
сударства задумываются о без-
опасности граждан и стремятся 
соблюсти баланс между свобо-
дой слова и обеспечением без-
опасности».

В России опасный контент 
выявляют через обращения 
граждан, мониторинг интер-
нет-пространства, а также с по-
мощью информации от других 
ведомств, рассказали «РГ» в Ро-
скомнадзоре. Граждане направ-
ляют обращения в службу че-
рез сайт и мобильное приложе-
ние. В 2020 году поступило око-
ло 900 тыс. обращений. Больше 
всего жаловались на азартные 
игры в интернете — свыше 640 
тысяч обращений. На втором 
месте — незаконный оборот на-
ркотиков (104 тысячи обраще-
ний). Также поступило около 50 
тысяч жалоб на детскую пор-
нографию, 35 тысяч — на суици-
дальный контент и призывы к 
совершению самоубийства.

Ведомство по каждому обра-
щению проводит проверку, что-
бы определить состав право-
нарушения и чтобы исключить 
дублирование жалоб на один и 
тот же материал. Выявленные 
противоправные материалы 
вносят в Единый реестр запре-
щенной информации. Владель-
цам ресурсов и провайдерам 
направляют уведомления о не-
обходимости удалить их.

Особое место в борьбе с опа-
сным контентом отводится 
популярным интернет-ресур-
сам. Сайты, которые посещают 
ежедневно десятки и даже со-
тни тысяч людей, должны сле-
дить за порядком на своих пло-
щадках, оперативно удалять 
социально опасный контент и 
противодействовать распро-
странению информации, кото-
рая может угрожать жизни и 
здоровью граждан, отмечают 
в ведомстве. В рамках взаимо-
действия со службами моде-
рации российских соцсетей в 
2020 году удалено 84 тыс. мате-
риалов, содержащих детскую 
порнографию, суицидальный 
и наркотический контент. Ли-
дерами по распространению в 
российском сегменте сети Ин-
тернет запрещенного и опасно-
го контента являются YouTube, 
Facebook, Instagram, Twitter.  

ПРОЕКТ Минтранс предложил отменить госрегистрацию прав 
на воздушные суда

Самолеты готовят
к приземлению

Евгений Гайва 

В 
России отменят го-
сударственную реги-
страцию прав на воз-
душные суда и сде-
лок с ними. Минтранс 
предложил внести из-
менения в Воздушный 
кодекс РФ и Граждан-
ский кодекс РФ, что-

бы привлечь летающие по стра-
не воздушные суда в россий-
скую юрисдикцию.

Изменения устраняют избы-
точные административные ба-
рьеры и должны помочь повы-
сить конкурентоспособность 
условий регистрации воздуш-
ных судов в России, отмечают 
в министерстве. По плану рос-
сийские авиакомпании должны 
начать регистрировать эксплу-
атируемые самолеты в Государ-
ственном реестре гражданских 
воздушных судов РФ, а не на 
Бермудских островах.

Госрегистрация прав на воз-

душные суда предусмотрена 
гражданским законодательст-
вом, так как самолеты призна-
ются недвижимым имущест-
вом. Но эта регистрация дубли-
рует регистрацию в госреестре, 
а потому является избыточной, 
считают в минтрансе. 

Пока большинство воздуш-
ных судов (более 70%), исполь-
зуемых в России, зарегистриро-
вано за рубежом, в основном на 
Бермудских островах или в Ир-
ландии.  За летную годность са-
молетов отвечает страна реги-
страции. Значит, безопасность 

полетов россиян зависит от 
иностранных государств, где 
зарегистрированы ввезенные в 
Россию самолеты, указывают в 
Росавиации.

Большинство самолетов ино-
странного производства, кото-
рые есть у российских авиаком-
паний, получены в лизинг за 
рубежом, а лизингодатель сам 
определяет место регистрации, 
отвечают представители авиа-
компаний. 

Однако в Росавиации наме-
рены перевести регистрацию 
воздушных судов в Россию. С 

1 января 2020 года вступили в 
силу изменения в Налоговый 
кодекс. С импортируемых в 
Россию самолетов по-прежне-
му не будут взимать НДС, если 
они будут зарегистрированы в 
России.

С 1 января 2023 года плани-
руется ввести новые требова-
ния о регистрации воздушных 
судов в отечественном госрее-
стре. В мае этого года в Росави-
ации призвали авиаперевозчи-
ков направить оценку возмож-
ных последствий перевода воз-
душных судов в российский ре-
естр и свои предложения. Что 
именно предложили авиапе-
ревозчики, и удалось ли найти 
компромисс, в минтрансе «РГ» 
не ответили. Но как рассказал 
источник в отрасли, у авиаком-
паний есть немало возражений.

Пока, по всей видимости, к 
консенсусу прийти не удалось. 
Накануне акционер S7 Group 
Татьяна Филева, презентуя со-
здание нового лоукостера, сооб-

щила о приобретении в лизинг 
24 самолетов Airbus А320neo. 
Будут ли их регистрировать в 
российском реестре, спикер не 
уточнила. Она лишь отметила, 
что пока решения со стороны 
государства нет, потому авиа-
компания решит сама. 

Как считают эксперты, неко-
торым авиакомпаниям действи-
тельно может быть выгоднее ре-
гистрировать самолеты за рубе-
жом, чтобы потом продать воз-
душное судно по более высокой 
цене. Применяемая у нас в стра-
не система поддержания летной 
годности якобы до конца не по-
нятна за рубежом, и российская 
регистрация снижает стоимость 
самолета. При этом сейчас бла-
гоприятный момент для пере-
вода регистрации в российский 
реестр. На фоне падения спроса 
лизинговые компании не станут 
возражать.   

А К Ц Е Н Т

Госрегистрация прав на самолеты
дублирует регистрацию воздушных 
судов в госреестре, а потому избыточна, 
считают в минтрансе

А К Ц Е Н Т

Привлекать «зеленые» займы можно 
будет в энергетике, строительстве,
промышленности, отрасли обращения
с отходами, в сельском хозяйстве

АКЦИИ 

ЦБ начал искать 
покупателей 
банка 
«Открытие»

КАПИТАЛ 
ИЩЕТ ВЫХОД
Анастасия Алексеевских

Банк России начинает подготов-
ку к продаже акций банка «От-
крытие» на организованных 
торгах, сообщила пресс-служ-
ба регулятора. Одновременно 
с этим ЦБ рассматривает аль-
тернативный способ продажи 
бумаг кредитной организации 
стратегическому инвестору. Ре-
гулятор приступает к изучению 
интереса потенциальных инве-
сторов к приобретению акций 
банка. Таким образом, ЦБ реа-
лизует стратегию выхода из ка-
питала «Открытия».

«Чтобы определить наличие 
интереса стратегических ин-
весторов, Банк России согла-
сно требованиям федерально-
го законодательства объявляет 
о начале приема сообщений за-
интересованных лиц о намере-
нии принять участие в процеду-
рах реализации акций «Откры-
тия», отмечается в сообщении 
регулятора. Заявки от инвесто-
ров будут приниматься в срок с 
11 по 22 октября 2021 года.

По результатам их рассмо-
трения Банк России примет 
решение о дальнейших спо-
собах реализации акций «От-
крытия».

«Открытие» — первый банк, 
который ЦБ забрал на санацию 
с помощью нового механизма 
— Фонда консолидации банков-
ского сектора (ФКБС). ЦБ по-
лучил 99% акций банка в авгу-
сте 2017 года, а в сентябре того 
же года забрал на санацию Бин-
банк, который 1 января 2019 
года присоединили к «Откры-
тию». Санация была завершена 
в июле 2019 года.  

В 2020 году в Роскомнадзор 
поступило около 900 тысяч 
обращений от россиян.

Россия имеет 
право приводить 
ставки в соответ-
ствие со своими 
корпоративными 
налогами
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Пока более 70% летающих в России 
самолетов зарегистрировано 
за рубежом.
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ТОЛЬКО В «РГ» Президент российской секции Международной полицейской ассоциации Юрий Жданов: Жесткое оружейное 
законодательство снижает количество убийств

Ружье — в хорошие руки
Михаил Фалалеев

Н
овации российского ору-
жейного законодательст-
ва — увеличение возраст-

ного ценза, более жесткие пра-
вила медицинского освидетель-
ствования, ужесточение уголов-
ного наказания за незаконный 
оборот оружия и т.д. — вызвали 
неоднозначную реакцию в об-
ществе. С новой силой вспых-
нула полемика о необходимости 
свободного оборота оружия сре-
ди населения. Разговоры о такой 
свободе с разной степенью ин-
тенсивности у нас идут уже три 
десятка лет. 

Президент российской сек-
ции Международной полицей-
ской ассоциации, генерал-лей-
тенант, доктор юридических 
наук, профессор, заслуженный 
юрист России Юрий Жданов 
рассказал «Российской газете» 
о том, чем чревато для обыч-
ных граждан ослабление, тем 
более отсутствие государствен-
ного контроля за гражданским 
оружием.

Юрий Николаевич, согласи-
тесь, ведь звучит красиво и 
благородно для каждого ува-
жающего себя мужчины: сво-
бодный человек имеет пра-
во владеть личным оружием 
для защиты своей Родины, 
чести, дома и семьи. Одна-
ко у нас в России с этим не-
просто — боевые пистолеты 
иметь нельзя, не говоря уже 
об автоматах. Да и другим 
оружием — гладкоствольным, 
тем более  нарезным, — обза-
вестись становится все слож-
нее. Все недовольные дружно 
кивают на Америку — вот где 
эталон. И вспоминают ка-
ноническую «истину» — мол, 
Бог создал людей, а полков-
ник Кольт уравнял их в пра-
вах. Но, судя по всему, что-то 
пошло не так?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Миф об «уравните-
ле» Кольте рухнул окончатель-
но. На чем базировалась эта те-
ория? Мол, если каждый обыва-
тель будет вооружен, то банди-
ты побоятся нападать на про-
хожих и грабить жилища. Ведь 
в любой момент можно полу-
чить пулю. Да, какое-то время 
это срабатывало, хотя и не всег-

да останавливало налетчиков. 
Ведь одного лишь наличия пи-
столета или ружья мало — надо 
еще уметь этим оружием поль-
зоваться. А главное, успеть при-
менить его именно в момент на-
падения на тебя или твой дом. 

Но проблема, увы, оказалась 
совсем не в этом. Случилось так, 
что владельцы оружия, которое 
приобреталось вроде бы для са-
мообороны, вдруг сами оказа-
лись агрессорами.

Странно, в наших соцсетях 
поговаривают, что власть 
просто боится вооружать 
народ. И опять же кивают 
на США — вот, мол, где совер-
шенно особая национальная 
культура владения оружием, 
в отличие от нас. Именно по-
этому они могут покупать 
без всяких медсправок, предъ-
являя всего лишь водительское 
удостоверение, любой писто-
лет и даже автомат. А вот 
мы должны выполнить це-
лый комплекс бюрократиче-
ских упражнений, чтобы ку-
пить простую двустволку или 
травмат. 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Во-первых, россий-
ский народ безоружным не на-
зовешь — 4,5 миллиона наших 
граждан имеют на руках свыше 
6 миллионов самых разных ог-
нестрельных стволов. Не всякая 
армия Европы может этим по-
хвастаться. И во-вторых, власть 
боится не за себя, а за самих гра-
ждан, чтобы они не начали уби-
вать друг друга. Как это проис-
ходит сейчас в США.

Вы имеете в виду эксцессы по-
сле гибели Флойда?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Эксцессы — это мяг-
ко сказано. Вот вам статистика. 
В США за одну неделю в инци-
дентах со стрельбой погибли 

430 человек, ранения получи-
ли 1007 человек. Это на днях 
сообщила американская теле-
компания Эй-би-си на основе 
данных, собранных исследо-
вательской организацией Gun 
Violence Archive. В этом году в 
Америке в результате примене-
ния огнестрельного оружия по-
гибли уже 24 тысячи человек, и 
это число продолжает расти. А 
в прошлом году, по подсчетам 
этой организации, в США в та-
ких инцидентах погибли око-
ло 43 тысяч человек. Заметьте, 
речь идет о стрелявших в про-
стых людей таких же простых 
обывателях — владельцах гра-
жданского оружия, в том числе 
пресловутых кольтов. При этом 
вспомните, сколько у нас похо-
жих трагедий? Можете перечи-
слить?

Но ведь они у нас были, в том 
числе в Керчи, в Казани…

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Были. Но ведь не 
916 случаев только за одну (!) 
неделю, как в США. За десять лет 
войны в Афганистане мы поте-
ряли чуть больше 15 тысяч чело-
век, причем  солдат. А у них — 43 

тысячи мирных граждан за год. 
И это — культура владения гра-
жданским оружием?

В России понимают опа-
сность неконтролируемо-
го оборота оружия. И я не 
верю, что этого не понимают 
в США.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Конечно, понимают. 
И даже пытаются с ней бороться. 
Так, президент США Джо Байден 
обнародовал новую стратегию 
по предотвращению подобных 
преступлений. Он 23 июня в Бе-
лом доме заявил о «политике ну-
левой терпимости» к недобро-
совестным торговцам оружием 
и новом направлении деятель-

ности министерства юстиции, 
направленном на прекращение 
незаконной торговли оружи-
ем. Он подчеркнул, что страна 
«слишком долго» наблюдала за 
«эпидемией насилия с примене-
нием оружия и других насильст-
венных преступлений», и анон-
сировал серию указов. 

Среди его инициатив — при-
зыв к Конгрессу принять закон 
о контроле над оружием. В каче-
стве аргумента он привел, что 
характерно, не общенациональ-
ную статистику, а данные по-
лиции некоторых крупнейших 
городов. Так, в Нью-Йорке с на-
чала 2021 года было совершено 
194 убийства, тогда как за тот 
же период прошлого года — 171 
убийство. В Лос-Анджелесе, вто-
ром по величине городе США, 
число убийств составляет 148 
против 121 в прошлом году, а в 
Чикаго, третьем по величине го-
роде, количество убийств уве-
личилось с 296 до 307.

А как у нас?
Ю Р И Й  Ж Д А Н О В :  А  у  н а с  ч и с л о 
убийств снижается до уровня 
80-х годов.

Махровый застой, кто бы мог 
подумать!

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Тем не менее пер-
вый заместитель руководителя 
Главного следственного управ-
ления СК РФ по Санкт-Петер-
бургу Марина Парастаева кон-
статировала, что если еще в 
2011 году в Санкт-Петербур-
ге было зарегистрировано 312 
убийств, то в 2016 году — уже 
212, а в 2020-м — 149, что сопо-
ставимо с ситуацией «благопо-
лучных» 80-х годов.

Да, обратный процесс. И как 
это объясняют в Америке?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Логика странная. 
Любопытен вывод президен-
та США о том, что рост числа 
убийств и инцидентов со стрель-
бой начался прошлым летом, 
после того, как города начали 
ослаблять ограничения, связан-
ные с пандемией COVID-19.

И это все?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Увы, другие факто-
ры им названы не были.

Что он предлагает?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Байден и генераль-
ный прокурор Меррик Гарленд 
встретились с группой пред-
ставителей местных правоох-
ранительных органов, лидеров 
общин и сотрудниками Бело-
го дома, чтобы обсудить с ними 
усилия по борьбе с преступно-
стью. Главное, на чем сосредо-
точился генеральный прокурор, 
что эффективная стратегия со-
кращения насильственной пре-
ступности должна также решать 
проблему незаконного оборота 
огнестрельного оружия и уде-
лять особое внимание тому, что-
бы оружие не попало в чужие 
руки.

И как этого добиться?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Первым делом бу-
дут привлечены к ответствен-
ности торговцы оружием, нару-
шающие правила. Большинство 
лицензированных на федераль-
ном уровне дилеров огнестрель-
ного оружия действуют на за-
конных основаниях, продавая 
оружие. Но те дилеры, которые 
умышленно нарушают закон, 
увеличивают риск попадания 
оружия в чужие руки. При от-
сутствии чрезвычайных обсто-
ятельств Бюро алкоголя, табака, 
огнестрельного оружия и взрыв-
чатых веществ (ATF) минюста 
инициирует процедуру отзы-
ва лицензий у дилеров, которые 
умышленно нарушают закон, не 

проводя необходимых проверок 
биографических данных, фаль-
сифицируя записи, не отвечая на 
запросы отслеживания, отказы-
ваясь разрешить ATF проводить 
проверки или передавая огне-
стрельное оружие лицам, кото-
рым запрещено владеть им.

 То есть за продажу оружия без 
проверки биографии покупа-
теля — всего лишь лишение ли-
цензии? Да, «серьезная» борьба. 
А у нас возмущаются «драко-
новскими мерами», которые 
всего лишь преграждают до-
ступ к оружию всяким отмо-
розкам...

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Их отморозкам ни-
какие меры не грозят. Вот еще 
пример: Байден и генпрокурор 
говорили о контроле над неза-
конным оборотом оружия. Но 
что считать незаконным ору-
жием? Тут вообще много пара-
доксов. Так, в начале июня суд в 
Калифорнии отменил запрет на 
штурмовое оружие, действовав-
ший в штате с 1989 года. В своем 
решении судья счел, что запрет 
нарушает Вторую поправку к 
Конституции США. Он подчер-
кнул, что в подавляющем боль-
шинстве случаев штурмовое 
оружие используется американ-
цами в законных целях. Напри-

мер, при защите жилищ. Воз-
можно. Но чтобы было понятно, 
к штурмовому оружию относит-
ся и наш калашников, и амери-
канская винтовка AR-15, аналог 
М-16, которая стоит на вооруже-
нии армии и полиции. В одной 
Калифорнии было легально за-
регистрировано 185 569 единиц 
штурмового оружия. Именно по-
луавтоматическое штурмовое 
оружие часто используют пре-
ступники, совершающие массо-
вые убийства. В частности, вин-
товка AR-15, помимо прочего, 
использовалась преступниками 
при убийствах на кантри-фести-
вале в Лас-Вегасе и в гей-клубе в 
Орландо — двух самых крупных 
по числу жертв в истории США.

Кстати, на федеральном уров-
не запрет на продажу штурмово-
го оружия действовал в США с 
1994 по 2004 год. В марте этого 
года президент США Джо Байден 
призвал Конгресс вновь принять 
такой закон, это произошло по-
сле того, как за неделю в стране 
произошли два массовых убий-
ства подряд.

Когда наш президент предло-
жил что-то изменить в ору-
жейном законодательстве, 
появились принципиально но-
вые акты. А к Байдену прислу-
шались?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Боюсь, что нет. Пре-
зидент призывает, а судьи шта-
тов действуют по своим убе-
ждениям.

Так же как и губернаторы. 
Байден говорит о том, что он 
что-то там хочет ужесточить, а 
губернатор Техаса Грег Эбботт 
подписал закон, позволяющий 
людям носить огнестрельное 
оружие, не имея разрешения и 
без проверки биографии. Этим 
законом, вступающим в силу с 
1 сентября 2021 года, могут вос-
пользоваться любые люди, не 
имеющие судимости за тяжкие 
преступления или других юри-
дических препятствий к владе-
нию оружием.

Российские губернаторы та-
кого себе не позволяют, тем 
более когда речь идет о безопа-
сности людей. Да и вообще, по-
пробовали бы наши лицензи-
онщики выдать просто так 
разрешение на покупку ствола. 

Закономерный вопрос: а куда 
смотрит американская по-
лиция?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Признаюсь честно, 
мне жаль американскую поли-
цию, я очень сочувствую заоке-
анским коллегам. Они действи-
тельно в очень сложном положе-
нии, в которое их загнали собст-
венные власти. 

Судите сами. С одной сторо-
ны, Байден говорил о необходи-
мости найма дополнительного 
количества полицейских. Но, с 
другой стороны, одной из глав-
ных новаций администрации 
Байдена стало сокращение рас-
ходов на полицию. Такие города, 
как Лос-Анджелес, Миннеапо-
лис, Нью-Йорк, Портленд, шта-
ты Орегон, Техас перевели сред-
ства из полицейских управле-
ний на программы социального 
обслуживания. Поэтому во всех 
штатах, независимо от их поли-
тической ориентации, полиция 
недоукомплектована. Сотруд-
ники боятся ходить в форме, бо-
ятся, что на них нападут, боятся 
дать отпор «расово правильно-
му» хулигану. 

Надо полагать, что снижению 
уровня преступности это не 
способствует.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Еще как не способст-
вует. В Миннеаполисе, где от пе-
редозировки наркотиков скон-
чался печально известный уго-
ловный рецидивист Флойд, го-
родской совет единогласно ут-
вердил бюджет, в котором около 
8 миллионов долларов было пе-
реведено из департамента поли-
ции на профилактику насилия и 
другие программы. В результате 
этой «профилактики» количест-
во убийств в городе выросло на 
46 процентов. 

А в Нью-Йорке — количество 
убийств в городе увеличилось 
на 11,8 процента с начала года. В 
2021 году количество перестре-
лок выросло на 40,1 процента, а 
число жертв перестрелок за этот 
период подскочило на 39 процен-
тов. В полтора раза! 

Вряд ли им удастся в ближай-
шее время победить преступ-
ность, практически не борясь с 
нею. И, в первую очередь, никак 
в принципе не контролируя обо-
рот оружия — как законный, так и 
незаконный.  

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Давят ли дискуссии в соцсетях на судебные решения? 

Ты прав. Но права не имеешь
Владимир Емельяненко, 
Елена Новоселова, 
Елена Яковлева

К
ипящие возмуще-
нием соцсети часто 
превращают в сен-
сации те или иные 
громкие или тра-
гические происше-
ствия. Стритрей-
серша Мара Багда-
сарян, знаменитая 

своими открытыми наруше-
ниями правил вождения, пере-
портившая нервы водителям, 
гаишникам и просто благона-
меренным гражданам… Бло-
гер Эдвард Бил, устроивший 
массовое ДТП на Смоленской 
площади и приговоренный су-
дом к двум годам ограничения 
свободы. 18-летняя студентка 
Валерия Башкирова, из-за не-
опытного вождения сбившая в 
Солнцево детей… Знали бы мы 
о них, если бы не кипение стра-
стей в соцсетях. Не сталкива-
емся ли мы с давлением со-
цсетей на суд? Влияют ли они 
на его решения отрицательно 
или, наоборот, положительно, 
не позволяя включаться «по-
звоночному» праву? Эксперты 
«РГ» разбираются в новой ре-
альности. 

Людмила Айвар, адвокат, доктор 
юридических наук: 

— Каждый имеет право на 
свое мнение и на сотрясение 
им соцсетей. Но суд при этом 
должен быть все-таки незави-
сим от чьего-то одобрения или 
осуждения. Надо отдавать себе 
отчет в том, что «разогретое» 
общественное мнение, в об-
щем, влияет на точку зрения 
следователя, судей, прокуро-
ра и негативно сказывается на 
расследовании дела. Обществу 
в соцсетях только дай волю... 
Когда сбившую в Солнцево де-
тей девушку взяли под стражу, 
то был как раз классический 
пример решения суда в угоду 
«воле народа». Да, она совер-
шила ужасное преступление, 
но ведь явно по неосторож-
ности. Умысла убить детей не 
имела. Да, села за руль и была 
невнимательна, да, нужно на-
казать, и скорее всего ее поса-
дят в тюрьму на немалый срок. 
Но зачем настаивать на пребы-

вании в СИЗО до суда? Такая 
мера пресечения избирает-
ся для того, чтобы предотвра-
тить возможность скрыться, 
повлиять на расследование, 
угрожать свидетелям, а ниче-
го такого в данном случае не 
было. И я вас уверяю, домаш-
ний арест это тоже не развле-
чение. 

Сергей Ениколопов, доцент кафе-
дры нейро- и патопсихологии фа-
культета психологии МГУ: 

— Но ситуация, когда дети по-
гибли, а девушка дома и объя-
сняет миру — через родителей, 
адвоката и соцсети — что она 
просто «зависла в телефоне», 
тоже не самая лучшая. Не надо 
в публичном пространстве на-

чинать сочувствовать в первую 
очередь виновному. Сначала — 
погибшим. Иначе мы незамет-
но приучим наш мир гордиться 
своими пороками. 

Людмила Айвар: 
— Да, если внимательно чи-

тать соцсети, то можно обнару-
жить, что общество линчует де-
вушку, которая сто раз уже по-
жалела, что вообще села за руль 
(мне лично видна глубина ее рас-
каяния в произошедшем), но о 
родителях погибших детей — ни 
слова, ни слезинки. Их никто не 
жалеет, никто не сказал: ребя-
та, давайте соберем денег на по-
хороны детей, поддержим ду-
шевно, поможем справиться со 
страшной трагедией. Соцсети 
— это река, текущая в своем ру-

сле. И когда в нее попадает мно-
го воды, она выходит из берегов. 
Начинается ругань, кликушест-
во. Люди часто позволяют себе 
оскорбления, даже не осознавая, 
что кого-то это может смертель-
но задевать. Здесь оттачивают 
остроту выражений, а не учат-
ся милосердию. Здесь особенно 
видно, что нам не хватает куль-
туры, достоинства. Поэтому со-
цсети тоже нужно контролиро-
вать. Законодатели сейчас по но-
вым поправкам в закон о СМИ 
пытаются задать правила контр-
оля за тем, что там распростра-
няется, вплоть до удаления акка-
унтов, но это еще очень сложно. 

Роман Сенчин, писатель:
— Я считаю, что ни следова-

тели, ни судьи не должны осо-

бенно смотреть на то, что люди 
пишут в соцсетях. Потому что 
пишут столько всего… И часто 
«на эмоциях», а через какое-то 
время меняют свою позицию. Я 
не ищу в соцсетях умных слов и 
рассуждений. Потому что обыч-
но слышу эмоциональные вы-
крики. Но, конечно, общество 
— и сетевое, и реальное — долж-
но влиять на сферу права. Наста-
ивая в первую очередь на адек-
ватных переменах в нем. Уголов-
ный кодекс не должен десятиле-
тиями оставаться одним и тем 
же, он должен меняться, пото-
му что меняется жизнь и ее об-
стоятельства. Вот появились са-
мокаты, которые, по-моему, до 

сих пор не обозначены в зако-
не как транспортное средство. 
И недавнее столкновение двух 
самокатчиков, обернувшееся 
для обоих больницей, пришлось 
квалифицировать как столкно-
вение пешеходов. Нам нужно 
менять не поспевающие за ре-
альностью правила, начиная от 
Правил дорожного движения и 
кончая Уголовным и Граждан-
ским кодексами. 

Что касается общественно-
го поведения, то меня задевает 
то, что молодые люди сегодня 
до того врастают в сотовые те-
лефоны, что уже не понимают, 
что вокруг жизнь, а в ней мно-
го неожиданного. Тем более, 
если ты за рулем. За последние 
три года телефон прямо-таки 
заменил жизнь. И это становит-
ся опасным. Мы сталкиваемся 
друг с другом на тротуарах, па-
даем, ломаем ноги и руки. Жи-
вем в полувиртуальном мире, 
и реальность для нас уже не та-
кая реальная, как была. Но нуж-
но возвращаться в нее. Особен-
но водителям. Надо как-то дого-
вориться о том, чтобы водите-
ли не ставили машины у пере-
ходов, закрывая для пешеходов 
обзор проезжей части. Давайте 
признаемся себе, что мы живем 
в ситуации анархии на дорогах. 
В своем автомобиле кто что хо-

чет, то и делает. Таксисты рулят 
одним мизинцем и смотрят ви-
део! На замечания взрывают-
ся возмущением. Двое литера-
торов — Дана Курская и Данила 
Давыдов — попали в страшную 
аварию как раз потому, что во-
дитель болтал по видеосвязи. 
Нам надо не столько браниться 
в соцсетях, сколько добивать-
ся согласия в обществе, догово-
рившись о том, что можно и что 
нельзя делать. 

Сергей Ениколопов: 
— Я думаю, что ориентиры 

нам сегодня задают люди из 
элиты. Но они, увы, часто вы-
ступают законодателями само-
утверждения через агрессию. В 
Москве в эпицентре дорожного 
конфликта оказался директор 
известного театра. Его внедо-
рожник ехал по тротуару. Один 
смельчак загородил проезд, ди-
ректор устроил скандал. А вы-
езд машины Аллы Пугачевой 
на перрон  вокзала, прямо к  ее 
личному вагону? Увы, это почти 
типичная ситуация презрения  
к общим законам. Как в песен-
ке кракозябры из старого муль-
тфильма: «Люби себя, наплюй 
на всех и в жизни ждет тебя 
успех»! Так что контроль нужен 
за всеми случаями — постоян-
ный, ровный, без истерик.  

Несмотря на то что в «Фейсбуке» 
всегда острые дискуссии, многие 
начали покидать  соцсеть.

Прогноз
Возможно, нас ждут совершенно новые соцсети
Майя Кучерская, писатель, председатель жюри 
литературного конкурса для критиков-блогеров:
— В соцсетях часто так и плещет агрессия и слепота. Слишком многие 

гораздо больше жаждут высказаться, блеснуть остроумием и уничто-

жить противника, а не выяснить истину. Но, несмотря на это, они без-

условное благо. При всем своем несовершенстве это инструмент об-

щественной гигиены. У нас любят говорить о том, что в Сети люди 

ощущают себя безнаказанными, они же сидят дома и строчат, а иногда 

и под псевдонимом. Но ведь это значит, они прямо пишут, что думают. 

И именно соцсети напоминают нам об ответственности за наши слова 

и поступки. Соцсети обеспечивают обществу гласность, которая, в 

свою очередь, отличное противоядие безнаказанности. А еще они 

очень разные. У них довольно разные аудитории и стиль общения. 

«Телеграм» монологичен, «Инстаграм» изобразителен, «Фейсбук» 

дает возможность подискутировать. Какие интересные тенденции за-

метны сейчас в соцсетях? Думаю, что «Фейсбук» на наших глазах вет-

шает. Из-за жесткой ли политики этой сети, запретов иногда по ни-

чтожным поводам, но многие начали покидать «Фейсбук». Так когда-то 

начал пустеть и почти опустел ЖЖ. 10 очень бурных и активных лет 

жизни «Фейсбука» тоже позади. Возможно, нас ждут совершенно но-

вые соцсети, которые откликнутся на стремительные изменения, про-

исходящие в последнее время в мире и людях. 

А К Ц Е Н Т

«Разогретое» общественное мнение, 
в общем, влияет на точку зрения следо-
вателя, судей, прокурора и негативно 
сказывается на расследовании

Юрий Жданов считает, что ослабле-
ние государственного контроля 
за оружием чревато ростом убийств.

А К Ц Е Н Т

Российский народ безоружным не назо-
вешь — 4,5 миллиона наших граждан 
имеют на руках свыше 6 миллионов 
самых разных огнестрельных стволов

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

R
E

U
T

E
R

S



13Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 августа 2021
среда № 174 (8525 )

НаукаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПОИСК Ученый предлагает 
«перебрасывать» дождь

Облака можно 
приподнять?

Сергей Винник

Бороться с засухой в Крыму можно с помощью обла-
ков, если научиться «перебрасывать» их через гряду 
крымских гор с южного берега полуострова в его степ-
ную часть. Такой вариант предложил доктор географи-
ческих наук, профессор Александр Холопцев.

Хотя почти весь Крым периодически страдает от ис-
пепеляющей засухи, здесь есть уникальная зона, где 
это не происходит никогда: верхнее плато южной гря-
ды гор. И секрет природного феномена именно в самих 
горах. Теплый и влажный морской воздух поднимает-
ся по южнобережным склонам к вершинам и там, ох-
лаждаясь, выпадает в виде осадков. В это же время на-
встречу к морю спускается холодный горный воздух, 
вытесняемый теплым морским. Так работает естест-
венная природная конвекция.

Все, кто бывал на побережье от Алушты до Севасто-
поля, могли наблюдать, как облака буквально лежат на 
горах, словно зацепившись за них. Поэтому в горных 
крымских лесах практически не бывает дефицита вла-
ги. Но вот перебраться через горы и пролиться дождя-
ми в степном Крыму эти влажные облака практически 
не могут. На высоте Ай-Петри их температура уже не-
достаточна, чтобы оторваться от земли. 

А что, если попробовать подогреть влажный воз-
дух искусственно? В этом и заключается идея, которую 
предлагает опробовать профессор Холопцев. Чтобы об-
лака смогли самостоятельно «перепрыгнуть» горную 
гряду, надо поднять температуру восходящих по южно-
бережным склонам воздушных потоков на 2—3 градуса.

— Для этого можно попробовать применить тепло-
вые пушки, которые используют в аэропортах для по-
догрева и просушки ВПП, — говорит ученый. — Можно 
разместить несколько таких пушек у подножия гор на 
одном из участков выше дороги Ялта — Севастополь.

На первый взгляд проект выглядит фантастиче-
ским, но ведь и технология искусственного дождя с по-
мощью самолетов когда-то воспринималась как фан-
тазия. К слову, метод Холопцева отличается от этого 
и других традиционных способов провоцирования 
искусственных осадков.

— Все они основаны на распылении в воздухе йоди-
стого серебра, углекислоты и других ингредиентов, — 
говорит профессор. — Но эти способы, к сожалению, 
совершенно не эффективны в сухом воздухе, что и бы-
вает во время зноя в степном Крыму.

Конечно, предложение ученого пока только идея. 
Но она не выглядит такой уж невероятной, чтобы сразу 
ее отметать. Ведь речь идет о влаге для сельхозугодий, в 
которой так нуждаются аграрии Крыма.  

АКТУАЛЬНО Разработан 
метод раннего 
обнаружения пожаров 

Остановить 
огонь 

Юрий Медведев 

Закрыт доступ в леса из-за высокой пожароопасности, 
из-за дыма исчезло солнце, борьба с огнем не только за 
лес, но и за здоровье людей... Новости как сводки с поля 
битвы. Вот почему такой интерес к новой разработ-
ке ученых Томского госуниверситета: предложенный 
ими «дозорный» за пожарами может значительно сни-
зить наносимый ими каждый год гигантский ущерб. 

Вообще с пожарами складывается странная ситуа-
ция. Космические орбиты забиты спутниками, их при-
боры просматривают Землю вдоль и поперек. Говорят, 
что даже можно на погоне посчитать число звездочек. 
А зарождение пожара не видят...

— Почему? Спутник может зафиксировать зарожде-
ние пожара, но часто ошибается, — говорит доктор фи-
зико-математических наук Егор Лобода. — Здесь надо 
пояснить: сигналом о пожаре является инфракрасное 
излучение, которое зависит от температуры. Именно ее 
на спутнике и фиксируют ИК-датчики. Однако ее источ-
ником может быть не только пожар, но и, к примеру, 
солнечные блики от железной крыши, пашня и даже ста-
до коров, которое в больших объемах выделяет метан.

Получив от спутника сигнал о высокой температу-
ре, к этой термоточке Авиалесоохрана отправляет са-
молет. Очень часто такие SOS оказываются ложными. 
А специалисты слетали, потратили горючее и время... 
И совсем бессилен спутник, когда небо закрыто обла-
ками или густым дымом.

Томские ученые считают: чтобы на ранней стадии 
заметить пожар, не надо подниматься в космос. Куда 
надежней и эффективней это сделать с Земли. 

— При пожаре выделяются специфические газы и 
аэрозоли, которые переносятся на огромные расстоя-
ния, — говорит профессор Лобода. — Они и могут быть 
информацией о пожаре. А если к этим сигналам доба-
вить данные о направлении и скорости ветра, компью-
терная программа укажет очаг возгорания.  

Отметим, что свой вариант системы обнаружения 
пожаров  разработан в центре «Сколково». Она, как и на 
спутнике, использует ИК-датчики, а также видеокаме-
ры. «Но они не могут «увидеть» пожар за линией гори-
зонта, — говорит Лобода. — А раз так, то надо покрывать 
огромные территории очень густой сетью датчиков». 

Созданная в Томске система позволит без камер 
отслеживать пожары, находящиеся далеко за линией 
горизонта. И чем чувствительней будет датчик, тем 
дальше. 

Система уже прошла успешные испытания на мо-
дельных пожарах в условиях полигона.  

ВЗГЛЯД Президент РАН Александр Сергеев: Глобальное потепление влияет на Россию сильнее всего

Академиков пригласили в ТУР
Александр Емельяненков

Н
а материковой части 
России фиксируется уве-
личение температуры в 

среднем на 1,5 градуса, а в рай-
оне арктических морей — на все 
три. Это больше, чем в каком-
либо другом регионе Земли — 
такое заявление сделал прези-
дент РАН Александр Сергеев на 
конференции «Углеродная ней-
тральность — новый тренд в ми-
ровой экономике».

Наша страна, лежащая в раз-
ных климатических зонах, все 
более явно становится «кух-
ней» мировой погоды, счита-
ет академик Сергеев. И вполне 
естественно, что от российских 
ученых ожидают серьезных ис-
следований в этой области. В 
Антарктиде, которая от наших 
границ далеко, в температур-
ном плане мало что изменилось. 
А вот в Арктике перемены раз-
ительные, и на Россию смотрят 
как на страну, которая должна 
всесторонне «изучать эти про-
цессы и предлагать решения». 

Такую свою позицию пре-
зидент РАН объяснил переме-
нами, что произошли и проис-

ходят в буквальном смысле на 
глазах. Всего 15—20 лет назад в 
научных кругах доминировала 
одна точка зрения: потепление 
— это локальное и ограничен-
ное во времени явление. Если не 
завтра, то послезавтра планета 
начнет возвращаться в преж-
нее состояние, и все само собой 
нормализуется. Но время шло, 
температурный сдвиг нара-
стал, а связанные с ним клима-
тические аномалии случались 
все чаще и в самых разных точ-
ках планеты. 

Сегодня, по словам акаде-
мика Сергеева, даже скептики 
признали, что с климатом про-
исходит что-то существенно 
новое. Как подтверждение это-
му — свежий доклад Консульта-
тивной группы по климатиче-
ским кризисам (Climate Crisis 
Advisory Group, CCAG). А в нем 
— прямая констатация: повы-
шение температуры в Арктике 
опережает глобальный подъем 
температур. За последнее деся-
тилетие эта часть планеты про-
гревалась в три раза быстрее, 
чем мир в среднем. Авторы до-
клада полагают, что такая тем-
пературная динамика в Аркти-

ке делает ее точкой влияния на 
общие климатические процес-
сы и природные аномалии, ко-
торые происходят в разных ме-
стах планеты. 

«Есть вещи, которые мы до 
конца не понимаем», — конста-
тировал глава РАН. И напомнил 
о введении по инициативе Ев-
росоюза так называемого тран-
сграничного углеродного регу-
лирования — ТУР. Организовать 
у нас такой пилотный монито-
ринг и проследить за динами-
кой парниковых газов ученые 
решили в рамках совместного 
проекта с компанией «ФосАг-
ро» на территории Вологодской 
области. Ставится задача иссле-
довать и понять, каким обра-
зом происходит перенос, пере-
распределение, депонирование 
парниковых газов, разобраться 
с ролью в этом процессе лесов, 
сельхозугодий, болот и, разуме-
ется, человека. 

В непосредственной близо-
сти от Череповецкого комплек-
са упомянутой компании, по 
словам ее руководителя, поя-
вится новый лесополевой лан-
дшафт, задача которого — депо-
нировать углерод. Расчетная 

мощность — 0,7 млн тонн СО2 в 
год. Представители академиче-
ской науки берут на себя науч-
но-методическое сопровожде-
ние и все экспертизы. 

Но речь не только о лесах и 
кустарниках, которые тради-
ционно поглощают углекислый 
газ. Немалую роль в достиже-
нии «углеродной нейтрально-
сти» играют и другие факторы: 
динамика накопления биомас-
сы, скорость транспорта угле-
рода в почве и поглощения де-
понированного углерода расте-
ниями. И тут не обойтись без се-
рьезной науки: биологизация 
земледелия, рекарбонизация 
почв, разработка новых, экоэф-
фективных удобрений, средств 
защиты растений  и стимулято-
ров роста — поле деятельности 
широчайшее... 

По словам Сергеева, уже в 
сентябре ученые разного про-
филя смогут включиться в пи-
лотный проект. Он региональ-
ный лишь по форме, а по суще-
ству — для всей страны.  И роль 
науки в решении поставленных 
задач может оказаться не менее 
значимой, чем это было и есть 
сейчас в борьбе с COVID-19.  

ПОДРОБНОСТИ Какие эксперименты будут проводиться в новом 
многоцелевом лабораторном модуле МКС

О вампирах и перепелах
Наталия Ячменникова 

О 
размерах лабора-
т о р н о г о  м о д ул я 
«Наука» написано 
уже достаточно: ма-
хина в составе МКС 
прописалась еще та. 
Но дело не только в 
двадцати с лишним 
тоннах веса. Что вы-

годно отличает нашу «новин-
ку»? Автономность и самосто-
ятельность. «Наука» причали-
ла к станции полностью на авто-
мате. И эксперты не скрывают 
— впечатлило, несмотря на воз-
никшие технические закавы-
ки. Те же модули НАСА летать 
сами так и не умеют. Их всегда 
доставляли как груз на шаттлах 
и стыковали с помощью мани-
пулятора.

Однако и это не самое важ-
ное. А что тогда? То, что «Нау-
ка» должна стать главной пло-
щадкой для экспериментов в 
российском сегменте МКС. Та-
ких условий исследователи на 
космических станциях еще не 
имели. Вообще, как говорят, 
модуль заточен под то, чтобы 
вести научную работу «в про-
мышленных масштабах». Кру-
то? Давайте без эмоций. Просто 
факт остается фактом: только 
на орбите есть условия для эк-
спериментов, проверяющих ре-
шения для дальних межпланет-
ных перелетов. Только там есть 
невесомость и практически не-
отфильтрованная космическая 
радиация. И это надо исполь-
зовать.

Тридцать рабочих мест
Модуль привез с собой трид-

цать универсальных рабочих 
мест: четырнадцать внутри и 
шестнадцать на внешней повер-
хности. Каждое будет с подве-
денным электричеством и про-
чими коммуникациями. Такого 
не было на орбите еще никогда.  
Специалисты подчеркивают: 
«Наука» позволит проводить 
экспериментов, как минимум, в 
2,5 раза больше.  

Представляете? Планирует-
ся исследование, опыт. Все необ-
ходимое доставляется на стан-
цию в посылке: экипажу остает-
ся только собрать эксперимен-
тальную установку. Надо поме-
нять оборудование? Никаких 
проблем. Как  в Лего. 

Операции снаружи поможет 
выполнять европейский робо-
тизированный манипулятор 
ERA. Вот о его размерах мы еще 
толком не писали: длина  — 11,3 
метра. Может позициониро-
ваться с точностью до 5 милли-
метров. Может работать с гру-
зами до 8 тонн и имеет 7 степе-
ней свободы. Роборука прилич-
но освободит космонавтов от 
тяжелой и рискованной работы 
за бортом станции. Кроме того, 
она оснащена четырьмя инфра-
красными камерами.  

Какой наукой можно зани-
маться на лабораторном моду-
ле? Давайте опять же смотреть. 
Самый предварительный пере-
чень включает тринадцать эк-
спериментов, и каждый претен-
дует на супер. 

«Каскад возможностей» — 
так, например, оценил значение 
запуска модуля «Наука» веду-
щий научный сотрудник Инсти-
тута космических исследований 
РАН Натан Эйсмонт в эфире ра-
дио Sputnik. По его словам, речь 

идет как о прикладной науке, так 
и о фундаментальных исследо-
ваниях. «Наличие такого моду-
ля позволит проводить наблюде-
ния, эксперименты существен-
но эффективнее, чем если бы для 
этого пришлось бы запускать от-
дельные автоматические косми-
ческие аппараты, — подчеркнул 
ученый. — Например, наблюде-
ния, связанные с поиском и из-
учением экзопланет. Это полу-
чило в мире колоссальное раз-
витие, но мы здесь отстали, по-
скольку не было соответствую-
щих инструментов. Теперь такие 
возможности появляются». 

Печь на орбите
Из самого передового — мно-

гозонная печь для выращива-
ния кристаллов из расплавов 
металлов, термостаты для ра-
боты с биообъектами и перча-
точный ящик. Так, планируется 
эксперимент «Вампир», в кото-
ром будут выращиваться кри-
сталлы для ИК-детекторов. 

Специалисты поясняют: об-
ычно высокоточные детекто-
ры требуют дорогих материа-
лов и охлаждения жидким азо-
том (температура -196 граду-
сов Цельсия). Но есть надежда, 
что в невесомости удастся до-
биться нужной однородности 
расплава цинка, теллура и кад-
мия, которая позволит выра-
стить кристаллы без дефектов 
в кристаллической решетке. 
Получатся кристаллы для чув-
ствительных, но сравнительно 
недорогих инфракрасных де-
текторов, которые смогут ра-
ботать при комнатной темпе-
ратуре без необходимости за-
правки жидким азотом. Эти и 
другие исследования, как рас-
сказывают, могут приблизить 
эру автоматических орбиталь-
ных заводов, проекты которых 
уже анонсируются некоторыми 
компаниями.

Одно из самых любопытных 
исследований — проверка вли-
яния радиации. Так, в экспери-
менте «Перепел» планируется 
вывести птенцов японского пе-
репела в условиях МКС, несмо-
тря на невесомость, темпера-
турный режим и радиацию. И 
тут прицел не на сиюминутный 
результат, а на дальние пилоти-
руемые экспедиции, где будет 
остро стоять вопрос пополне-

ния рациона экипажа свежими 
продуктами. 

Перепелиный роддом
Впервые проблема репродук-

ции — а проще размножения жи-
вых организмов в космосе — воз-
никла, как только встал вопрос о 
создании биологических систем 
жизнеобеспечения на орбиталь-
ных станциях. Тогда задача была 
чисто утилитарная: если космо-
навты научились выращивать 
пшеницу в бортовых оранжере-
ях, то почему, скажем, птицы не 
могут служить источником полу-
чения таких высококалорийных 
продуктов, как яйца? Выбор пал 
на перепелов.

Пробный «перепелиный за-
пуск» сделали в 1978 году на 
советском биоспутнике «Кос-
мос-1129». Увы: при возвраще-
нии почти все яйца разбились. В 
1990-м — первая победа: на стан-
ции «Мир» вывелись восемь пе-
репелят. Но — опять погибли. А в 
1999 году удача улыбнулась эки-
пажу Виктора Афанасьева. С ним 
летали француз Жан-Пьер Энье-
ре и словак Иван Белла. Словац-
кие специалисты сделали пре-
красный транспортный инкуба-
тор: туда заложили шестьдесят 
оплодотворенных яиц. На стан-
цию доставили даже спецблок 
для «новорожденных» — центри-
фугу. Она делала до 110 оборотов 
в минуту, создавая для перепелят 
привычную силу тяжести.

Благополучно приземлились 
только три птенца: в спускае-
мом аппарате оказалась слиш-
ком низкая температура. Тем не 
менее ученые получили порази-
тельный результат — впервые в 
истории живые существа роди-
лись в космосе и, прожив там не-
сколько дней, вернулись на Зем-
лю. Теперь есть все возможности 
продолжить уникальные иссле-
дования. 

Еще одно традиционное на-
правление — изучение живых 
организмов в жестоких услови-
ях космоса. В частности, в эк-
сперименте «Мутация» будет 
изучаться эволюция микробов. 
Проект «Витацикл-Т» посвящен 

выращиванию салата в так на-
зываемой конвейерной оранже-
рее. Опять-таки с прицелом на-
кормить экипажи в межпланет-
ных перелетах. В эксперименте 
«Асептик» будут испытываться 
специальные укладки, обеспечи-
вающие стерильность при про-
ведении биотехнологических эк-
спериментов в космосе… 

  По большому счету, идеаль-
но привезти на станцию учено-
го, который смог бы сам следить 
за экспериментом и оперативно 
вносить изменения, чтобы по-
лучить наилучший результат. А 
почему нет? Условия модуля по-
зволяют:  он, помимо всего про-
чего, оснащен еще одной каютой  
и еще одним туалетом. 

По оценкам экспертов, в пер-
спективе «Наука», а также еще 
два модуля, разрабатываемые 
для МКС, узловой и энергетиче-
ский, могут стать основой для 
независимой российской орби-
тальной станции.  

Этот год побил температурные рекорды во всем российском Заполярье. 

А К Ц Е Н Т

Резкое потепление  в Арктике делает 
ее точкой влияния на климатические 
процессы и аномалии, которые отмеча-
ются в самых разных местах планеты

Тем временем

В Роскосмосе состоялся Научно-

технический совет по вопросу 

дальнейшей эксплуатации МКС и 

результатах системного проекти-

рования Российской орбитальной 

служебной станции (РОСС). 

Совет главных конструкторов от-

метил, что в связи со старением 

значительной части оборудования 

станции дальнейшая эксплуатация 

российского сегмента МКС после 

2024 года создает дополнитель-

ные риски. С целью недопущения 

прекращения непрерывного осво-

ения околоземной космической 

инфраструктуры предложено со-

здание национального пилотируе-

мого космического комплекса на 

низкой околоземной орбите — 

РОСС. Создаваемая с использова-

нием новых технологий РОСС 

должна стать эволюционным ша-

гом при разработке программы по 

изучению и освоению Луны, поле-

тов к Марсу и реализации иннова-

ционных научно-технических про-

грамм в космосе.

Не замеченный своевременно очаг огня может нанести 
гигантский ущерб.
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Идеально привезти на космическую 
станцию ученого, который смог бы сам 
следить за экспериментом и оперативно 
вносить изменения

Выйти на связь с МКС и поговорить напрямую с космонавтами — для Егора 
Деревесникова и его одноклассников уже не фантастика.

Светлана Цыганкова, 
Вологодская область:
Девятиклассники средней школы 

№ 2 города Великий Устюг провели 

прямой радиоэфир с космонавта-

ми Олегом Новицким и Петром Ду-

бровым. А предложил выйти на 

связь с экипажем МКС ученик Егор 

Деревесников, который увлекает-

ся радиолюбительством. Он сма-

стерил антенну, подготовил обору-

дование, настроил частоту. 

Директор школы  направила офи-

циальное письмо в РКК «Энергия» 

с просьбой рассмотреть возмож-

ность организации радиолюби-

тельского сеанса. Указывался по-

зывной и вопросы ребят. Радиос-

вязь разрешили. Все прошло здо-

рово. На прощание Егор передал: 

«73». И услышал в ответ: «До свя-

зи, 73». Это цифровое кодовое вы-

ражение хорошо известно корот-

коволновикам — оно принято ме-

ждународным радиолюбительским 

сообществом. И означает: самые 

лучшие пожелания.
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ШКОЛЬНИКИ В ПРЯМОМ РАДИОЭФИРЕ ПОГОВОРИЛИ С КОСМОНАВТАМИ  
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
В барьерном беге 
скорости — космические

Болт бы 
позавидовал

Анна Козина, Токио

Усэйн Болт с его мировым рекордом на стометровке — 
9,58 секунды — отдыхает… Пришло время бегунов с ба-
рьерами. Американец Рай Бенджамин в забеге на 400 
м даже не стал победителем, хотя и превзошел миро-
вой рекорд. Победу праздновал норвежец Карстен Вар-
хольм, показавший на финише 45,94 секунды. Он об-
новил собственное достижение, установленное 1 июля 
на этапе Бриллиантовой лиги в Осло (46,70). Все три 
призера выбежали из 47 секунд, что само по себе собы-
тие. Итак: Вархольм — 45,94, Рай Бенджамин — 46,17, 
бразилец Алисон дос Сантос — 46,72.

— Это, возмож-
но, лучший забег в 
олимпийской исто-
рии, — заявил Бен-
джамин. — Мне ка-
жется, даже Болт, 
этот Человек-Мол-
ния, оказался в на-
шей тени. Черт по-
бери, я пробежал за 
46,17 и остался вто-
рым. Если бы мне 
такое сказали перед 
стартом, я бы хоро-
шенько вас отделал. 
Когда увидел вре-
мя на табло, то не 
мог поверить своим 
глазам. 45,94 — это 
какое-то безумие. 
Этот парнишка из 
Норвегии просто 
великолепен. Я 
даже не могу злить-
ся на него за то, что 
он меня обогнал. 
Да, это болезнен-
ное поражение для меня как для претендента на «золо-
то» Олимпиады. Но это спорт. Как атлет, который был 
участником и свидетелем такого исторического забе-
га, я просто счастлив.

Американец, конечно, может храбриться. Но яв-
ным фаворитом был норвежец. Тут и июльский ре-
корд, добивший всех соперников еще до старта Игр, 
и стабильность выступлений. Карстен Вархольм — 
двукратный чемпион мира (2017, 2019). Бенджамин 
в Дохе-2019 был вторым. Хотя амбиции побить дав-
нишний мировой рекорд соотечественника Кевина 
Янга (46,78 секунды, показанные еще в 1992 году) 
всегда у Рая имелись.

Со слов Бенджамина, перед забегом у всех было 
хорошее настроение, а Вархольм предложил зажечь 
и получить удовольствие от процесса. Кстати, сам 
он следует своему принципу с восьмилетнего воз-
раста.

— Я прогуливался по центру родного Ульстейнви-
ка и встретил друга, который как раз собирался поу-
частвовать в каких-то городских соревнованиях. Он 
потащил меня за собой. Я был в джинсах и футболке и 
в таком виде вышел на старт. И сразу выиграл, — вспо-
минает Вархольм свою первую победу. — С тех пор вся 
моя жизнь связана с легкой атлетикой. Сначала я за-
нимался декатлоном. Но потом начал бегать 400 м с 
барьерами и с тех пор не огладываюсь назад.  

ПЕРСОНА Гимнастка Оксана Чусовитина в 46 лет выступила на своей восьмой и последней Олимпиаде

Рекорды на пятом десятке
Анна Козина, Токио

С
нятие четырехкратной 
олимпийской чемпион-
ки американки Симоны 

Байлз с соревнований обсужда-
лось всеми и везде. Уход из боль-
шого спорта чемпионки Игр-
1992 Оксаны Чусовитиной, вы-
ступающей в настоящее время 
за Узбекистан, прошел незаме-
ченным для широкой аудито-
рии. А жаль.

Этим летом Чусовитиной ис-
полнилось 46 лет. За ее плечами 
восемь летних Олимпиад (1992, 
1996, 2000, 2004, 2008, 2012, 
2016, 2020). Уже после Рио она 
попала в книгу рекордов Гин-
несса. В большой коллекции 
Чусовитиной командное золо-
то Барселоны в составе Объе-
диненной сборной, серебро в 
опорном прыжке для сборной 
Германии и медали всех дос-
тоинств с девяти чемпионатов 
мира. Не хватает только одной 
награды — олимпийской для 
родного Узбекистана. Ее Окса-
на очень хотела завоевать на Иг-
рах в Токио. Даже перенос тур-
нира из-за пандемии на год ее не 
смутил: о спортивной мечте не 
нужно забывать, если требуется 
просто подождать.

Чусовитина должна была не-
сти флаг Узбекистана на цере-
монии открытия. Но в послед-
ний момент знаменосца по-
меняли, объяснив это тем, что 
спортсменке лучше поберечь 
силы для выступления. Опыта, 
знаний, мастерства, объектив-
ной оценки своего потенциала 
у Чусовитиной хоть отбавляй. 
Возможно, как раз не хватило 
эмоционального заряда, душев-
ного подъема, особенно учиты-
вая, с какой целью она ехала в 
Японию — взять медаль для стра-
ны. Когда она говорила, что для 
нее это огромная честь, то были 
не просто слова.

Последнюю медаль на сво-
ем коронном снаряде — опор-
ном прыжке — Чусовитина бра-

ла, кажется, не так давно. На Ази-
атских играх в Джакарте в 2018 
году она выиграла в 43 года сере-
бро. Но оба прыжка в квалифи-
кации Олимпиады Оксана сдела-
ла с ошибками на приземлении. 
Заняла 11-е место из 19 с резуль-
татом 14,166 балла, а в финал 
проходят только восемь участ-
ниц. Восьмой как раз была наша 
Ангелина Мельникова (14,616).

Со слезами на глазах и под 
овации всех гимнасток и тре-
неров, которые находились в 
зале, Чусовитина в последний 
раз поднялась на помост, чтобы 
попрощаться. Оксана помаха-
ла в камеру и показала жестом 

сердце. «Спасибо большое, что 
болели».

Оксана, вы плачете и улыбае-
тесь одновременно…

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА:  Потому что 
это слезы счастья. Я здорова, 
у меня нет травм, и я покину-
ла помост на своих ногах (сме-
ется). Да еще и ощутила такую 
невероятную поддержку. Мне 
было очень приятно.

Вы завершили карьеру не сов-
сем так, как хотели. Это не 
тревожит?

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА:  Я не смотрю на 
результат. Да, наверное, чувства 

смешанные, потому что я ухожу. 
Но я все равно испытываю ра-
дость и гордость. Все было — и хо-
рошее, плохое. Но мне не стыдно 
оглянуться назад. Конечно, я не 
хочу вспоминать тот период жиз-
ни, когда болел мой сын Алишер 
(в три года у мальчика обнару-
жили лейкемию, и  Чусовитина 
начала выступать за Германию, 
чтобы обеспечить сыну эффек-
тивное лечение. — Прим. «РГ»). 
Но я бы с удовольствием пережи-
ла многие моменты еще раз.

Что-то может заставить 
вас передумать?

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА:  Ребята, мне 46 
лет! И это не изменить. Теперь 
уже все. Возвращаться к это-
му не буду. У меня столько дел, 
пора наверстывать.

Большой спорт, кстати, Чу-
совитина не забросит — будет 
избираться в комиссию атлетов 
МОК. Как написала Оксана, это 
«переход на следующий этап 
жизни».  

Волшебный ковер

Путь Евлоева к «золо-
ту» Олимпиады был 
длинным и не самым 

простым, хотя все его тренеры 
отмечали: у парня огромный 
потенциал. То ли в шутку, то ли 
всерьез, Муса как-то признал-
ся, что пришел в спорт, чтобы 
похудеть. И вообще он и меч-
тать не мог о тех вершинах, ко-
торых добился в карьере. Но 
мечты сбываются. И вот Евло-
ев, в форме российской сбор-
ной, с золотой медалью на шее, 
стоит перед нами, журналиста-
ми, и делится своими впечатле-
ниями.

Муса, какие ощущения у олим-
пийского чемпиона?

М У СА Е В Л О Е В : Я очень рад. Это 
большая победа, у меня просто 
нет слов. Хочу поблагодарить 
всех, кто за меня болел, пере-
живал. Переполняет радость, 
ведь я боролся здесь с очень 
серьезными соперниками. Оп-
понент по финалу сражался 

как мог, за что ему огромное 
спасибо.

Показалось, что вы уже по 
ходу Игр набирали форму. 
Это так?

МУСА ЕВЛОЕВ: Да, я всегда с тру-
дом вхожу в соревнования. Со-
перники у меня здесь были не-
предсказуемые — с такими ре-
бятами надо было где-то сдер-
жать себя, где-то взять паузу. Я 
постепенно вошел в форму, и в 
этом заслуга моих тренеров.

Какие планы на ближайшее 
будущее?

МУСА ЕВЛОЕВ: На восстановление 
будет максимум около десяти 
дней, а потом поеду на сбор. Я 
просто получаю удовольствие 
от борьбы. А вообще самое лег-
кое — выйти и отбороться, самое 
сложное — это тренироваться.

Не любите тренировки?
МУСА ЕВЛОЕВ: Да нет такого, но ког-
да ты в этом процессе каждый 
день, устаешь. Надо всегда во-

время ложиться, есть, вставать, 
с друзьями не можешь вый-
ти погулять. В этом плане чуть 
сложновато. А так, после сорев-
нований получаешь удовольст-
вие от того, что подошел к ним 
в хороших кондициях. В под-
готовке тяжело, в борьбе нор-
мально.

С вами рядом всегда был род-
ной брат, но сюда он не прие-
хал из-за ковидных ограниче-
ний. Чувствуется его отсут-
ствие?

МУСА ЕВЛОЕВ: Конечно, хотя мы с 
ним постоянно на связи. До фи-
нальной встречи разговаривали 
с ним. Но я бы отметил, что ря-
дом со мной тут тренеры, и они 
во всем мне помогали, как и се-
мья. Мы всегда все вместе.

Будете менять заставку те-
лефона с олимпийской ме-
далью или оставите все как 
есть?

МУСА ЕВЛОЕВ: Наверное, поменяю, 

но свою фотографию ставить не 
буду (улыбается). Лучше подо-
жду, пока появятся медали из 
Парижа-2024.

Кубинец Лопес стал четы-
рехкратным олимпийским 
чемпионом по греко-римской 
борьбе. Чувствуете в себе силы 
принять участие еще в трех 
Играх?

МУСА ЕВЛОЕВ: Не хочу загадывать, 
надо достойно провести следу-
ющий цикл до Парижа. Сейчас 
главная задача — восстановить-
ся и готовиться к чемпионату 
мира, а там уже видно будет.

Какой встречи ждете на 
родине?

МУСА ЕВЛОЕВ: Нас после любых со-
ревнований хорошо принима-
ют. Все близкие, друзья, знако-
мые и простые люди приезжают 
встречать, радуются.

Есть чувство, что вы выручи-
ли сборную России? Если бы не 

ваша победа, золотых медалей 
в греко-романской борьбе не 
было бы вообще.

МУСА ЕВЛОЕВ: Нет, о таком не ду-
мал. Когда сюда приехали, я 
полагал, что у нас будет пять 
золотых медалей.  Каждый 
наш участник должен был за-
брать отсюда награду. Сегод-
ня у меня получилось это сде-
лать. Что касается остальных, 
то пока затрудняюсь что-либо 
сказать. Мы соберемся всей 
командой с тренерами, пого-
ворим и проведем работу над 
ошибками.  

Муса Евлоев «катком» прошелся по своим соперникам и заслуженно стал чемпионом Игр в Токио.

Оксана Чусовитина за свою долгую карьеру в спорте заработала целую 
россыпь наград, в том числе и олимпийских. 

А К Ц Е Н Т

Муса Евлоев: У меня уже три года 
на заставке мобильного стоит фото 
с олимпийской медалью. Каждый день 
смотрел на нее и настраивал себя 
на победу

Норвежский чемпион в беге на 400 метров с барьерами 
Вархольм показал на финише фантастические секунды.

1

А К Ц Е Н Т

Большой спорт Оксана Чусовитина 
не забросит — будет избираться 
в комиссию атлетов МОК
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Для российских 
любителей 
легкой атлетики 
очередной день 
принес новые 
разочарования — 
вслед за Дарьей 
Клишиной 
из-за травмы 
с соревнований 
снялся 
Сергей Шубенков
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А КАК У НАС?

Российский гимнаст Никита Нагорный закрыл олим-

пийский турнир бронзой на перекладине. Он набрал 

14,533 балла, уступив хорвату Тину Србичу (14,900) и 

японцу Даики Хасимото (15,066).

В заключительном финале было много падений, но 

Никита сделал свою работу как надо. Для Нагорного 

это третья медаль из Токио после золота в командном 

многоборье и третьего места в личном первенстве. 

Спортсмен признался, что далась она ему непросто.

— Мне кажется, это моя самая ценная награда здесь, 

в Токио. Потому что последние несколько дней у 

меня были проблемы со здоровьем. Как понимаю, у 

меня вышел камень из почек. Колики в животе еще 

остались. Но перед перекладиной почувствовал себя 

лучше, — рассказал Нагорный журналистам. — В лич-

ных финалах на вольных упражнениях  и в опорном 

прыжке у меня не все сложилось, однако решил боль-

ше не корить себя за ошибки. Я же олимпийский чем-

пион. Поэтому вышел к снаряду и просто получил 

удовольствие от выступления. Игры закончились пре-

красно. Я уезжаю домой с улыбкой на лице.

Хорошее настроение у всей сборной. Наши девушки 

тоже победили в команде. Капитан Ангелина Мельни-

кова замкнула тройку лучших в личном многоборье и 

на вольных упражнениях. Серебряные медали завое-

вали Анастасия Ильянкова на разновысоких брусьях 

и Денис Аблязин в опорном прыжке. Таким образом, 

в копилке российских гимнастов восемь медалей 

(две золотые, две серебряные и четыре бронзовые). 

Столько же наград у команды Китая, однако у сопер-

ников больше побед (3 — 3 — 2). Сборная США — тре-

тья в общем зачете (2 — 2 — 2).

Кстати, под занавес соревнований на помост все-та-

ки поднялась американка Симона Байлз, которая по-

сле квалификации снялась с командного и личного 

многоборья, а также с трех индивидуальных видов. 

За несколько дней она чудесным образом решила 

проблемы «ментального характера», снова улыба-

лась и позировала фотографам после уверенного вы-

ступления на бревне. Симона проиграла двум китаян-

кам и завоевала бронзу. Для четырехкратной чемпи-

онки Рио, учитывая ее резонансную ситуацию, это 

большая победа.

— Неделя выдалась долгой и трудной, — призналась 

Байлз журналистам. — Когда я выходила на старт, я 

не думала о результате, не ждала медали. Я просто 

хотела выйти и победить себя. И это у меня получи-

лось. В Рио я тоже завоевала на бревне бронзу. Но 

награда из Токио — совершенно особенная. Я очень 

ей дорожу.

E
P

A

Ноги не слушаются

Несколько дней назад олимпийский стадион на инвалид-

ной коляске покидала наша прыгунья в длину Дарья Кли-

шина. Диагноз — надрыв задней поверхности бедра. Вчера 

мы не увидели на старте предварительного забега чемпио-

на мира 2015 года в беге на 110 метров с барьерами Сергея 

Шубенкова. На разминке спортсмен травмировал ахилл и 

снялся с соревнований.

Позже появилась информация, что проблемы с ногой у Шу-

бенкова возникли еще на предолимпийском сборе. Чтобы 

снять все вопросы на тему его присутствия в олимпийской 

«десятке» — а именно столько наших легкоатлетов World 

Athletics допустила до поездки в Токио в нейтральном ста-

тусе — Шубенков написал пост в «Инстаграме», где все раз-

ложил по полочкам.

Что случилось?

— Надрыв ахилла на левой ноге во время разминки.

Правда, что ты травмировался еще в Новогорске?

— Не совсем так. В Новогорске у меня обострился хрони-

ческий тендинит (воспаление сухожилия).

И, зная об этом, ты все равно поехал на Игры?

— Поехал, потому что воспаление удалось снять, а боль от-

ступала с каждым днем. Хронические болячки есть у всех 

профессиональных спортсменов, и тот же вялотекущий 

тендинит не помешал мне пробежать ни 12,92 в 2018 году, 

ни 13,19 7 июля в Венгрии.

Почему никого не предупредил?

— Все, кому нужно было знать, были в курсе. А рассказы-

вать публично о своих болячках не хотел. Заявка на олим-

пийскую «десятку» закрылась 28 июня, и вносить измене-

ния с тех пор было нельзя. Тогда мои ноги не болели сов-

сем.

И что теперь?

— Возьму пока паузу, отдохну, вылечусь и снова в бой.

ЦИФРА

12
ТИТУЛОВ

за карьеру завоевал 

Муса Евлоев
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КОМПАС ТВ: Я БУДУ СМОТРЕТЬ

Анна Шатилова, диктор советского телевидения, 
телеведущая:
— Я сейчас нахожусь за городом, не всегда есть возмож-

ность посмотреть соревнования. Но за олимпийскими но-

востями слежу обязательно. Вообще тема Олимпиады мне 

очень интересна. Я была на презентации олимпийской фор-

мы нашей команды. Надо сказать, она великолепна. Дизай-

нерам отлично удалось обойти запрет МОК на использова-

ние российской символики. Я поражаюсь стойкости и силе 

духа российских спортсменов. И ребята, и девчонки высту-

пают просто замечательно. Говорю это — и слезы наворачи-

ваются на глаза от гордости за них. Очень меня порадовала 

победа наших спортивных гимнастов. Мы долго шли к ней. 

Теперь жду старта соревнований по художественной гимна-

стике. А сегодня, 4 августа, если получится, посмотрю син-

хронное плавание. Невероятно изящный и красивый вид 

спорта, как и художественная гимнастика.

Подготовила Анна Кольдина

ДЕНЬГИ Сколько 
заработают атлеты 
за медали 

Цена победы

Артур Нанян, Токио

Международный олимпийский комитет (МОК) не вы-
плачивает призовые спортсменам, завоевавшим ме-
дали. Зато многие страны выплачивают своим атлетам 
вознаграждения за призовые места на Играх.

Так, вчера появилась информация, согласно кото-
рой Словакия и Чехия финансово поощрят своих меда-
листов значительно лучше, чем США. Словаки получат 
59 тысяч долларов за  «золото», 47 тысяч — за «сере-
бро», 35 тысяч — за «бронзу». Чешские спортсмены за-
работают больше своих соседей: 111 тысяч — за «золо-
то», 84 тысячи — за второе место, 56 — за третье.

По данным СМИ, Штаты оценили олимпийское «зо-
лото» в 38 тысяч долларов, «серебро» — в 26 тысяч, 
«бронзу» — в 18. Большая часть бонусов не облагает-
ся налогом, если только валовый доход спортсменов 
не превышает 1 миллиона долларов. При этом амери-
канские атлеты получают другие формы поддержки, 
в частности, медицинское страхование, помощь в опла-
те обучения в колледже. Для сравнения:  призовые зо-
лотых медалистов из Сингапура почти в 20 раз больше, 
чем их коллег из США (737 тысяч). Однако эти деньги 
облагаются налогом, а часть из них направляется на-
циональным спортивным ассоциациям для развития  
и покрытия расходов на последующую подготовку.

Как еще зарабатывают участники Олимпиады? 
Немногочисленная группа спортсменов может рас-
считывать на многомиллионную поддержку или спон-
сорские контракты либо до старта Игр, либо после до-
стижения успеха на соревнованиях. Хотя второе усло-
вие в некоторых случаях вовсе не обязательно. Напри-
мер, звезда тенниса представительница Японии Нао-
ми Осака, провалившаяся в Токио, заработала 65 мил-
лионов долларов за 12 месяцев и была названа самой 
высокооплачиваемой спортсменкой в истории. А так 
японцы вручат призерам домашних Игр соответст-
венно 45—18— 9 тысяч долларов.  

ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная России вышла в полуфинал, где второй раз на турнире 
встретится с бразильцами

Сыграйте на бис
Илья Соболев, Токио

М
ужская сборная Рос-
сии вышла в полуфинал 
олимпийского турнира 

по волейболу. Там команде Туо-
маса Саммелвуо сегодня пред-
стоит снова сыграть с заклятым 
противником — командой Бра-
зилии.

Но для начала нашим волей-
болистам нужно было обыграть 
в четвертьфинале канадцев. 
В итоге североамериканцам 
не отдали ни сета — 3:0 (25:21, 
30:28, 25:22), хотя легкой про-
гулки из этой встречи не полу-
чилось. 99 отыгранных минут 
говорят о том же.

Волейбольная сборная Ка-
нады — это, конечно, не хоккей-
ная. Но раз канадцы отобрались 
на олимпийский турнир, да еще 
вышли из группы в четверть-
финал, то с ними нужно счи-

таться. По словам связующего 
нашей команды Игоря Кобза-
ря, недооценки соперника и не 
было.

— Часто бывает так, что когда 
встречаются фаворит и коман-
да ниже рангом, то фаворит иг-
рает нервозно, — объяснил жур-
налистам волейболист. — Мы так 
и выглядели все партии сегод-
ня. Вроде бы уверенно входили 
в концовку, но потом упускали 
преимущество. Сегодня дейст-
вовали грязно, не очень хоро-
шо, но главное, что добились ре-
зультата. Дальше будем играть 
лучше. Очень рад, что в самой 
тяжелой второй партии у нас по-
лучилось дожать канадцев.

Вторая партия действитель-
но стала ключевой. Наши устро-
или себе «веселую» концовку 
сами. Вели со счетом 22:17, а 
в итоге подпустили соперни-
ка вплотную — 23:23. Казалось, 
канадцы будут отыгрывать сет-
болы до бесконечности, но все 
решили классные передачи 
Кобзаря под атаки без блока. В 
третьей при равной борьбе все 
решили индивидуальные дей-
ствия россиян, которые все же 
классом повыше.

Дальше — бразильцы, уве-
ренно разобравшиеся в другом 
четвертьфинале с хозяевами 
соревнований японцами — 3:0 
(25:20, 25:22, 25:20). С южно-
американцами мы в группе уже 
встречались и одержали уве-
ренную победу — 3:0. Но это-то 
в преддверии полуфинала и на-
прягает.

—  Не хотел бы го-
ворить, что полуфи-
нал с Бразилией бу-
дет главным матчем 
в моей карьере, да-
вайте отбросим эту 
мысль .  Не  нужно 
придавать излишнюю 
важность этому мат-
чу, такие мысли толь-
ко мешают. Выходим 

на площадку, наслаждаемся  иг-
рой и доставляем удовольствие 
нашим болельщикам, — сказал 
Кобзарь.

Увы, Игорь, совсем откре-
ститься от этих мыслей не полу-
чится ни нам, ни вам. На Олим-
пийских играх-2016 в Рио-де-

Жанейро мы с бразильца-
ми в полуфинале уже 

играли и крайне 
неудачно. Они 
п от о м  с т а л и 
олимпийскими 
чемпионами, а 
россияне не су-
мели завоевать 

даже «бронзу». 
К о гд а  р а с к в и -
таться, если не 

сегодня?  

БАСКЕТБОЛ В Токио уходят старые герои и появляются новые

Лука пишет историю
Илья Соболев, Токио 

В 
мировом баскетбо-
ле вчера был особый 
день. Свои карьеры в 
сборной Испании за-
вершили легендар-
ные братья 36-летний 
Марк и 41-летний Пау 
Газоли — олицетворе-
ние всех испанских 

успехов последних 15 лет. Об 
этом братья Газоли объявили 
сразу после четвертьфинально-
го матча олимпийского турни-
ра, в котором уступили команде 
США — 81:95.

А выиграли братья с Испани-
ей немало. На двоих — два «зо-
лота» чемпионатов мира, три 
«золота», два «серебра» и три 
«бронзы» чемпионатов Евро-
пы, два «серебра» и «бронзу» 
Олимпийских игр. В братской 
коллекции не хватало лишь «зо-
лота» Олимпиад, но его уже ни-
когда и не будет. Игры-2020 ста-
ли последними в их медальном 
походе и первыми за 13 лет, за-
вершившемся без медалей.

Конечно, они хотели закон-
чить совсем не так. Но против 
сборной США, которая оказа-
лась совсем не той, что проиг-
рала на старте турнира Фран-
ции, испанцам было не устоять. 
Хотя до паузы «красная фурия» 
оказывала достойное сопротив-
ление, на перерыв обе команды 
ушли при равном счете 43:43. А 
вот потом свою пушку расчех-
лил самый высокооплачивае-
мый игрок Олимпиады Кевин 
Дюрант, набравший в итоге 29 
очков. Три «трехи» Дюранта 
подряд, дальние попадания от 
его партнеров по команде — и 
испанцы далеко позади. Подо-
печные Серджио Скариоло пы-
тались вернуться в игру, но в 
этот день «звездно-полосатые» 
были сильнее. Н

На место старых героев при-
ходят новые — это процесс не-
избежный. Один из ярчайших 
представителей нового поколе-
ния — словенский суперталант 
Лука Дончич. Ему всего 22 года, 
а он уже вывел свою сборную в 
полуфинал первой в ее истории 
Олимпиады. В четвертьфинале 
словенцы были сильнее Герма-
нии — 94:70.

Хотя называть Дончича та-
лантом даже с приставкой су-
пер было бы не совсем верно. 
Это уже состоявшаяся звезда, 

причем мирового масштаба. 
«Единственный человек, с кото-
рым мне хотелось сфотографи-
роваться на Олимпийских иг-
рах», — написала у себя в «Ин-
стаграм» российская гандбо-
листка Анна Вяхирева, прило-
жив соответствующее селфи. И 
это при том, что на Олимпиаде 
недостатка в спортивных сере-
брити нет. В одной только ба-
скетбольной сборной США их 
как минимум двое — Кевин Дю-
рант и Дэмиан Лиллард.

Дело, разумеется, не только 
в природном обаянии вечно ух-
мыляющегося словенского пух-
ляша. Даже при живых Дюранте 
и Лилларде именно Дончич, по-
жалуй, главная звезда этого ба-
скетбольного турнира. Тут и су-
масшедшая личная статистика, 
и то, какое влияние он оказыва-
ет на свою команду. В истории 
словенцев совсем недавно уже 
был крупный успех: в 2017 году 
они выиграли Евробаскет. В фи-
нале тогда еще 18-летний Дон-
чич получил травму и матч до 
конца не довел. Наверное, это 

был последний раз, когда сбор-
ная Словении справилась без 
своего лидера. Затем был отбор 
на ЧМ-2019: в отсутствие Дон-
чича словенская команда выйти 
на мировое первенство не смо-
гла. Зато стоило Луке присоеди-
ниться к словенской сборной в 
олимпийской квалификации, и 
вот они уже в Токио.

Здесь Дончич принялся сра-
зу штурмовать рекорды. Сов-
сем немного ему не хватило, 
чтобы побить рекорд Оскара 
Шмидта по количеству очков за 
матч (53).  

Говорящий факт: с Дончичем 
словенцы выиграли последние 
17 матчей. Убери Луку из соста-
ва сборной Словении, и полуфи-
налист олимпийского турнира, 
скорее всего, превратится в се-
редняка. Это было видно в том 
же четвертьфинале: в те редкие 
моменты, когда Лука садился на 
лавку, у немцев появлялась воз-
можность подобраться к сопер-
нику поближе. Чтобы влиять на 
игру, 22-летнему вундеркинду 
даже необязательно набирать 
очки. «Надо просто использо-
вать его магию. Он хорошо чи-
тает игру, находит решения 
против защиты, какой бы она 
ни была», — нет смысла не ве-
рить главному тренеру словен-
цев Александеру Секуличу.  22-летний Лука Дончич ведет сборную Словении к олимпийским медалям.

Знаменосец нашей сборной Максим Михайлов и его партнеры по сборной сыграют в полуфинале Олимпиады.

А К Ц Е Н Т

Говорящий факт: с Дончичем 
словенские баскетболисты 
выиграли последние 17 матчей

ФАНТАСТИКА  

Новозеландка 
выиграла 
два «золота» 
за сутки

НАЛЕГЛА 
НА ВЕСЛА
Артур Нанян, Токио

Байдарочница из Новой Зелан-
дии Лиза Кэррингтон установи-
ла уникальное достижение на 
Играх в Токио: с разницей чуть 
более часа она завоевала сразу 
две золотые медали.

Сначала Кэррингтон побе-
дила на дистанции 200 метров 
на байдарке-одиночке, а затем 
стала лучшей в гребле на бай-
дарке-двойке на дистанции 500 
метров вместе с соотечествен-
ницей Кейтлин Регал.

Кэррингтон — теперь уже не 
только трехкратная олимпий-
ская чемпионка (2012, 2016, 
2020), но также многократная 
чемпионка мира, победитель-
ница этапов Кубка мира. Она 
одна из самых известных спор-
тсменов в своей стране, в 2013 
году Лиза стала кавалером Ор-
дена Заслуг.

Несмотря на многочислен-
ные достижения, Кэрринг-
тон держится, как и подобает 
настоящему профессионалу, 
очень скромной. Лиза каждый 
день придерживается строго-
го режима тренировок на суше, 
вставая каждое утро в шесть ча-
сов, чтобы размяться, выпол-
нить дыхательные упражнения 
и заполнить свой дневник. Как 
признавался жених спортсмен-
ки Майкл Бак, Кэррингтон опо-
здала на их первое свидание 
из-за того, что задержалась на 
занятии.

Еще один интересный факт 
— Лиза больше нервничает не во 
время соревнований, а после, 
когда смотрит их в записи. 

Сейчас Лиза живет в Оклен-
де, но выросла она в нескольких 
часах езды от знаменитого но-
возеландского пляжа Охоп. Там 
почти круглый год мягкий кли-
мат, что позволило Кэррингтон 
почти все время тренировать-
ся на свежем воздухе. К слову, в 
детстве будущая олимпийская 
чемпионка выбирала между 
греблей и теннисом. «Она люби-
ла ракетку, но ее стихией всегда 
была вода. Океан был и остается 
ее игровой площадкой», — рас-
сказал отец Кэррингтон Пэт.

БОКС 
Батыргазиев 
побил 
трехкратного 
чемпиона мира 

КУБИНЕЦ 
СВОБОДЕН
Илья Соболев, Токио

Накануне сразу два наших бок-
сера пробились в финал. Аль-
берт Батыргазиев в легчайшем 
весе (до 57 кг) одолел кубинца 
Ласаро Альвареса, а тяжеловес 
(до 91 кг) Муслим Гаджимаго-
медов побил новозеландца Дэ-
вида Ньику.

Победу Батыргазиева мож-
но назвать знаковой. Ведь спра-
вился Альберт не с кем-ни-
будь, а с трехкратным чемпио-
ном мира. У Альвареса не было 
в коллекции только золотой 
олимпийской  медали. Не будет 
и сейчас: кубинцу придется до-
вольствоваться «бронзой» Игр, 
ставшей уже второй для него 
по счету.

В финале россиянина ждет 
американец Дюк Раган. Бой со-
стоится завтра, 5 августа.

Поединок Гаджимагомедо-
ва запомнится, во-первых, му-
зыкой, под которую выходил 
боксер (такую же ставил Ха-
биб Нурмагомедов), и резкими 
словами боксера о качестве су-
действа.

 — Не понимаю, как арген-
тинский судья мог отдать оппо-
ненту все три раунда, — цитиру-
ет Муслима Олимпийский ко-
митет России. — Видимо, у себя 
в телефоне он смотрел другой 
поединок. Таких арбитров нуж-
но отстранять от работы, ди-
сквалифицировать. Только так 
бокс станет более честным. По 
ходу боя понимал, что я впере-
ди по очкам.

На пути к «золоту» Гаджима-
гомедову тоже придется устра-
нить кубинца. Его соперником 
6 августа, в пятницу, станет 
представитель Острова свобо-
ды Хулио Ла Крус. В полутяжах 
(до 81 кг) он царствовал, выиг-
рав четыре чемпионата мира и 
«золото» Рио-2016. Но сейчас-
то Ла Крус в тяжелом весе.

Добавим, что вчера ряды 
российских боксеров поредели.  
В четвертьфинале американцу 
Кейшону Дэвису уступил Габил 
Мамедов.  

Дома героиню Игр в Токио Виталину Бацарашкину ждут 
щедрые награды.

А К Ц Е Н Т

Игорь Кобзарь: 
Полуфинал с бразильцами станет 
настоящим праздником волейбола

ТАБЛО ОЛИМПИАДЫ

Топ-10 стран медального зачета
№ Страна З С Б В
1 Китай 32 21 16 69
2 США 24 28 21 73
3 Япония 19 6 11 36
4 Австралия 14 4 15 33
5 Россия 13 21 18 52
6 Великобритания 13 17 13 43
7 Германия 8 8 14 30
8 Франция 6 10 8 24
9 Нидерланды 6 7 7 20

10 Южная Корея 6 4 9 19

Примечание: всего разыграно 225 комплектов наград

КОМПАС ТВ: ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 августа, среда 
Первый канал
13.15—15.00. Синхронное плавание. Дуэты. Произвольная 

программа. Медальная сессия. Прямая трансляция.

23.35—00.35. «Дневник Олимпиады».  

«Россия 1»
09.30—13.00. «Олимпийская перекличка». Велотрек. Муж-

чины. Финал. Командная гонка преследования. Соревнова-

ния на других аренах в разных видах спорта. 

13.30—15.55. Греко-римская борьба. Финалы.  До 67 кг, 

до 87 кг. Женская борьба. До 62 кг. Прямая трансляция.  

«Матч ТВ»
07.55. Бокс. Мужчины. Полуфиналы. Свыше 91 кг. Финал. 

До 81 кг. Прямая трансляция.

12.25—16.00. Легкая атлетика. Финалы. Мужчины. Молот, 

800 м, 200 м. Женщины. 3000 м с/п. Прямая трансляция. 

«Матч! Арена»
15.25. Волейбол. Женщины. 1/4 финала. Россия — Бразилия. 

Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
14.55. Пляжный волейбол. 1/4 финала. Красильников/Стоя-

новский  — Виклер/Толе (Германия). Прямая трансляция. 

Время начала трансляций указано московское. 

Подготовил Илья Трисвятский

Очень кстати

А вот  двукратная чемпионка Игр, а также обладательница 

«серебра» в стрельбе Виталина Бацарашкина получит 

в Омске 7,5 миллиона рублей премиальных.

На торжественной церемонии встречи спортсменки глава 

региона Александр Бурков сообщил, что Виталина получит 

премию в размере 7,5  миллиона рублей. И еще 3,75 милли-

она — ее тренер. Чемпионке также присвоят звание Почет-

ного гражданина города Омска.

Светлана Сибина, Омск

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

А
 С

П
О

Р
Т

А
 О

М
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

Авторитетно

Своим мнением о выступле-
нии сборной России в Токио 
поделился многолетний ген-
менеджер национальной ко-
манды Роман Станиславов, 
ныне гендиректор оргкоми-
тета ЧМ-2022, который прой-
дет в России.

Роман Валерьевич, для пони-
мания: Канада, которую мы 
прошли в четвертьфинале, — 
сильная команда?

РОМАН СТАНИСЛАВОВ: Не помню, как 

они выступили на Играх-2012 в 

Лондоне, а в Рио они вышли в чет-

вертьфинал, то есть вошли в вось-

мерку лучших команд мира. Были 

у нас с ними и неудачные игры. 

Больше того, скажу вам что в 1/4 

финала мандраж есть, независи-

мо от соперника.

Мы уже обыгрывали бразиль-
цев на этом турнире. И вот 
снова играем с ними в полуфи-
нале. Это хорошо или плохо?

РОМАН СТАНИСЛАВОВ: Полуфинал 

это, конечно, совсем другая исто-

рия. Там все обнуляется. И на дан-

ный момент нельзя сказать, хоро-

шо это или плохо, что мы выиграли 

у них в группе. Я бы был непротив, 

чтобы тот сценарий повторился.

Вопрос к вам, как к главе ор-
гкомитета ЧМ-2022. Резуль-
таты сборной и подготовка 
к турниру как-то взаимос-
вязаны?

РОМАН СТАНИСЛАВОВ: У нас есть 

жесткая позиция. Организация — 

это хорошо, но сборная — это 

сборная. Чем удачнее выступает 

национальная команда и чем 

больше популяризует наш волей-

бол, тем успешнее пройдет чем-

пионат мира. Здесь прямая связь.
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ПУТЕШЕСТВИЕ На что в Раифском Богородицком мужском монастыре пожертвовал большие деньги 
первый президент Татарстана Минтимер Шаймиев

Под Казанью креститься надо

Олег Платонов, 
Олег Корякин, 
Казань 

В 
какую бы погоду вы 
ни приехали в Раиф-
ский Богородицкий 
мужской монастырь, 
лягушки на озере мол-
чат. Говорят, когда-то 
они своим кваканьем 
очень мешали мона-
хам молиться. В одной 

из молитв те попросили Господа 
о маленьком одолжении — сде-
лать кваканье потише. И теперь 
на озере тишина. Вроде бы даже 
ученые Казанского университе-
та приезжали и вывозили мест-
ных лягушек за пределы Раифы. 
И у земноводных «в миру» про-
являлся голос. Объяснить при-
чину этого феномена так никто 
и не смог.

Что оттуда привезти. Зато 
самым популярным сувениром 
из Раифы стала фигурка лягуш-
ки, сделанная из особой смолы. 
Стоит она около тысячи рублей. 
Те, кому дорого или в принципе 
не нравятся лягушки, берут 
магнитики с изображением мо-
настыря, а в монастырских лав-
ках — списки Грузинской иконы 
Божией Матери — главной свя-
тыни монастыря.

Популярность маршрута. 
За год Раифский монастырь по-
сещает около 400 тысяч палом-
ников и туристов. Солидная 
часть из них — казанцы, которые 
любят проводить выходные в 
заповедном месте. Кстати, всего 
в последний доковидный, 2019 
год в Татарстане побывало 3,6 
миллиона туристов. На прожи-
вание, питание, транспорт, раз-
влечения и покупки они потра-
тили 28,5 миллиарда рублей.

Как добраться. Монастырь 
находится в 30 километрах от 
Казани в заповедном лесу возле 
Дендрологического парка 
Волжско-Камского природного 
заповедника. Доехать от столи-
цы Татарстана до обители мож-
но за сорок минут на рейсовом 
автобусе от железнодорожной 
станции «Северный вокзал» 
примерно за 50 рублей.

Где остановиться. Если вы 
надумали провести в Раифе не-
сколько дней, вас примут в 
«Доме паломника». Он напоми-
нает хостел. Сутки в эконом-
классе, рассчитанном в первую 
очередь на ночевку, обойдутся в 
400 рублей. Выбор достаточно 
широк, есть 12-, 5- и 3-местные 
номера. За более комфортабель-
ный полулюкс потребуется за-
платить 1800 рублей. А вот 
люкс стоит 2500 рублей.

Чем перекусить. Накормят 
гостей в кафе «Монастырская 
трапеза». Цена постного ком-
плексного обеда — 300 рублей, 

мясного — 400 рублей. Все блю-
да готовятся на дровяной печи.

История вскользь. Первый 
храм комплекса был построен в 
1842 году. Сейчас архитектур-
ный ансамбль венчает велико-
лепная 60-метровая колоколь-
ня, построенная в конце поза-
прошлого века. Отчасти она 
была возведена при помощи 
местного мецената Михаила Ат-
лашкина. Правда, пожертвовал 
он на нее не деньги, а миллион 
кирпичей.

Как и по всей России, во вре-
мена советской власти мона-
стырь был запущен. Монахов 
расстреляли, Грузинскую ико-
ну Божией Матери чудом спа-
сли ученые лесного факультета, 
а сама территория выглядела 
мрачно. Монастырь опоясали 
колючей проволокой и создали 
там колонию по перевоспита-
нию малолетних преступников. 
А потом она и вовсе преврати-
лась в тюрьму.

 Когда в 1990 году будущий 
наместник Раифского монасты-
ря, игумен Всеволод, увидел 
развалины, оставалось всего 16 
процентов дореволюционных 
строений. Он во что бы то ни 
стало решил возродить обитель, 
и тут опять произошло чудо. К 
реставрации подключились 

братья-мусульмане. В частно-
сти, первый президент Татарс-
тана Минтимер Шаймиев по-
жертвовал огромную сумму от 
своей семьи на приобретение 
крестов для Троицкого мона-
стыря. Первый восстановлен-
ный храм открылся в 1992 году, 
и так год за годом комплекс за-
ново отстраивался с активным 
участием отца Всеволода.

Он продолжил традицию пе-
ревоспитания молодежи. На 
территории комплекса долгое 
время работал так называемый 
«детский корпус», в котором 
жили трудные подростки. Они 
ходили в светскую школу, 
просто помогали монастырю: 
выращивали овощи, работали 
по хозяйству. Они не готовились 
стать монахами, они готовились 
к обыкновенной мирской жиз-
ни. К сожалению, в 2016 году в 
возрасте 57 лет отец Всеволод 
скоропостижно скончался. А с 
ним канул в Лету и детский кор-
пус. Его распустили в этом году, 
поскольку не было спонсоров и 
энтузиастов заниматься этим 
богоугодным делом.

Говорят, что... Покреститься 
в храме монастыря можно, а вот 
венчания тут не проводят. Хотя 
исключения бывают.  Александр 
Починок, будучи министром по 
налогам и сборам России, вен-
чался со своей супругой именно 
здесь. Он много сделал для мо-
настыря, поэтому удостоился 
такой чести.  

Монастырь на фоне Раифского озера выглядит впечатляюще.

Беседа в соборе Грузинской иконы Божьей Матери.
«Раифская лягушка». По легенде, местные лягушки не квакают, чтобы 
не тревожить монахов. 

Вид с колокольни доступен только в сопровождении служителя обители.
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А К Ц Е Н Т

Остановиться можно в «Доме паломни-
ка», сутки в экономклассе обойдутся в 
400 рублей, есть и более дорогие номера Художница за созданием пейзажа.


	RGazv_174_21_001
	RGazv_174_21_002
	RGazv_174_21_003
	RGazv_174_21_004
	RGazv_174_21_005
	RGazv_174_21_006
	RGazv_174_21_007
	RGazv_174_21_008
	RGazv_174_21_009
	RGazv_174_21_010
	RGazv_174_21_011
	RGazv_174_21_012
	RGazv_174_21_013
	RGazv_174_21_014
	RGazv_174_21_015
	RGazv_174_21_016

